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ПРИОРИТЕТЫ
ОСЕННЕЙ ПАРЛАМЕНТСКОЙ 
СЕССИИ
Открывая  551-е пленарное заседание Совета Федерации, Предсе-

датель Совета Федерации В.И. Матвиенко назвала ключевые на-

правления деятельности палаты парламента на осеннюю сессию 

2023 года.

В свою очередь, хочу поблагодарить 
главу государства за постоянное вни-
мание и поддержку Совета Федерации.

В период осенней сессии продолжим 
работать в приоритетном порядке над 
теми задачами, которые поставлены 
Президентом. Это в первую очередь 
укрепление суверенитета России, её 
независимости, обороноспособно-
сти и, конечно же, обеспечение бла-
гополучной, достойной жизни наших 
граждан.

Несмотря на внешнюю агрессию, на 
беспрецедентное экономическое дав-
ление, на жёсткие попытки ограничить 
наше развитие, Россия вернулась на 
траекторию роста. Мы выдержали, мы 
сохранили все социальные обязатель-
ства перед гражданами. И на сегодня, 
в условиях новой реальности, этап вос-
становления российской экономики 
завершён, как подчеркнул Владимир 
Владимирович Путин.

По итогам текущего года ожидает-
ся рост валового внутреннего продук-
та свыше 2 процентов, на исторически 
низком уровне остаётся безработица, 
по паритету покупательной способно-
сти российская экономика вошла в пя-
тёрку мировых лидеров. Это всё, несо-
мненно, очень важные достижения. Но 
ещё важнее, на мой взгляд, сплочён-
ность, консолидация, вера в Россию, ко-
торые сегодня царят в нашем обществе.

Результаты региональных выборов 
подтвердили, что люди хотят участво-
вать в судьбе своей страны. Явка оказа-
лась самой высокой за последние годы. 
Во всех регионах избирательные кам-
пании прошли конкурентно, прозрач-
но, без каких-либо серьёзных наруше-
ний. Это важный признак сильного, 

состоявшегося государства, с развитой 
политической системой.

По итогам выборов существенно об-
новился состав Совета Федерации. По 
нашим оценкам, 26 сенаторов пере-
подтвердят свои полномочия, 24 новых 
сенатора будут делегированы в Совет 
Федерации от субъектов Российской 
Федерации, включая новые регионы. 
Такая ротация очень важна для па-
латы регионов: придут люди с новым 
опытом, свежими мыслями, предложе-
ниями по решению проблем, волную-
щих людей.

Давайте поздравим новых членов на-
шей команды и пожелаем им успехов. 
Многие из них присутствуют сегодня в 
зале. И теперь нас уже 178 сенаторов.

Особо подчеркну, что впервые при 
очень высокой явке в соответствии с 
российским законодательством прош-
ли выборы в новых субъектах Россий-
ской Федерации. Люди там прояви-
ли настоящее мужество: несмотря на 
угрозы, обстрелы со стороны Укра-
ины, они не испугались, пришли на 
участки, отдали свой голос за мирное, 
благополучное будущее вместе с Рос-
сией и тем самым подтвердили итоги 
референдума.

Героически работали, без преуве-
личения, члены избирательных ко-
миссий, наблюдатели, журналисты, 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов. По итогам выборов в новых 
субъектах Российской Федерации 
сформирована полноценная система 
региональных органов власти, что по-
зволит эффективно обеспечить их ин-
теграцию в единое правовое, эконо-
мическое и социальное пространство 
Российской Федерации.

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

Уважаемые сенаторы Российской Фе-
дерации! Искренне рада приветство-
вать вас на первом заседании осенней 
сессии.

Сразу хочу отметить, что наша ра-
бота, по сути, не прерывалась, вы в 
летние каникулы (если их можно так 
назвать – каникулами) активно пора-
ботали в субъектах Российской Федера-
ции. Ряд сенаторов приняли активное 
участие в Восточном экономическом 
форуме. Прошли Форум социальных 
инноваций регионов, Парламентский 
форум «Историко-культурное насле-
дие России» в Республике Дагестан и 
ряд других значимых мероприятий 
палаты. Благодарю всех коллег, кото-
рые приняли участие в их подготовке и 
проведении. Мы в очередной раз под-

твердили постоянный, непрерывный 
характер работы Совета Федерации.

Как вы знаете, по завершении ве-
сенней сессии состоялась конструк-
тивная и содержательная встреча с 
Президентом Российской Федерации 
Владимиром Владимировичем Пути-
ным, на которой я проинформировала 
главу государства об итогах деятель-
ности палаты, о наших инициативах, 
проектах, мероприятиях, межпарла-
ментских контактах. Президент дал 
высокую оценку работе Совета Феде-
рации, подчеркнув, что мы трудимся в 
серьёзном, напряжённом ключе, отме-
тил важность прямой связи сенаторов 
с регионами, просил передать вам бла-
годарность за вашу работу, что я с удо-
вольствием и делаю. (Аплодисменты.)
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30 сентября – первая годовщина 
воссоединения ДНР и ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей с Рос-
сией. И, учитывая исторический ха-
рактер этого события, Президентом 
Российской Федерации было пред-
ложено учредить новую памятную 
дату. Уверена, что мы поддержим это 
решение.

В ближайшее время начнёт работу 
Совет по интеграции воссоединён-
ных регионов, созданный при нашей 
палате. Он призван стать главным 
парламентским штабом по переходу 
новых регионов на российские стан-
дарты жизни и государственного 
управления. И, конечно, мы исходим 
из того, что он будет работать в по-

стоянном тесном контакте с руковод-
ством и сенаторами новых субъектов.

Уважаемые коллеги, наши приори-
теты на осеннюю сессию определены. 
Мы продолжим поддержку Вооружён-
ных Сил Российской Федерации, участ-
ников и ветеранов специальной воен-
ной операции, их родных и близких. 
Сейчас на рассмотрении Государствен-
ной Думы находится дополнительный 
ряд законопроектов, разработанных в 
том числе при участии сенаторов Рос-
сийской Федерации. Рассчитываем на 
их скорейшее принятие.

Напомню, что Президент Россий-
ской Федерации назвал вопросом 
справедливости предоставление рав-
ных прав всем, кто защищает нашу Ро-

дину: кадровым военным, доброволь-
цам, контрактникам, мобилизованным, 
сотрудникам правоохранительных ор-
ганов. Коллеги, законы – это важно, 
безусловно, важно, но важнее то, как 
они реализуются на местах. Я обраща-
лась к вам с просьбой посетить филиа-
лы фонда «Защитники Отечества», ра-
зобраться, как всё реально происходит 
на земле, какие проблемы, что нужно 
нам донастроить. Прошу ваши пред-
ложения направить в Комитет Совета 
Федерации по обороне и безопасности, 
который их проанализирует, обобщит 
и отработает во взаимодействии с про-
фильными министерствами и ведом-
ствами. Об этом прошу доложить мне до 
15 октября, а также доложить предложе-
ния по решению вопросов, поднятых ма-
терями участников специальной военной 
операции в ходе моей встречи с ними.

Продолжится наша работа и по зако-
нодательному обеспечению реализа-
ции положений Послания Президента 
Российской Федерации Федеральному 
Собранию. В настоящее время на рас-
смотрении в Государственной Думе на-
ходится 18 таких законопроектов.

В июле – августе с участием членов 
Комитета Совета Федерации по бюдже-
ту и финансовым рынкам велась очень 
активная, напряжённая работа по под-
готовке бюджета, в том числе в части 
финансирования тех приоритетных на-
правлений, которые находятся на кон-
троле Совета Федерации. Хочу подчер-
кнуть, что большинство из них удалось 
отстоять, несмотря на, понятно, имею-
щиеся сложности.

Мы традиционно рассмотрим на на-
ших парламентских слушаниях с уча-
стием руководителей регионов, экспер-
тов, как принято говорить, в формате 
нулевого чтения проект федерального 
бюджета на предстоящий трёхлетний 
период. Нам важно услышать мнения 
регионов и обсудить волнующие их во-
просы для окончательной доработки 
проекта закона о бюджете.

Хочу поблагодарить Правительство 
Российской Федерации за своевре-
менную подготовку прогноза соци-
ально-экономического развития. По 
традиции также мы рассмотрим его 
до обсуждения бюджета, на первом 
заседании сессии, в рамках «прави-
тельственного часа» с Министром 
экономического развития Российской 
Федерации Максимом Геннадьевичем 
Решетниковым.

Уважаемые коллеги, план работы Со-
вета Федерации на осеннюю сессию 
предусматривает порядка 200 меро-
приятий, каждое из них мы обязаны 
провести на самом высоком организа-
ционном и, что очень важно, содержа-
тельном уровне. Запланированы про-
ведение заседания Совета по вопросам 
интеллектуальной собственности при 
Председателе Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации, выездное заседание Совета по 
вопросам агропромышленного ком-
плекса и природопользования при Со-
вете Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации, целый ряд 
парламентских слушаний, заседаний 
«круглых столов», касающихся акту-
альной сегодняшней повестки, и ряд 
других мероприятий. Уже сегодня мы 
открываем очередной сезон Дней субъ-
ектов Российской Федерации – на на-
шем заседании выступят коллеги из 
Рязанской области.

Не менее насыщенной будет и работа 
на межпарламентском треке. На этой не-
деле делегация Совета Федерации примет 
участие в Парламентском форуме БРИКС 
в ЮАР, в октябре – в «парламентской 
двадцатке» в Индии. В октябре также 
пройдёт заседание 147-й Ассамблеи Меж-
парламентского союза, в которой мы тра-
диционно принимаем самое деятельное 
участие. Запланирован ряд мероприятий 
по линии Межпарламентской Ассамблеи 
государств – участников СНГ, других 
межпарламентских объединений. И, 
безусловно, на каждой международ-
ной площадке мы будем твёрдо отста-
ивать позиции России, наше стремле-
ние к справедливому и равноправному, 
многополярному миру, продвигать со-
зидательную международную повест-
ку и говорить правду о происходящем.

В декабре этого года Совет Феде-
рации отметит своё 30-летие. На 
мой взгляд, лучшее, что можно сде-
лать к этой дате, – продемонстриро-
вать профессионализм, зрелость и 
настойчивость, которые отличают 
нашу палату – палату регионов, палату 
конкретных дел. Рассчитываю на ваши 
компетентность, активность и, конеч-
но, как всегда, неравнодушие.

Поздравляю вас с началом осенней 
парламентской сессии и благодарю за 
внимание.

(Публикуется по стенограмме 551-го за-
седания Совета Федерации.)
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МЕЧИ ПОБЕДЫ  –
ГОРОДАМ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ 

МАРИУПОЛЮ И МЕЛИТОПОЛЮ

В Совете Федерации 8 ноября 2023 года прошла торжественная церемо-

ния вручения изготовленных оружейниками города Златоуста памят-

ных Мечей Победы городам Мариуполю и Мелитополю, удостоенным 

почётного звания Российской Федерации «Город воинской славы», за-

щитники и жители которых проявили беспримерный массовый геро-

изм, мужество и стойкость в Великой Отечественной войне 1941–1945 

годов. В мероприятии участвовали Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, первые заместители Председателя Совета Федерации 

А.А. Турчак, А.В. Яцкин, заместитель Председателя Совета Федерации, 

Герой России Ю.Л. Воробьёв, сенаторы Российской Федерации, статс-

секретарь – заместитель Министра обороны Российской Федерации 

Н.А. Панков, Глава Донецкой Народной Республики Д.В. Пушилин и Гу-

бернатор Запорожской области Е.В. Балицкий.

Во время торжественной церемонии во-
еннослужащие роты Почётного караула 
торжественно передали Мечи Победы 
временно исполняющему полномочия 
главы муниципального образования 
города Мариуполя О.В. Моргуну и гла-
ве военно-гражданской администрации 
города Мелитополя Г.В. Данильченко.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
поздравила с почётной наградой всех 
жителей Мариуполя и Мелитополя и 
отметила, что эти исконно российские 
города на протяжении веков были не-
отъемлемой частью нашей страны и 
оказали заметное влияние на ход мно-
гих исторических событий, в том числе 
и в годы Великой Отечественной войны.

Председатель Совета Федерации на-
помнила о подвиге мариупольского 
десанта и ожесточённых сражениях 
на улицах Мелитополя, названных со-
временниками «малым Сталингра-

дом». 80 лет назад, осенью 1943 года, 
после тяжёлых боёв эти города были 
освобождены советскими войсками от 
фашистских захватчиков. За массовый 
героизм, проявленный защитниками 
городов, решением Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина Мариуполь 
и Мелитополь были удостоены почётно-
го звания Российской Федерации «Город 
воинской славы».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что в 
наше время и Мариуполь, и Мелито-
поль вновь показали характер, жители 
проявили стойкость и сделали твёрдый 
выбор, связав будущее со своей настоя-
щей Родиной – с Россией. По её словам, 
церемония – это выражение искрен-
ней признательности мелитопольцам 
и мариупольцам, дань уважения всем 
героям прошлого и настоящего, всем, 
кто сражается за нашу землю, за наши 
ценности и за нашу независимость.

Также В.И. Матвиенко отметила, что 
в этом году Союзу городов воинской 
славы, соорганизатору церемонии, ис-
полнилось 10 лет.

Глава Донецкой Народной Республики 
Д.В.  Пушилин отметил героические под-
виги и стойкость жителей города Мари-
уполя, проявленные как в ходе Великой 
Отечественной войны, так и при осво-
бождении в 2022 году. «Мы с большой 
благодарностью восприняли решение 
Президента России о присвоении Мари-
уполю почётного звания Российской Фе-
дерации «Город воинской славы». Сейчас 
в городе совершают подвиги строители, 
которые восстанавливают город после 
разрушений, нанесённых киевским ре-
жимом». Глава Донецкой Народной Ре-
спублики назвал вручение Меча Победы 
значимым событием в летописи не толь-
ко города, но и всего Донбасса.

«Сегодня восстановлена историческая 
справедливость. Мелитополь – третий 
город после Москвы и Сталинграда, 
за который присвоено большое коли-
чество званий Героя Советского Со-
юза – 87. Для нас всегда были важны 
слава и память о подвигах и доблести 
дедов», – сказал Губернатор Запорож-
ской области Е.В.  Балицкий.
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НАША ОБЩАЯ ЗАДАЧА – 
НЕ ТОЛЬКО ВОССТАНОВИТЬ 

НОВЫЕ РЕГИОНЫ, НО И СОЗДАТЬ 

ФУНДАМЕНТ ДЛЯ ИХ РАЗВИТИЯ 

НА ГОДЫ ВПЕРЁД

В начале осенней сессии при Совете Федерации был создан новый 

постоянно действующий экспертно-консультативный орган – Совет 

по вопросам интеграции воссоединённых субъектов Российской Фе-

дерации в правовую и социально-экономическую системы Россий-

ской Федерации при Совете Федерации Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации (далее – Совет по интеграции). Его возглавил 

первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин.

Основными задачами Совета по интеграции являются анализ за-

конодательства и мониторинг правоприменительной практики по 

вопросам интеграции в правовую и социально-экономическую си-

стемы Российской Федерации воссоединённых субъектов Россий-

ской Федерации, а также подготовка предложений по совершенство-

ванию российского законодательства; подготовка предложений и 

рекомендаций по вопросам интеграции воссоединённых субъектов 

Российской Федерации в правовую и социально-экономическую си-

стемы Российской Федерации; координация работы, оказание право-

вой, методической и иной помощи по формированию нормативно-

правовой базы в воссоединённых субъектах Российской Федерации, 

внедрению на их территориях лучших региональных практик.

24 октября 2023 года состоялось первое заседание Совета по инте-

грации. 

Его участников приветствовала Предсе-
датель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко. В своём выступлении она отметила, 
что за прошедший год поддержка воссо-
единённых регионов, их жителей спло-
тила всю страну. «Каждый субъект Феде-
рации взял шефство над тем или иным 
городом, районом. Помимо срочной гу-
манитарной помощи, направляются не-
обходимые специалисты, оперативно 
началось восстановление разрушенной 
киевским режимом инфраструктуры и 
жилья». По её словам, активно подклю-
чились российский бизнес, обществен-
ные организации и волонтёры.

«Развёрнута настоящая всероссийская, 
народная стройка, аналогов которой в 
новой истории России ещё не было. Объ-
ём работы беспрецедентный, ведь за по-
следние 30 лет в этих регионах никто не 
занимался ни дорогами, ни инженерны-
ми сетями, ни социальными объектами. 
При этом начиная с 2014 года больни-
цы, школы, детские сады, жилые дома 
целенаправленно, варварски разруша-
лись украинскими войсками», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что общая задача – не только 
восстановить всё, что необходимо для 
нормальной мирной жизни, но и создать 
фундамент для развития этих регионов 
на годы вперёд. Потенциал у этих субъ-
ектов Российской Федерации высокий. 
В.И. Матвиенко отметила благоприят-
ные условия в них для ведения сельско-

го хозяйства, промышленную и научную 
базу, трудолюбие и таланты жителей. 
«Есть все возможности, чтобы уже в не-
далёком будущем мы увидели благопо-
лучные и экономически самодостаточ-
ные субъекты Федерации».

Вместе с тем спикер Совета Федера-
ции назвала важной задачей интегра-
цию воссоединённых регионов в единое 
правовое поле страны. «Одна из главных 
целей нашего Совета – оказать помощь, 
содействие в создании регионального 
законодательства, налаживании пол-
ноценного функционирования органов 
власти, в их взаимодействии с федераль-
ными структурами. Совет призван стать 
на переходный период штабом парла-
ментского контроля».

В.И. Матвиенко напомнила, что во 
всех четырёх новых субъектах Федера-
ции избраны главы регионов и депутаты 
законодательных собраний, сенаторы от 
этих регионов наделены полномочиями 
и приступили к работе. «Сформирована 
абсолютно легитимная система органов 
власти. А это важное условие для полно-
форматной интеграции не только в эко-
номике и социальной сфере, но и в об-
ласти государственного управления».

Глава Совета Федерации отметила, 
что Президент России поручил обеспе-
чить в воссоединённых регионах дости-
жение общероссийского уровня жиз-
ни к 2030 году. «Необходимо сделать 
всё, чтобы этот переходный период не 
затягивался».
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В.И. Матвиенко напомнила об уни-
кальном в мировой практике опыте ин-
теграции Республики Крым и Севасто-
поля. «Мы на него обязательно будем 
опираться. А также использовать потен-
циал Совета законодателей Российской 
Федерации, в структуре которого рабо-
тает профильная комиссия по интегра-
ции регионов».

Она подчеркнула, что все финансовые 
ресурсы для перехода на российские 
стандарты жизни и на необходимые 
восстановительные работы предусмо-
трены в федеральном бюджете на пред-
стоящую трёхлетку. «Кроме того, в на-
стоящее время начинается интеграция 
регионов в систему межбюджетных от-
ношений Российской Федерации, что 
позволит перейти к более системной ра-
боте по финансированию государствен-
ных проектов и программ».

Глава ДНР Д.В. Пушилин выступил с 
предложениями по решению первооче-
редных задач, стоящих перед Советом по 
интеграции воссоединённых регионов: 
«Очевидно, что работу над законопро-
ектами и нормативно-правовыми акта-
ми в новых регионах нужно синхрони-
зировать. Есть отличия между ДНР, ЛНР 
и Херсонской и Запорожской областя-
ми, но необходимо приходить к общим 
решениям. В ДНР Народный Совет уже 
принял план законопроектной работы. 
Его можно взять за основу и при необ-
ходимости расширить». По его мнению, 
Совету по интеграции необходимо скон-

центрироваться не только на актуаль-
ных для новых субъектов законах феде-
рального и регионального уровней, но 
и на правоприменительной практике.

В своём выступлении член Совета по 
интеграции, Министр юстиции Рос-
сийской Федерации К.А. Чуйченко от-
метил, что принято несколько десятков 
федеральных законов, направленных на 
включение новых регионов в россий-
скую правовую систему. «Процесс ин-
теграции по отдельным направлениям 
идёт полным ходом». Глава ведомства 
остановился на принятии норматив-
но-правовых актов в новых регионах 
и приведении регионального нормо–
творчества в соответствие с конститу-
ционными принципами федерализма. 
По его словам, в федеральный регистр 
уже включено 1730 действующих актов 
новых регионов.

В ходе заседания с предложениями 
выступили Председатель Народного 
Совета Донецкой Народной Республи-
ки А.В. Жога, Председатель Народного 
Совета Луганской Народной Республи-
ки Д.Н. Мирошниченко, Председатель 
Херсонской областной Думы Т.Ю. То-
милина, Председатель Законодатель-
ного Собрания Запорожской области 
В.А. Емельяненко.

Председатель Государственного Сове-
та Республики Крым В.А. Константинов 
убеждён, что взаимодействие предста-
вителей законодательных органов вос-
соединённых регионов с коллегами в 

рамках Совета законодателей Россий-
ской Федерации станет важным меха-
низмом, облегчающим их вхождение в 
российскую действительность. Он рас-
сказал о работе созданной при Совете 
законодателей Комиссии по вопросам 
интеграции новых субъектов в россий-
скую правовую систему.

В обсуждении участвовали предсе-
датели комитетов Совета Федерации, 
сенаторы Российской Федерации от 
воссоединённых регионов, а также пред-
ставители федеральных органов испол-
нительной власти и региональных зако-
нодательных собраний.

Перед первым заседанием Совета по 
интеграции В.И. Матвиенко провела 
встречу с руководителями законодатель-
ных органов власти воссоединённых 
субъектов Российской Федерации – Пред-
седателем Народного Совета Донецкой 
Народной Республики А.В. Жогой, Пред-
седателем Народного Совета Луганской 
Народной Республики Д.Н. Мирошничен-
ко, Председателем Херсонской областной 
Думы Т.Ю. Томилиной, Председателем 
Законодательного Собрания Запорож-
ской области В.А. Емельяненко.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что парламентариям 
предстоит разрабатывать, принимать 
региональные законы, выстраивать кон-
структивное взаимодействие с органами 
исполнительной власти. «Люди должны 
видеть, что депутаты, которых они из-
брали, работают в их интересах».

В.И. Матвиенко обратила внимание, 
что региональным законодателям в ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стях предстоит колоссальная работа. 
«Надо создать правовые условия для де-
ятельности всех органов власти».

Председатель Совета Федерации так-
же отметила необходимость как можно 
быстрее обеспечить в воссоединённых 
регионах правовую основу для разви-
тия промышленности и привлечение 
инвестиций.

В беседе принял участие первый за-
меститель Председателя Совета Федера-
ции, председатель Совета по вопросам 
интеграции воссоединённых субъек-
тов Российской Федерации в правовую 
и социально-экономическую системы 
Российской Федерации при Совете Фе-
дерации А.В. Яцкин.
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СМЕЛОСТЬ, 
НЕРАВНОДУШИЕ, 
МИЛОСЕРДИЕ
1 ноября 2023 года в Совете Федерации состоялась 10-я торжествен-

ная церемония награждения и чествования детей и подростков, 

проявивших личное мужество в экстремальных ситуациях, которая 

проводится в рамках Всероссийского гражданско-патриотического 

проекта «Дети-герои».

В мероприятии приняли участие Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, первый заместитель Председателя Совета Федерации 

А.А. Турчак, заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воро-

бьёв, Министр Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бед-

ствий А.В. Куренков, сенаторы Российской Федерации, руководители 

исполнительных и законодательных органов государственной власти 

регионов, почётные гости, удостоенные звания Героя Российской Фе-

дерации.

Всероссийский гражданско-патриоти-
ческий проект «Дети-герои» создан по 
инициативе заслуженного спасателя 
Российской Федерации, Героя России 
Ю.Л. Воробьёва и успешно реализуется 
с 2014 года. Масштабные мероприятия 
проекта проводятся под эгидой Совета 
Федерации при поддержке Министер-
ства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий.

Приветствуя юных героев, В.И. Мат-
виенко отметила, что по традиции 
встреча проходит в канун замечатель-
ного праздника – Дня народного един-
ства. «Этот праздник напоминает нам 

о том, что любовь к своему Отечеству, 
солидарность, стремление помогать 
людям были и остаются для нас главны-
ми ценностями на протяжении веков».

«В этом зале собрались дети-герои 
со всей России. Все вы очень разные, 
но вас объединяют самые главные, са-
мые драгоценные человеческие каче-
ства – смелость, неравнодушие, мило-
сердие. Своим примером вы доказали, 
что подвиг не знает возраста. И сегодня 
у нас есть замечательная возможность 
пожать руку каждому из вас, расска-
зать всей стране о ваших благородных 
поступках. И, конечно, сказать слова 
благодарности вашим родителям, ба-
бушкам, дедушкам, учителям и настав-
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никам – всем, кто воспитал таких заме-
чательных ребят с большим, добрым 
сердцем», – сказала Председатель Со-
вета Федерации.

В.И. Матвиенко отдельно отметила, 
что в этот день в Совете Федерации 
находятся ребята из воссоединённых 
регионов, которые вступили в ряды 
волонтёров и буквально под пулями 
доставляют гуманитарную помощь во-
еннослужащим и жителям прифронто-
вых районов.

«Считаю, что все без исключения дети 
и подростки, которые жили эти годы 
в Донбассе, Луганске, Запорожской и 
Херсонской областях, – это настоящие 
герои, которые как никто другой с са-
мого детства понимают и ценность че-
ловеческой жизни, и всепобеждающую 
силу справедливости».

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что нынешняя церемония – 
юбилейная. «Первый раз мы провели 
её в 2014 году. И уже тогда было по-
нятно, что эта инициатива правильная, 
светлая и нужная, что проект имеет 
большое будущее. За это время проект 
«Дети-герои» охватил буквально всю 
Россию. Его участниками стали поч-
ти 1,5 тысячи ребят. Пройдён действи-
тельно большой путь. Сегодня у все-
российского сообщества детей-героев 
есть свой гимн. Совет Федерации уч-
редил свою награду «За проявленное 
мужество».

По словам В.И. Матвиенко, только в 
этом году Советом Федерации получе-

но 201 представление к награждению 
отличившихся из 60 регионов. «Хоте-
лось собрать всех ребят здесь, в Мо-
скве. Но, к сожалению, при всём жела-
нии это сделать невозможно. Поэтому 
я обращаюсь к сенаторам Российской 
Федерации, главам субъектов Феде-
рации с просьбой организовать такие 
торжественные церемонии во всех 
регионах».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что та-
кой масштаб проекта был бы невозмо-
жен без усилий большой и дружной ко-
манды взрослых единомышленников. 
Председатель Совета Федерации вы-
разила благодарность организаторам 
проекта и соорганизаторам из МЧС 
России.

Министр Российской Федерации по де-
лам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий А.В. Куренков, привет-
ствуя участников церемонии, сказал: 
«Милосердие и неравнодушие, которые 
вы проявили, достойны глубочайшего 
уважения. Ваша храбрость, смелость 
и решительность в минуты опасности 
являются примером не только для свер-
стников, но и для взрослых».

В ходе торжественной церемонии в 
Совете Федерации памятные медали 
«За проявленное мужество» были вру-
чены 20 детям и подросткам. Эта награ-
да, учреждённая Советом Федерации 
в 2020 году, вручается за героические 
поступки, «связанные с преодолением 
чрезвычайной ситуации и (или) смер-

тельной опасности для окружающих 
(спасение жизни при пожаре и на водо-
ёмах, оказание помощи пострадавшим 
при наводнениях, лесных пожарах, 
авто- и авиакатастрофах и техноген-
ных катастрофах), защитой жизни от 
преступных посягательств, розыском 
опасных преступников, пресечением 
нарушения государственной границы 
Российской Федерации».

Медали вручили Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко, первый 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации, сенатор от Псковской области 
А.А. Турчак, заместитель Председателя 
Совета Федерации, сенатор от Вологод-
ской области Ю.Л. Воробьёв, сенатор 
от Ленинградской области Д.Ю. Васи-
ленко, сенатор от Республики Башкор-
тостан О.Е. Голов, сенатор от Киров-
ской области В.Н. Бондарев, сенатор 
от Московской области А.В. Двойных, 
сенатор от Ненецкого автономного 
округа Д.В. Гусев, сенатор от Камчат-
ского края В.А. Пономарёв, сенатор 
от Чувашской Республики Н.Н. Влади-
миров, сенатор от Красноярского края 
А.А. Клишас, сенатор от Иркутской об-
ласти А.В. Чернышёв, сенатор от Респу-
блики Дагестан И.М.-С. Умаханов, сена-
тор от Кемеровской области – Кузбасса 
Н.В. Ильина, сенатор от Хабаровского 
края С.В. Безденежных, сенатор от Мур-
манской области К.К. Долгов, сенатор 
от Карачаево-Черкесской Республики 
К.О. Казаноков, сенатор от Самарской 
области А.И. Кислов, сенатор от Ниже-

городской области А.В. Вайнберг, сена-
тор от Донецкой Народной Республики 
А.В. Волошин.

В ходе церемонии с приветственным 
словом выступил молодой житель го-
рода Донецка Антон Тарасов. Он был 
участником проекта в 2017 году. Се-
годня Антону 25 лет. Он работает вра-
чом в родном Донецке и преподаёт в 
Донецком медицинском университете. 
По словам Антона, проект «Дети-герои» 
помог ему выбрать свой жизненный 
путь. Он поблагодарил Совет Федера-
ции за организацию проекта, который 
открывает перед детьми и подростками 
новые возможности.

В заключительном слове В.И. Мат-
виенко подчеркнула, что впереди у на-
граждённых ребят – большой путь и что 
полученные ими сегодня медали – да-
леко не последние.

«Желаю вам, чтобы то добро, которое 
вы сделали людям, вернулось к вам и 
вашим близким, чтобы вам всегда и во 
всём сопутствовала удача и, конечно, 
чтобы вы с достоинством носили зва-
ние героя и были примером», – заклю-
чила Председатель Совета Федерации.

Ещё более 180 награждённым детям и 
подросткам медали Совета Федерации 
«За проявленное мужество» сенаторы 
Российской Федерации в торжествен-
ной обстановке вручили непосред-
ственно в субъектах Федерации.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТЬ:
МОЩНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, РАЗВИТОЕ 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО, ДРЕВНЯЯ 
ИСТОРИЯ, БОГАТАЯ КУЛЬТУРА

Программу Дней регионов в Совете Федерации в рамках осенней 

сессии открыли Дни Рязанской области.

Интерактивные тематические блоки выставки-презентации реги-

она, развёрнутой в здании Совета Федерации, продемонстрировали 

успехи области в ведущих секторах экономики и социальной сферы: 

промышленности, оборонном комплексе, сельском хозяйстве, нау-

ке, образовании, здравоохранении, социальной политике, культуре, 

туризме. На стендах, посвящённых отдельным отраслям, была на-

глядно представлена информация о ключевых показателях, важных 

проектах, реализованных за последние годы, о значимых предпри-

ятиях, организациях социальной сферы, народно-художественных 

промыслах, культурных центрах Рязанской области. Кроме того, в 

экспозиции агропромышленного комплекса были представлены га-

строномические бренды региона.

Проблематика региона была рассмотрена на расширенных заседа-

ниях шести комитетов Совета Федерации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с 
руководством Рязанской области. В 
ходе беседы с Губернатором Рязанской 
области П.В. Малковым и Председате-
лем Рязанской областной Думы А.В. Фо-
миным были обсуждены актуальные 
вопросы социально-экономического 
развития региона.

В.И. Матвиенко отметила рост про-
мышленного производства, развитие 
АПК Рязанской области. При этом она 
подчеркнула необходимость уделять 
больше внимания вопросам экологии и 
затронула тему демографии в регионе.

Глава верхней палаты парламента вы-
соко оценила работу делегации области 
в ходе заседаний комитетов Совета Фе-

дерации. «Наша основная задача – по-
мочь региону в вопросах, где нужна фе-
деральная поддержка». В.И. Матвиенко 
акцентировала внимание руководства 
Рязанской области на том, что важной 
целью в работе сенаторов остаётся ре-
ализация постановлений Совета Феде-
рации о государственной поддержке 
социально-экономического развития 
регионов.

П.В. Малков поблагодарил за возмож-
ность провести Дни Рязанской обла-
сти в Совете Федерации. «На встречах 
с комитетами открыто поднимались 
проблемные темы. Рассчитываем, что 
важные для региона вопросы найдут 
отражение в постановлении Совета 
Федерации».

Во встрече принял участие замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам, представитель в Совете Феде-
рации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Рязанской области 
Н.В. Любимов.

В.И. Матвиенко и П.В. Малков так-
же осмотрели выставку, посвящённую 
истории и перспективам развития Ря-
занской области. 

25 сентября в рамках «часа субъекта 
Российской Федерации» на 551-м за-
седании Совета Федерации состоялось 
обсуждение вопросов развития Рязан-
ской области.

В начале своего выступления Предсе-
датель Совета Федерации поздравила 
жителей региона с отмечаемым 26 сен-
тября Днём образования Рязанской 
области, отметив богатую историю го-
рода Рязани, который на протяжении 
столетий был надёжным форпостом, 
защитником юго-восточных границ.

Сегодня Рязанская область, по сло-
вам В.И. Матвиенко, – динамично раз-
вивающийся регион с мощной про-
мышленной базой. «За последние годы 
в экономику области вложено более 
400 млрд рублей, реализуется около 
100 инвестиционных проектов». В об-
ласти традиционно развита нефтепере-



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (X[ab_d 2023 e[^])

18 19В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

работка, машино- и приборостроение, 
фармацевтика, производство строи-
тельных материалов. Работают круп-
ные предприятия оборонного ком-
плекса. Оказывается поддержка новым 
современным производствам.

В.И. Матвиенко обратила внимание на 
региональные меры, принятые для разви-
тия малого и среднего предприниматель-
ства, благодаря которым уже порядка 30 
процентов валового регионального про-
дукта производится в этом секторе.

Весомый вклад в региональную эконо-
мику вносит сельское хозяйство.

Председатель Совета Федерации счи-
тает важным, что приоритетом руково-
дителей региона является повышение 
качества жизни граждан. Речь идёт 
о совершенствовании социальной и 
транспортной инфраструктуры, благо-
устройстве городов и сёл. «Значимое для 
жителей области дело – построен новый 
лечебный корпус областного клиниче-
ского онкологического диспансера. Это 
даст возможность ещё большему числу 
людей получать высокотехнологичную 
медицинскую помощь».

Среди проблемных тем В.И. Матви-
енко назвала сохранение обучения 
школьников в две смены, нехватку 
мест в детских садах, дефицит пре-
подавателей, демографический спад, 
проблемы экологии, состояние дорог 
и низкий уровень модернизации жи-
лищно-коммунального хозяйства.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на мерах под-
держки участников специальной воен-
ной операции и их семей. «В области 
им предоставляются все социальные 

гарантии и льготы. Реализована очень 
правильная инициатива о реабилита-
ции военнослужащих в медицинском 
центре, но в кругу семьи».

В.И. Матвиенко высоко оценила и 
шефскую помощь, которую Рязанская 
область оказывает Каховскому району 
и городу Новой Каховке Херсонской 
области.

Губернатор Рязанской области П.В. Мал-
ков назвал ключевой задачей разви-
тие экономики региона. По его сло-
вам, у области много преимуществ, 
в том числе близкое расположение 
к Москве, прохождение двух феде-
ральных трасс, железнодорожных ве-
ток. «В радиусе 300 километров про-
живают 45 миллионов человек. Всё, 
что мы производим, находит своего 
потребителя».

Глава региона высоко оценил по-
мощь федерального центра. По его 
словам, активно используются инстру-
менты «инфраструктурного меню», 
предложенного Правительством Рос-
сии: инфраструктурные бюджетные 
кредиты, специальные казначейские 
кредиты, бюджетные кредиты на опе-
режающее финансирование, Фонд на-
ционального благосостояния, Фонд 
развития территорий.

П.В. Малков считает важной мерой 
поддержки бюджетные кредиты. Он 
отметил, что в регионе за пять лет бо-
лее 11 млрд рублей направлено на соз-
дание инфраструктуры. Губернатор 
предложил продлить программу по ре-
структуризации долга.

Он сообщил, что в 2023 году растут 
налоговые поступления в бюджет реги-

она. «Госдолг составляет 38 процентов к 
собственным доходам, хотя ещё недавно 
этот показатель доходил до 90 процен-
тов. В Рязани принят и исполняется 
бюджет развития».

Особое внимание, по словам губерна-
тора, уделяется агропромышленному 
комплексу: растёт производство моло-
ка, мяса, куриных яиц. «По зерновым 
культурам в прошлом году поставили 
абсолютный рекорд – более 3 млн тонн. 
В этом году ожидаем получить более 
2,5 млн тонн зерна». Среди приори-
тетов П.В. Малков назвал ввод в сель-
хозоборот неиспользуемых земель, раз-
витие системы хранения и переработки 
продукции.

П.В. Малков проинформировал о раз-
витии масштабного проекта – ИНТЦ 
«Аэрокосмическая инновационная до-
лина». По его словам, в этом иннова-
ционном центре – уже 32 резидента и 
более 60 компаний-партнёров.

Особое внимание Губернатор Рязан-
ской области обратил на необходимость 
возведения моста-дублёра через Оку. 
«Действующий мост через реку – стра-
тегическая артерия, через которую еже-
дневно проходит до 50 тыс. автомоби-
лей. Так как он построен 50 лет назад, 
через 5–7 лет он придёт в полную негод-
ность». П.В. Малков отметил, что про-
водить реконструкцию действующего 
моста возможно только после строи-
тельства его дублёра.

Председатель Рязанской областной 
Думы А.В. Фомин проинформировал о 
работе над законодательной базой ре-

гиона, которая дополняет и усиливает 
федеральные меры поддержки эконо-
мики и граждан. «Приняли ряд законов 
для сохранения предпринимательской 
активности, привлечения инвесторов, 
организации в регионе новых произ-
водств. Для предприятий приоритетных 
сфер экономики установлены понижен-
ные налоговые ставки».

А.В. Фомин рассказал также о зако-
нах, регламентирующих бесплатное 
предоставление земельных участков 
специалистам сферы образования и 
здравоохранения, работающим на 
селе, поддержку предприятий, уча-
ствующих в федеральном проекте 
«Профессионалитет», региональные 
меры по улучшению демографической 
ситуации.

Председатель Рязанской областной 
Думы затронул вопросы поддержки 
участников СВО и их семей. «Кроме 
действующих федеральных мер, де-
путаты совместно с губернатором, 
правительством области разработали 
дополнительные региональные ин-
струменты поддержки. Всего их по-
рядка 50. Сейчас мы работаем над 
внедрением единого стандарта мер 
поддержки», – сказал А.В. Фомин.

На 551-м пленарном заседании было 
рассмотрено и принято за основу по-
становление Совета Федерации «О го-
сударственной поддержке социально-
экономического развития Рязанской 
области». С учётом замечаний и пред-
ложений оно было принято в целом на 
552-м пленарном заседании.
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МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ВОРОТА АРКТИКИ, 
СТРАТЕГИЧЕСКИ ВАЖНЫЙ 
РЕГИОН РОССИИ
9–11 октября 2023 года в Совете Федерации прошли Дни Мурман-

ской области, в рамках которых актуальные вопросы социально-

экономического развития региона рассмотрели на расширенных 

заседаниях ряда комитетов верхней палаты парламента, а также на 

552-м пленарном заседании.

В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, посвящён-

ная перспективным направлениям развития Мурманской области.

В.И. Матвиенко провела встречу с руко-
водством Мурманской области, обсудив 
перспективы социально-экономическо-
го развития региона с Губернатором 
Мурманской области А.В. Чибисом и 
Председателем Мурманской областной 
Думы С.М. Дубовым.

Председатель Совета Федерации счи-
тает Мурманскую область регионом с 
большим потенциалом. Она отметила 
рост агропромышленного комплекса, 

приток инвестиций. «Усилия губерна-
тора и его команды дают результаты».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что уча-
стие области в Днях субъекта в Совете 
Федерации – возможность на федераль-
ной площадке рассказать об успехах, 
обозначить имеющиеся проблемы. Она 
напомнила, что по итогам Дней субъек-
та Федерации принимается постанов-
ление Совета Федерации, реализации 
которого Правительство Российской 

Федерации и сенаторы уделяют особое 
внимание.

А.В. Чибис сообщил о конструктив-
ном обсуждении ряда тем на заседаниях 
комитетов Совета Федерации, а также в 
целом о плодотворной работе с палатой 
регионов. В частности, губернатор рас-
сказал о подвижках в решении вопроса, 
касающегося медицинского страхова-
ния, который был поднят во время ну-
левого чтения проекта федерального 
бюджета.

В ходе беседы также были затрону-
ты вопросы дефицита кадров, в част-
ности в сферах здравоохранения и 
образования.

Во встрече участвовали сенаторы от 
региона – заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по эко-
номической политике К.К. Долгов и 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию Т.А. Сахарова.

В.И. Матвиенко и А.В. Чибис осмо-
трели выставку, посвящённую перспек-
тивным направлениям развития Мур-
манской области.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на 552-м заседании со-
стоялась презентация Мурманской 
области.
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В своём выступлении В.И. Матвиенко 
напомнила, что 2023 год для региона 
юбилейный – область отметила 85-ле-
тие. И 4 октября исполнилось 107 лет 
городу-герою Мурманску.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что Мурманская область оста-
ётся особым, стратегически важным ре-
гионом России. «Это настоящие ворота 
Арктики. Здесь основан наш первый не-
замерзающий морской порт, положено 
начало развитию Северного морского 
пути». Сегодня Мурманск – крупней-
ший в мире город, расположенный за 
полярным кругом, важнейший транс-
портно-логистический центр в Аркти-
ческой зоне России.

В.И. Матвиенко отметила успешное 
развитие региона по таким направ-
лениям, как судоремонтная отрасль и 
рыбопромышленный комплекс. «Мур-
манская область – это богатейшая кла-
довая природных ресурсов. В регионе 
добывается 13 процентов российско-
го никеля. Регион является единствен-
ным в России производителем кобаль-
та и апатитового концентрата». Здесь 
реализуется ряд масштабных инвести-
ционных проектов, в том числе по соз-
данию комплекса «Мурманский СПГ», 
который будет работать по российской 
технологии сжижения газа.

Перспективным направлением разви-
тия региона Председатель Совета Фе-
дерации назвала туризм. «Несмотря на 
полярный климат, Мурманская область 
стала абсолютным лидером по приро-
сту туристов. Такой интерес к региону 

нужно поддерживать, конвертируя его 
рост и в повышение качества жизни 
мурманчан, и в развитие малого биз-
неса в туристической сфере».

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на модернизацию систем здравоохра-
нения и образования Мурманской обла-
сти, необходимость решения проблемы 
перегруженности школ. По её словам, 
несмотря на адресную поддержку педа-
гогов и медицинских работников, де-
фицит специалистов пока сохраняется.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула необходимость решения во-
просов, касающихся модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства и 
газификации.

В.И. Матвиенко высоко оценила под-
держку регионом участников специ-
альной военной операции и их семей 
и напомнила, что Мурманская область 
взяла шефство над Приморским райо-
ном Запорожской области.

Председатель Совета Федерации при-
звала с особым вниманием отнестись к 
ветеранам-блокадникам. «В январе бу-
дем праздновать 80-летие полного осво-
бождения Ленинграда от фашистской 
блокады, и нужно окружить всех, кто 
пережил эту трагедию, максимальным 
вниманием и заботой».

Губернатор Мурманской области 
А.В. Чибис рассказал об основных ито-
гах социально-экономического разви-
тия региона за последние четыре года. 
Так, за этот период область перестала 
быть дотационным регионом, и вало-
вый региональный продукт на душу на-

селения вырос в 2,5 раза. «В развитие 
Мурманской области уже инвестиро-
вано около 900 млрд рублей. При этом 
инвестиционный портфель включает 
свыше 290 проектов с перспектива-
ми вложений 1,2 трлн рублей до 2032 
года». Глава региона обратил внима-
ние, что за первые 6 месяцев текущего 
года средняя заработная плата превы-
сила 95 тыс. рублей.

Важной темой выступления губерна-
тора стал вопрос газификации региона. 
«Газификация позволит снизить расхо-
ды населения на жилищно-коммуналь-
ные услуги и перезагрузить развитие 
промышленности. То, что сегодня до-
бывается, будет и перерабатываться 
на территории Мурманской области, 
Арктики, и это снизит себестоимость и 
повысит добавленную стоимость газа». 
«Мурманский СПГ» – мощная точка ро-
ста, добавил А.В. Чибис.

Он также сообщил о ходе реновации 
ЗАТО и программе по развитию опорных 
городов и населённых пунктов Арктики.

По словам губернатора, важный век-
тор развития области – выполнение 
регионального стратегического плана 
«На Севере – жить!», который основан 
на предложениях северян и реализует-
ся наряду с национальными проектами.

Председатель Мурманской област-
ной Думы С.М. Дубовой назвал одним 
из важнейших направлений деятельно-
сти законодательного органа поддерж-
ку материнства и детства, многодет-
ных семей. «В области законодательно 
установлены ежемесячные выплаты для 
женщин, которые родили первого ребен-
ка, так называемая зарплата мамы. Се-

верянки получают ежемесячно 17 тыс. 
рублей до достижения ребёнком полу-
тора лет».

По его словам, в регионе взят курс на 
привлечение в регион специалистов, 
которые требуются в различных сферах 
деятельности. «В частности, увеличены 
размеры выплат медицинским работни-
кам, принимаемым на квотированные 
рабочие места, предусмотрена компен-
сация за аренду (найм) жилого помеще-
ния для отдельных категорий медицин-
ских работников, увеличены размеры 
ежемесячных стипендий студентам и 
ординаторам, получающим высшее ме-
дицинское и фармацевтическое образо-
вание по целевому обучению».

Касаясь поддержки участников специ-
альной военной операции и их семей, 
С.М. Дубовой рассказал о региональных 
мерах. «В частности, установлено право 
на единовременную денежную выплату 
в размере 1,5 млн рублей по программе 
«Свой дом в Арктике». Также, добавил 
Председатель Мурманской областной 
Думы, депутаты совместно с органами 
исполнительной власти продолжают 
работу в рамках единого стандарта ре-
гиональных мер поддержки участников 
СВО и членов их семей.

Сенаторы Российской Федерации при-
няли за основу проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономическо-
го развития Мурманской области». По 
этому вопросу выступил председатель 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко.
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РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ: 
КРАЙ С ПЕРВОЗДАННОЙ 

ПРИРОДОЙ, БОГАТЕЙШЕЙ 

КУЛЬТУРОЙ, ТЫСЯЧЕЛЕТНИМИ 

ОБЫЧАЯМИ

С 23 по 25 октября в Совете Федерации прошли Дни Республики 

Марий Эл. Насыщенная программа включала участие руководите-

лей региона и членов регионального правительства в расширенных 

заседаниях ряда комитетов Совета Федерации, «часе субъекта Рос-

сийской Федерации» на 553-м пленарном заседании, другие важные 

мероприятия.

В Совете Федерации была развёрнута выставка, посвящённая куль-

туре, истории и перспективным направлениям развития Республики 

Марий Эл, в том числе проектам в сферы туризма.

В.И. Матвиенко провела встречу с Гла-
вой Республики Марий Эл Ю.В. Зайце-
вым и Председателем Государствен-
ного Собрания Республики Марий Эл 
А.В. Смирновым, на которой обсужда-
лись актуальные вопросы социально-
экономического развития региона.

Председатель Совета Федерации вы-
соко оценила работу региональной 
управленческой команды. «Мы ранее 
поддержали строительство корпуса пе-
ринатального центра, первый этап ре-
конструкции аэропорта, что улучшит 
связи республики с Москвой и другими 
регионами. Будем активно помогать и 
дальше».

Ю.В. Зайцев поблагодарил за возмож-
ность на площадке Совета Федерации 
обсудить успехи республики и обозна-
чить задачи, которые необходимо ре-
шить, в том числе при поддержке фе-
дерального центра, для дальнейшего 
развития региона.

В беседе участвовали сенаторы от ре-
гиона – заместитель Председателя Со-
вета Федерации К.И. Косачев и первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по обороне и безопас-
ности С.А. Мартынов.

В.И. Матвиенко и Ю.В. Зайцев так-
же осмотрели выставку, посвящённую 
культуре, истории и перспективным 
направлениям развития Республики 

Марий Эл. Экспозиция подробно рас-
сказала о промышленности и сельско-
хозяйственном комплексе региона, раз-
витии информационных технологий, 
сфере образования, экологии и тури-
стических возможностях. Отдельный 
стенд был посвящён известному в стра-
не Козьмодемьянскому парусному клу-
бу «Паллада».

В рамках Дней Республики Марий Эл 
в Совете Федерации также состоялась 
рабочая встреча заместителя Предсе-
дателя Совета Федерации, представи-
теля от исполнительного органа госу-
дарственной власти Республики Марий 
Эл К.И. Косачева и Главы Республики 
Марий Эл Ю.В. Зайцева с Министром 
просвещения Российской Федерации 
С.С. Кравцовым.

С.С. Кравцов высоко оценил дина-
мичное развитие Республики Марий 
Эл и отметил особое внимание руко-
водства региона к развитию системы 
образования. «Задачи, поставленные 
Президентом Российской Федерации в 
рамках национального проекта «Обра-
зование», решаются. В срок осуществля-
ются все выплаты за классное руковод-
ство, успешно реализуется программа 
по организации горячего питания для 
учеников начальных классов, строятся 
школы и детские сады. Готовы оказать 
необходимую поддержку».

Ю.В. Зайцев поблагодарил за возмож-
ность провести при поддержке сена-
торов от региона беседу, касающуюся 

образования в Республике Марий Эл. 
«Уверен, понимая текущую ситуацию в 
регионе, вместе с Министерством про-
свещения сможем найти конструктив-
ные решения имеющихся вопросов».

Собеседники затронули тему финан-
сирования строительства новых школ и 
обеспечения в республике детского от-
дыха, а также договорились провести 
в Марий Эл выездное совещание по во-
просам образования с участием вице-
губернаторов и сенаторов от регионов 
Приволжского федерального округа.

К.И. Косачев и С.С. Кравцов уделили 
особое внимание расширению сотруд-
ничества Совета Федерации и Мини-
стерства просвещения Российской Фе-
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дерации и наметили план совместных 
действий. Среди актуальных вопросов 
участники встречи назвали проведение 
капитального ремонта школ и детских 
садов, расширение проекта «Россий-
ский учитель за рубежом», гармони-
зацию воспитательной работы на всех 
уровнях образования, а также органи-
зацию детского отдыха.

Во встрече также участвовали председа-
тель Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре Л.С. Гуме-
рова, первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по обороне 
и безопасности, представитель от зако-
нодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Республи-
ки Марий Эл С.А. Мартынов, Министр 
образования и науки Республики Ма-
рий Эл Л.А. Ревуцкая, президент РУДН 
В.М. Филиппов.

В ходе «часа субъекта Российской 
Федерации» на 553-м пленарном за-
седании обсуждались перспективы 
социально-экономического развития 
Республики Марий Эл.

В.И. Матвиенко напомнила, что 4 но-
ября в Марий Эл отметят сразу два 
праздника – День народного единства 
и 103-ю годовщину образования респу-
блики. «Марий Эл – удивительный край 
с первозданной природой, богатейшей 
культурой и тысячелетними обычаями».

По её словам, уверенным позитив-
ным изменениям в Марий Эл способ-
ствует реализация индивидуальной 
программы социально-экономическо-
го развития региона. «За три года уда-
лось сделать немало и в экономике, и в 
социальной сфере. Хорошие результаты 
демонстрируют традиционные для реги-
она обрабатывающие отрасли. Произ-
водство оптических изделий выросло на 
90 процентов, изделий из кожи – почти 
на 25 процентов, химических продук-
тов – на 22 процента, автотранспортных 
средств – на 19 процентов».

Председатель Совета Федерации счи-
тает правильным, что в республике 
сделан акцент на развитие высоких 
технологий. «Есть планы по созданию 
кластера радиоэлектроники. Направ-
ление перспективное и, конечно, стра-
тегически важное для повышения тех-
нологического суверенитета нашей 
страны, к чему стремятся все субъекты 
Федерации». Кроме того, у IT-сферы ре-
гиона есть реальные шансы стать цен-
тром развития информационных тех-
нологий в Поволжье.

В.И. Матвиенко отметила успехи Ма-
рий Эл в производстве натуральной и 
качественной сельхозпродукции, ко-
торая поставляется как в российские 
регионы, так и в зарубежье. В частно-
сти, отмечены перспективы развития 
козоводства.

Говоря о транспортной инфраструк-
туре, Председатель Совета Федерации 
обратила внимание на реконструкцию 
Йошкар-Олинского аэропорта. «Зда-
ние, построенное 50 лет назад, уже не 
соответствует развивающемуся регио-
ну. Важно, чтобы вся аэропортовая ин-
фраструктура была современной, функ-
циональной и надёжной».

По её мнению, повышение транспорт-
ной доступности региона может ещё 
больше увеличить туристический по-
ток, а значит, и сфера гостеприимства 
должна продолжать развиваться. Кроме 

того, необходимо уделить внимание со-
хранению объектов культурного насле-
дия, в частности – Замка Шереметевых, 
который является одной из главных то-
чек притяжения туристов.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что на 
особом контроле у руководства регио-
на находятся вопросы повышения каче-
ства жизни граждан. «Надо продолжать 
заниматься модернизацией объектов 
жилищно-коммунального хозяйства, 
здравоохранения, образования». Она 
отметила нехватку врачей, учителей, 
мест в школах.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила за внимание, которое 
уделяется в регионе участникам спе-
циальной военной операции и их се-
мьям, а также за помощь подшефному 
Куйбышевскому району Запорожской 
области.

В своём выступлении Глава Респу-
блики Марий Эл Ю.В. Зайцев на «часе 
субъекта Российской Федерации» под-
черкнул, что, несмотря на непростую 
геополитическую ситуацию, в регионе 
обеспечен устойчивый рост показате-
лей в основных сферах деятельности 
экономики, увеличение собственных 
доходов бюджета и повышение уровня 
жизни населения. «Для развития основ-
ных отраслей экономики применяем 
комплексные меры поддержки бизне-
са. В настоящее время реализуется 190 
инвестиционных проектов стоимостью 
40 млрд рублей».

Говоря о сельском хозяйстве, глава 
региона отметил, что Марий Эл зани-
мает в ПФО первое место по производ-
ству мяса птицы, картофеля, овощей 
на душу населения, продукция про-
мышленности и сельского хозяйства 
экспортируется в 86 стран, вывозится 
в 70 регионов России.

По его словам, значимым инстру-
ментом развития являются националь-
ные проекты. «В рамках нацпроектов 
построено и реконструировано более 
70 социально значимых объектов. По 
проекту «Безопасные качественные до-
роги» регион уже третий год занимает 
лидирующие позиции».

Ю.В. Зайцев назвал важной задачей 
продолжать работу по наращиванию 
налогового потенциала и сбалансиро-
ванности бюджета. Индивидуальную 
программу социально-экономиче-
ского развития республики он назвал 
одним из драйверов ускоренного 
экономического роста региона и пред-

ложил продлить сроки её реализации 
до 2030 года с увеличением объёмов 
финансирования.

Касаясь вопросов транспортной до-
ступности, Глава Республики Марий 
Эл подчеркнул необходимость решения 
вопроса о продлении железнодорожной 
ветки Зелёный Дол (Республика Татар-
стан) – Яранск (Кировская область) до 
станции Котельнич. «Это позволит по-
высить товарооборот, улучшить логи-
стику между регионами Приволжского 
федерального округа, а также инвести-
ционную и туристическую привлека-
тельность Республики Марий Эл».

Кроме того, Ю.В. Зайцев сообщил о 
необходимости федеральной поддерж-
ки строительства объектов спорта, со-
циального обслуживания, в том числе 
в целях реабилитации участников спе-
циальной военной операции и членов 
их семей.

Председатель Государственного Собра-
ния Республики Марий Эл А.В. Смирнов 
рассказал о законодательном обеспече-
нии развития региона. «За почти 30 лет 
парламентом республики было принято 
более 1800 законов». Он отметил, что 
практически все законодательные ре-
шения стали своевременным ответом 
на актуальные вопросы жизни.

По его словам, региональный бюджет 
сохраняет свою социальную направ-
ленность: расходы отраслей социаль-
ной сферы составляют более 60 процен-
тов. «Создана надёжная нормативная 
база по поддержке участников СВО и 
их семей. Всего предусмотрено поряд-
ка 40 региональных мер поддержки. За-
ключено Соглашение о сотрудничестве 
Государственного Собрания с респу-
бликанским филиалом Государственно-
го фонда поддержки участников специ-
альной военной операции «Защитники 
Отечества», – сказал А.В. Смирнов.

Председатель Государственного Со-
брания Республики также проинфор-
мировал о работе с молодёжью. «Моло-
дёжный парламент Республики Марий 
Эл активно включился в обсуждение ак-
туальных вопросов региона, в том чис-
ле в рамках созданной в прошлом году 
Ассоциации молодёжных парламентов 
Приволжского федерального округа».

Сенаторы Российской Федерации 
приняли за основу проект постанов-
ления Совета Федерации «О государ-
ственной поддержке социально-эко-
номического развития Республики 
Марий Эл».
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СОВЕЩАНИЕ 
В МИНИСТЕРСТВЕ ОБОРОНЫ
По приглашению Министра обороны Российской Федерации генера-

ла армии С.К. Шойгу Председатель Совета Федерации В.И. Матвиен-

ко и Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности провели 

выездное совещание в Минобороны России.

В российском военном ведомстве се-
наторов ознакомили с работой Нацио-
нального центра управления обороной 
Российской Федерации, в том числе с 
Центром боевого управления и его под-
разделениями, осуществляющими не-
прерывный сбор и обобщение данных 
по состоянию войск и обстановки в ходе 
специальной военной операции, дове-
дение решений до войск и контроль ре-
зультатов их выполнения.

После ознакомления с работой подраз-
делений Национального центра управ-
ления обороной Российской Федерации 
под руководством Министра обороны 
Российской Федерации генерала армии 
С.К. Шойгу состоялось совместное со-
вещание Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности и руковод-
ства военного ведомства, на котором 

обсуждались наиболее актуальные во-
просы обеспечения специальной воен-
ной операции.

«Вы пригласили в Национальный 
центр управления обороной Российской 
Федерации членов Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности. И, 
конечно, для них это важно – встреча с 
Министром обороны, с заместителями, 
из первых уст услышать оценки ситуа-
ции и понять, в чём нужна ещё, возмож-
но, поддержка законодателей. Конечно 
же, важна, очень важна консолидация 
общества, но не менее важна слаженная 
работа всех органов исполнительной, 
законодательной власти», – отметила 
В.И. Матвиенко.

В ходе встречи рассмотрены вопросы 
выполнения бюджетного финансиро-
вания целевых заданий по поставкам 

вооружений и техники, реализации 
комплекса мер поддержки участников 
спецоперации и членов их семей, в том 
числе законодательные инициативы, 
выдвинутые членами Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности.

В рамках встречи сенаторы получи-
ли исчерпывающую информацию, ка-
сающуюся проведения специальной 
военной операции, в том числе о при-
нимаемых Минобороны России мерах 
поддержки военнослужащих, направ-
лениях военно-политической работы 
и организации медицинской реабили-
тации военнослужащих.

«Встречаясь с депутатами, сенатора-
ми, с членами Правительства, мы часто 
обсуждаем те вопросы, которые сегод-
ня тревожат не только нас, не только 
армию, но и всю страну, для того что-
бы можно было понимать масштабы и 
объёмы того, что сегодня делают Во-
оружённые Силы», – сказал Министр 
обороны Российской Федерации.

С.К. Шойгу обратил внимание сена-
торов на масштаб задач, решаемых 
Вооружёнными Силами Российской 
Федерации в ходе проведения специ-
альной военной операции. «Каждые 
сутки только питьевой воды мы по-
ставляем в Вооружённые Силы 1,5 тыс. 
тонн. Мы стираем примерно 350 тонн 
белья в сутки. Надо понимать, что это 
не в одном месте всё происходит. Это 
на огромной линии фронта, которая, 
если брать в общем, больше 1 тыс. ки-
лометров получается», – подчеркнул 
С.К. Шойгу.

Глава российского военного ведом-
ства рассказал сенаторам о том, что 

«всем этим, естественно, надо управ-
лять, поставляя в Вооружённые Силы 
в день до 10 тыс. тонн, а бывает, до 
15 тыс. тонн в день разного рода мате-
риалов. Это боеприпасы, топливо. Всё, 
что связано с производством ремонта 
и обслуживания техники».

Также С.К. Шойгу подчеркнул важ-
ность задач, решаемых промышлен-
ностью: «Нельзя не сказать о том, что 
делает наша промышленность и про-
мышленность в субъектах Федерации. 
Мы можем привести много примеров, 
очень ярких примеров, когда молодые 
люди, не имеющие никакого отноше-
ния к оборонной промышленности, 
поднимали, раскручивали в течение 
месяца производство».

По окончании совещания В.И. Мат-
виенко поблагодарила С.К. Шойгу за 
совместную работу, отметив конструк-
тивный характер встречи.
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СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА – 
ПРИОРИТЕТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ РОССИИ

С 5 по 8 сентября 2023 года в Москве прошёл пятый Форум соци-

альных инноваций регионов (далее – Форум), организованный Со-

ветом Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

совместно с Правительством Москвы.

В Форуме приняли участие сенаторы Российской Федерации, де-

путаты Государственной Думы Федерального Собрания Россий-

ской Федерации, члены Правительства Российской Федерации, 

представители федеральных органов исполнительной власти и ор-

ганов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, 

организаций отраслей социальной сферы, экспертного сообще-

ства, социально ответственного бизнеса, добровольческого (во-

лонтёрского) движения, а также общественно активные граждане 

из всех регионов России.

Форум вновь стал крупнейшей практико-ориентированной дис-

куссионной площадкой, формирующей вектор инновационно-

го развития социальной сферы. В рамках пленарного заседания, 

стратегических сессий и дискуссий участники обсудили актуаль-

ные проблемы социальной сферы регионов, её цифровую транс-

формацию, развитие социальной инфраструктуры, современные 

модели рынка труда и курс институтов развития на поддержку со-

циальной сферы, а также обменялись накопленным опытом инно-

вационного решения проблем, вызванных современными реали-

ями, и эффективными практиками повышения качества жизни и 

дальнейшего развития социальной сферы регионов.

Приветствие участникам, организаторам и гостям Форума на-

правил Президент Российской Федерации В.В. Путин, отметив 

важность продвижения лучшего регионального опыта в сфере со-

циальных инноваций, консолидации на этом направлении усилий 

государства, муниципалитетов, бизнеса, институтов гражданско-

го общества.
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СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 
АКТИВНО ФОРМИРУЕТ 
ЗАПРОС НА ИННОВАЦИИ
Открывавшее Форум пленарное засе-
дание «Современная Россия: устой-
чивость к вызовам времени» вела 
Председатель Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации В.И. Матвиенко.

В начале пленарного заседания Пол-
номочный представитель Президента 
Российской Федерации в Централь-
ном федеральном округе И.О. Щёголев 
огласил участникам приветствие главы 
государства.

В нём отмечено, что форум пользу-
ется высоким, заслуженным призна-
нием как востребованная дискусси-
онная, презентационная площадка 
для обсуждения актуальных проблем 
развития социальной сферы страны, 
демонстрации передовых разработок, 
технологий и подходов в демографии, 
здравоохранении, образовании, дру-
гих областях.

« М н о г и е  н о в а т о р с к и е ,  п о -
настоящему прорывные идеи изна-
чально были предложены и реализова-
ны в ряде наших регионов, и сегодня 
они уже приносят реальную отдачу по 
всей России. Имею в виду такие про-
граммы, как поддержка семей, совер-
шенствование инфраструктуры дет-
ского отдыха и активного долголетия, 
инновационное развитие системы со-
циального обслуживания населения. 
Ещё раз повторю: важно, что эти по-

зитивные изменения охватывают всю 
страну, служат повышению качества 
жизни людей. Безусловно, особая роль 
в продвижении лучшего региональ-
ного опыта и практик, консолидации 
на этом направлении усилий госу-
дарства, муниципалитетов, бизнеса, 
институтов гражданского общества 
принадлежит вашему Форуму, собрав-
шему большое число участников. Вы 
хорошо знаете существующие пробле-
мы, искренне болеете за дело и всегда 
нацелены на результат», – говорится в 
приветствии.

В своём выступлении В.И. Матвиен-
ко отметила, что с момента проведе-
ния первого Форума социальных ин-
новаций прошло восемь лет, за эти 
годы в социальной сфере произошла 
масштабная, глубинная трансфор-
мация: «Активно развивается соци-
альное законодательство, постоян-
но внедряются новые адресные меры 
поддержки граждан, семей с детьми, 
растёт социальная ответственность 
бизнеса. На новый уровень выходит 
частно-государственное партнёрство. 
В социальную сферу пришла «цифра», 
искусственный интеллект, техноло-
гии больших данных. Настоящий бум 
произошёл в телемедицине. И можно 
с уверенностью говорить, что и наш 
Форум внёс большой вклад в эти ре-
альные позитивные изменения».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
главный адресат всех принимаемых 
решений, предложений, инициатив – 

люди, российские регионы, в том чис-
ле новые субъекты Федерации. В этом 
году в работе Форума впервые участву-
ют представители Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, за последние несколько лет Рос-
сийская Федерация столкнулась с таким 
мощным организованным давлением, 
под которым любое другое государство 
уже давно дало бы трещину. «Но Россия 
в этих условиях не только держит удар, 
но и уверенно идёт вперёд. По оцен-
кам Всемирного банка, по итогам 2022 
года мы стали пятой экономикой мира 
по паритету покупательной способно-
сти и одной из крупнейших экономик 
Европы».

Спикер Совета Федерации счита-
ет, что одна из главных причин такой 
устойчивости, прочности российского 
государства заключается в его социаль-
ной ориентированности. «Россия – со-
циальное государство в соответствии с 
нашей Конституцией. И мы видим чёт-
кую позицию Президента, что социаль-
ная сфера была, есть и будет приорите-
том государственной политики».

В.И. Матвиенко отметила, что сегод-
ня на поддержку граждан направле-
ны очень серьёзные ресурсы. «Детский 
бюджет» составляет рекордные 2,5 трлн 
рублей. Ежемесячно помощь от госу-
дарства получают около 9 миллионов 
детей. За 5 лет введено 3,5 тыс. объек-
тов первичного звена здравоохранения, 

отремонтировано почти 1,5 тыс. школ. 
Строятся новые суперсовременные об-
разовательные центры с собственными 
планетариями, лабораториями, творче-
скими мастерскими. «Сейчас мы при-
ступаем к решению задачи по созданию 
единой системы социальной и меди-
цинской помощи семье. Продолжается 
формирование современных универси-
тетских кампусов. Сформированы пла-
ны по кратному увеличению ввода ме-
дицинских объектов».

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что по инициативе Совета 
Федерации реализуются проекты в об-
ласти профилактики заболеваний и 
реабилитации. Это в том числе обще-
ственный проект «Профилактический 
щит России», всероссийский просвети-
тельский проект «Онкопатруль» и ряд 
других.

«Многие социальные инновации в 
регионах направлены на поддержку 
наших военнослужащих – участников 
специальной военной операции. Забота 
о них, об их семьях должна стать этало-
ном, «золотым стандартом» социальной 
поддержки». По мнению В.И. Матвиен-
ко, в дальнейшем успешные механиз-
мы, которые внедряются для поддержки 
участников СВО, можно было бы при-
менять и для других категорий граждан, 
нуждающихся в помощи.

Спикер Совета Федерации вырази-
ла убеждение, что социальная сфера 
способна сама формировать запрос 
на инновации, чтобы быть гибкой и 
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технологичной, в полной мере соот-
ветствовать духу времени. Для этого 
необходимо, чтобы инновации вне-
дрялись не фрагментарно, а комплек-
сно. И чтобы те передовые проекты, 
которые сегодня создаются в Москве, 
в Санкт-Петербурге, в других регио-
нах-лидерах, быстрее запускались по 
всей стране.

«Одну из главных задач нашего Фо-
рума я вижу в том, чтобы повысить 
уровень социального планирования в 
субъектах Федерации. В частности, это 
касается строительства социальной ин-
фраструктуры», – сказала она.

По словам В.И. Матвиенко, для того 
чтобы сбалансировать потребности об-
щества и региональные возможности, 
следует искать новые пути. «Возможно, 
стоит подумать о том, чтобы сформиро-
вать единые стандарты строительства 
социальных объектов с опорой на оп-
тимальные технологические решения». 

В качестве успешного опыта в этой 
сфере она отметила проект по созда-
нию быстровозводимых корпусов в 
детских лагерях, который реализует-
ся по инициативе Совета Федерации 
при поддержке Правительства Рос-
сийской Федерации и с активным уча-
стием глав регионов. «Проект имеет 
очень большой успех. Только на пер-
вом этапе мы охватили 15 регионов, и 
уже этим летом сразу несколько тысяч 
детей смогли приехать на отдых в но-
вые, комфортные и современные дет-
ские лагеря. На втором этапе проекта 
до конца этого года будет построено 
ещё 40 модулей в 16 регионах».

Говоря о задаче по более динамичному 
развитию социальной сферы, В.И. Мат-
виенко отметила, что многочисленные 
санитарные правила, требования про-
тивопожарной безопасности и другие 
административные нормы, к сожале-
нию, нередко противоречат друг другу 
и не учитывают современные подходы 
и технологии.

Глава Совета Федерации подчеркну-
ла, что все правила должны быть чёт-
кими и выполнимыми. И если они объ-
ективно не связаны с обеспечением 
безопасности, их нужно пересмотреть.

Затронув кадровый вопрос, В.И. Мат-
виенко отметила, что в прошлом году 
в стране не хватало более 26 тысяч 
врачей и около 60 тысяч медицинских 
специалистов среднего звена. «Участ-
ковых врачей на селе в полтора раза 
меньше, чем необходимо, а фельдше-

ров – в два раза. Практически в каждом 
регионе отмечается нехватка учите-
лей». Данный вопрос должен стать од-
ним из центральных в рамках Форума.

«Не сомневаюсь, что идеи и предло-
жения, которые прозвучат на наших 
дискуссионных площадках, обязатель-
но получат практическое воплощение 
и будут работать на благо граждан и 
регионов», – подчеркнула в заверше-
ние В.И. Матвиенко.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации Д.Н. Чер-
нышенко в ходе заседания рассказал о 
прорывных технологиях и подходах к 
инновационному развитию социаль-
ной сферы России. 

«Цифровая трансформация социаль-
ной сферы – один из приоритетов, ко-
торый определён указом Президента. 
Она способствует становлению ум-
ных городов и цифровизации регио-
нов, что оказывает значимое влияние 
на жизнь граждан. Так, на 10–30 про-
центов растёт удовлетворённость лю-
дей качеством жизни, на 15–30 минут 
экономится время на поездки в обще-
ственном транспорте, на 8–15 про-
центов снижается заболеваемость. 
Во-вторых, цифровизация стимулиру-
ет экономический рост. Например, по 
данным АНО «Цифровая экономика», 
потенциал рынка цифровых решений 
для умных городов и регионов может 
составить 840 млрд рублей. Благодаря 
цифровым решениям создаются удоб-
ные и эффективные сервисы. Уже бо-
лее чем у 100 миллионов человек есть 
личные кабинеты на портале госуслуг, 
завершены работы по переводу в элек-
тронный вид массовых социально зна-
чимых услуг», – рассказал заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации.

Вице-премьер подчеркнул, что Рос-
сия столкнулась с серьёзными вызова-
ми, в том числе в сфере науки и тех-
нологий. Чтобы справиться с этим, 
В.В. Путин поставил задачу обеспечить 
укрепление технологического сувере-
нитета страны. 

«Немаловажно поддерживать и са-
мих учёных на местах. Например, спе-
циалисты получают гранты и жилищ-
ные сертификаты. В 2022 году было 
выдано свыше 320 сертификатов. Эти 
и другие инструменты поддержки на-
учно-технологического развития реги-
онов уже дают конкретные результаты. 
Так, учёные из Московского политеха 

совместно с индустриальными пар-
тнёрами разрабатывают электродви-
гатели и шасси для отечественного се-
рийного электроавтомобиля. На базе 
Самарского государственного меди-
цинского университета запущено се-
рийное производство инновационных 
титановых эндопротезов, оборудова-
ния для реабилитации и цифровых 
тонометров. А учёные из Томского по-
литехнического университета по зака-
зу индустриального партнёра создали 
первые в России фильтры донорской 
крови, которые можно использовать 
в экстремальных условиях», – отметил 
вице-премьер. 

Д.Н. Чернышенко также сообщил о ме-
рах поддержки и инструментах, позволя-
ющих осуществить кратный рост тури-
стической отрасли. Также он рассказал 
о Стратегии развития физической куль-
туры и спорта до 2030 года. Её основные 
приоритеты – подготовка спортивного 
резерва и кадров, развитие профессио-
нального и массового спорта. 

Мэр Москвы С.С. Собянин рассказал 
о новых достижениях в социальной 
сфере столицы. На примере городско-
го здравоохранения он проиллюстри-
ровал прорывное влияние технологий 
на направления социальной сферы. 
«Врачу подсказывает искусственный 
интеллект – предварительный диа-
гноз, направления на обследования, 
на анализы. Это уже реальный помощ-
ник врача. В этом году мы переходим 
к следующему этапу, когда искусствен-

ный интеллект (далее – ИИ)  ставит не 
предварительный, а окончательный 
диагноз по 95 нозологиям на основе 
всех собранных данных по пациенту. 
Это прорыв, прорыв мирового уров-
ня. В 2025 году, мы считаем, что будем 
готовы переходить к проактивной по-
становке диагноза, когда ИИ на основе 
обработки данных медицинской карты 
будет сам проактивно говорить о том, 
что у пациента есть проблема, и ста-
вить предварительный диагноз, таким 
образом инициируя диспансеризацию, 
чтобы превентивно работать над про-
филактикой заболеваний», – рассказал 
мэр столицы.

Он также проинформировал, что бо-
лее 30 регионов выразили желание 
внедрять у себя систему «Московская 
электронная школа». «Уже в 2023/2024 
учебном году около 18 миллионов уча-
щихся в стране будут охвачены Москов-
ской электронной школой». С.С. Собя-
нин напомнил, что в соответствии с 
соглашением между Правительством 
Москвы, Министерством просвещения 
и Министерством цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации Московская 
электронная школа стала технологи-
ческой основой федеральной системы 
«Моя школа».

В ходе пленарного заседания заме-
ститель Председателя Совета Феде-
рации Г.Н. Карелова отметила, что за 
годы проведения форум стал одним из 
наиболее масштабных и эффективных 
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пространств демонстрации новых воз-
можностей для регионов.

Она сообщила, что итоговые рекомен-
дации четвёртого Форума социальных 
инноваций регионов в целом выполне-
ны. Это также повлияло на многочис-
ленные изменения в социальной сфере, 
считает сенатор.

«Подчеркну, что граждане ощущают 
эти преобразования. Более того, их ин-
терес и уровень вовлечённости в систе-
му социальных отношений существенно 
увеличился со времени проведения пре-
дыдущего форума. Такие данные полу-
чены в результате совместного исследо-
вания Совета по развитию социальных 
инноваций субъектов Российской Фе-
дерации при Совете Федерации и Ана-
литического агентства НАФИ на тему 
отношения граждан к современным тен-
денциям в социальной сфере», – сказала 
Г.Н. Карелова.

Также она проинформировала участ-
ников пленарного заседания о содержа-
нии проекта итоговых рекомендаций 
пятого Форума социальных инноваций 
регионов, которые были размещены на 
официальном ресурсе Форума в сети Ин-
тернет. Такой формат, по мнению вице-
спикера Совета Федерации, предостав-
ляет возможность каждому гражданину 
не только быть в курсе перспективных 
изменений в социальной сфере, но и на-
править личные предложения по дора-
ботке проекта резолюции.

В ходе заседания также выступили 
Министр труда и социальной защиты 

Российской Федерации А.О. Котяков, 
Министр здравоохранения Российской 
Федерации М.А. Мурашко, Губерна-
тор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов, Гу-
бернатор Липецкой области И.Г. Ар-
тамонов, Губернатор Ленинградской 
области А.Ю. Дрозденко, врио Главы Лу-
ганской Народной Республики Л.И. Па-
сечник, Губернатор Архангельской об-
ласти А.В. Цыбульский, председатель 
государственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» И.И. Шувалов, генеральный 
директор Компании VK В.С. Кириенко, 
генеральный директор АНО «Агентство 
стратегических инициатив по продви-
жению новых проектов» С.В. Чупшева.

Выступавшие говорили о различных 
аспектах развития социальной сферы.

Так, Губернатор Липецкой области 
И.Г. Артамонов рассказал о следова-
нии регионом высоким стандартам, 
которые создают Правительство Мо-
сквы и его управленческие команды: 
«Мы изучили передовой опыт в области 
медицины, серьёзно обновили управ-
ленческую команду». Обратили в ре-
гионе внимание и на столичную про-
грамму «Московское долголетие». По 
словам губернатора, сегодня подобной 
программой охвачены 20 тысяч жите-
лей Липецкой области. И она вызвала 
очень позитивный отклик.

Москва не только задаёт всей стра-
не инновационные тренды и стандар-
ты, но и оказывает непосредственную 
помощь – об этом по видео-конфе-
ренц-связи сообщил участникам Фо-

рума врио Главы Луганской Народной 
Республики Л.И. Пасечник: «Особая 
благодарность – городу Москве, специ-
алисты которой в Луганске восстано-
вили уже более 200 инфраструктурных 
объектов из 213, запланированных на 
этот год».

Губернатор Санкт-Петербурга А.Д. Бе-
глов отметил высокий уровень орга-
низации Форума: «Многое из того, о 
чём мы раньше мечтали, только меч-
тали, стало реальностью. Мы с вами 
прошли по выставке. Вы знаете, это 
была наша мечта, а сегодня эта мечта 
реально претворяется в повседневную 
нашу жизнь».

Во время заседания состоялось пря-
мое включение из Архангельска, где 
прошла торжественная церемония 
открытия лечебно-диагностическо-
го корпуса Архангельской областной 
детской клинической больницы име-
ни П.Г. Выжлецова.

В рамках работы Форума В.И. Матви-
енко, С.С. Собянин и Д.Н. Чернышенко 
ознакомились с выставкой, развёрну-
той в Гостином дворе. Они осмотрели 
макет новых поликлиник, демонстра-
ционную зону медицинских иннова-
ций, зал московского образования с 
применением цифровых технологий и 
другие выставочные объекты.

В мероприятии приняли участие пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
социальной политике И.Ю. Святенко, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова, председатель Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 
Севера А.А. Шевченко, председатель 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и го-
сударственному строительству А.А. Кли-
шас, сенаторы Российской Федерации.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИННОВАЦИИ 
СТАНОВЯТСЯ ЭФФЕКТИВНЫМ 
ИНСТРУМЕНТОМ 
ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ

В рамках пятого Форума социаль-
ных инноваций регионов прошло бо-
лее 50 мероприятий  с участием более 
300 федеральных и региональных экс-
пертов в области медицины, карьеры, 
семьи, долголетия, психологического 
благополучия, высоких технологий и 
социальной поддержки.

Только в первый день Форума состо-
ялись стратегические сессии «Развитие 
социальной инфраструктуры: инвести-
ции в будущее», «Цифровая трансфор-
мация социальной сферы: сервисы и 
коммуникации», «Глобальные тенден-
ции в сохранении здорового общества», 
«Повышение человекоцентричности 
социальной сферы в условиях новых 
вызовов», «Современная модель рын-
ка труда: новый стандарт подготовки 
кадров и модернизация центров заня-
тости», «Институты развития: курс на 
поддержку социальной сферы», а также 
тематические дискуссии «Промышлен-
ная медицина: роль и перспективы раз-
вития», «Социальное развитие сельских 
территорий», «Новые подходы к органи-
зации службы занятости: вызовы и воз-
можности», «Профилактический щит: 
прорывные модели профилактики и ре-
абилитации». В этих и ряде других ме-
роприятий активное участие приняли 
сенаторы Российской Федерации.

Так, в дискуссии «Социальное раз-
витие сельских территорий» принял 
участие и выступил председатель Ко-
митета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию А.В. Двойных. В своём 
выступлении он подчеркнул, что оте-
чественный агропромышленный ком-
плекс развивается успешно, решает во-
просы импортозамещения, оставаясь 
не только гарантом продовольственной 
безопасности страны, но и важным ста-
билизатором экономической ситуации 
в целом.

Глава Комитета Совета Федерации 
напомнил, что с 1 января 2020 года ре-
ализуется государственная програм-
ма «Комплексное развитие сельских 
территорий». С начала реализации 
госпрограммы в сельских агломерациях 
появилось более 2,5 тыс. объектов обра-
зования, медицины, культуры и спорта, 
введены сотни объектов транспортной 
и коммунальной инфраструктуры. По-
строено и приобретено свыше 6 млн кв. 
метров жилья. Люди получили доступ к 
важнейшим социальным услугам – та-
ким, как выездная диагностика, телеме-
дицинские технологии, дистанционное 
образование, электронные библиотеч-
ные ресурсы. «Проблемы реализации 
госпрограммы есть. Среди них – инфра-
структурные моменты, кадровое обе-
спечение», – отметил сенатор.

А.В. Двойных подчеркнул, что вопрос 
комплексного развития сельских тер-
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риторий является одним из приори-
тетных в работе и комитета, и Совета 
Федерации в целом. Он является клю-
чевым на ежегодных традиционных 
встречах Председателя Совета Федера-
ции с тружениками социальной сферы 
села, где не только обсуждаются про-
блемы, но вырабатываются предло-
жения по их решению. «Наш комитет 
поддерживает социальные проекты, 
реализуемые общественными органи-
зациями. Мы работаем в тесном кон-
такте с Российским союзом сельской 
молодёжи».

Законодатель рассказал, что в этом 
году сенаторы поддержали всероссий-
скую сетевую акцию «ПОДВИГ СЕЛА: 
наставники». Выставка победителей 
акции прошла в Совете Федерации, где 
состоялось награждение дипломами и 
памятными подарками. «Ежегодно, на 
протяжении многих лет мы поддержи-
ваем сельский фестиваль «София», а 
его открытие традиционно становит-
ся ярким событием».

А.В. Двойных обратил внимание 
участников дискуссии на то, что со-
вместно с экспертным сообществом 
ведётся разработка проекта федераль-
ного закона «О комплексном разви-
тии села». «Предстоит большая рабо-
та. Документ будет носить системный 
характер, он потребует широкого об-
щественного обсуждения. Рассчиты-
ваем, что предложенные меры изменят 
жизнь в сельских районах, привлекут 
молодёжь и квалифицированных спе-
циалистов, которых на селе так не хва-
тает», – отметил парламентарий.

Российское село должно стать одной 
из основных точек роста отечествен-
ной экономики, а добиться постав-
ленных целей можно только объеди-
няя усилия, подчеркнул А.В. Двойных. 
«Важно обмениваться наработанными 
практиками, налаживать профессио-
нальные коммуникации. Это способ-
ствует ускоренному развитию различ-
ных проектов, которые реализуются на 
сельских территориях», — подчеркнул 
парламентарий.

В мероприятии приняли участие заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
Е.Г. Зленко, сенаторы Российской Феде-
рации, заместитель Министра сельского 
хозяйства М.И. Увайдов, представите-
ли министерств и ведомств, субъектов 
Российской Федерации, экспертного 

сообщества, а также преподаватели и 
студенты аграрных вузов.

На состоявшейся в рамках Форума 
стратегической сессии «Развитие со-
циальной инфраструктуры: инвести-
ции в будущее» выступил председатель 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко.

Он, в частности, напомнил, что со-
гласно утверждённой Стратегии разви-
тия строительной отрасли и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации за период с 2021 по 2030 
год в стране должно быть построено и 
введено более 1 млрд кв. метров жилья.

По его словам, показатели ввода жи-
лья демонстрируют положительную 
динамику, постоянно обновляя исто-
рические рекорды. Регионы во главе 
с Правительством, Минстроем России 
здесь работают крайне продуктивно.

«Это обуславливает необходимость 
решения вопросов обеспечения соот-
ветствующих территорий объектами 
социальной инфраструктуры. Наличие 
в шаговой доступности таких объектов 
во многом обеспечивает должный уро-
вень качества городской среды и ком-
фортное проживание граждан», – под-
черкнул сенатор.

Как рассказал А.А. Шевченко, в на-
стоящее время сформированы и дей-
ствуют нормативные требования к 
обеспеченности жилой застройки объ-
ектами социальной инфраструктуры, 
а также их доступности населению. 
Они подлежат применению при про-
ектировании новых жилых застроек и 
при комплексной реконструкции сло-
жившихся микрорайонов. «Несмотря 
на это, на текущий момент наблюда-
ется определённый дисбаланс между 
объёмами возводимого жилья и стро-
ительством объектов социальной ин-
фраструктуры. В первую очередь это, 
конечно, вызвано малой привлекатель-
ностью объектов социальной инфра-
структуры для застройщиков, а также 
ограниченностью возможностей фи-
нансирования их создания из бюдже-
тов регионов и муниципалитетов».

По словам главы Комитета Совета 
Федерации, также имеет место не-
хватка необходимых под размещение 
объектов социальной инфраструкту-
ры земельных участков. Данная про-
блема особенно характерна при рекон-
струкции уже сложившейся застройки. 

В таких случаях требуются дополни-
тельные затраты для высвобождения 
необходимой территории.

Он пояснил, что законом о комплекс-
ном развитии территорий предусма-
тривается возможность возложения 
обязанности по строительству объек-
тов социальной инфраструктуры на 
застройщиков с последующей безвоз-
мездной передачей таких объектов в 
государственную или муниципальную 
собственность. При этом застройщи-
ки имеют право в текущем налоговом 
периоде оформить инвестиционный 
налоговый вычет на понесённые на 
создание объектов социальной инфра-
структуры расходы до 80 процентов. Но 
здесь есть ряд процедурных проблем, 
в частности не регламентирован поря-
док и сроки передачи таких объектов 
на баланс соответствующим органам 
власти, что на практике зачастую при-
водит к существенному затягиванию 
данного процесса.

Для регионов, считает А.А. Шевчен-
ко, большим подспорьем является 
реализация входящих в состав феде-
рального проекта «Инфраструктурное 
меню» таких финансовых инструмен-
тов, как инфраструктурные бюджет-
ные кредиты и инфраструктурные 
облигации, использование которых 
предполагает привлечение внебюджет-
ных инвестиций. Также финансирова-
ние строительства социальных объек-
тов в настоящее время осуществляется 
в рамках ряда национальных проектов.

Как полагает глава Комитета Совета 
Федерации, регионам надо более ак-
тивно проводить работу по обновле-
нию нормативов градостроительного 
проектирования в части действующих 
показателей минимально допустимо-
го уровня обеспеченности территории 
объектами социальной инфраструкту-
ры с учётом актуальных данных по де-
мографической обстановке и существу-
ющим объектам. «В Совете Федерации 
мы дополнительно обсудим данный 
вопрос в рамках планируемого в дека-
бре текущего года заседания Совета по 
вопросам жилищного строительства и 
содействия развитию жилищно-комму-
нального комплекса при Совете Феде-
рации на тему «Актуальные вопросы 
комплексного развития территорий: 
законодательное регулирование и пра-
воприменительная практика», – про-
информировал парламентарий.

В мероприятии приняли участие 
первый заместитель Министра стро-
ительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской Федерации 
А.Н. Ломакин, Председатель Московской 
городской Думы А.В. Шапошников, за-
меститель Губернатора Нижегородской 
области А.Н. Гнеушев, директор Депар-
тамента занятости населения и трудовой 
миграции Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
М.В. Кирсанов, директор Департамента 
государственной политики в сфере вос-
питания, дополнительного образования 
и детского отдыха Министерства просве-
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щения Российской Федерации Н.А. Нау-
мова, представители субъектов Россий-
ской Федерации, профессионального 
сообщества.

В рамках пятого Форума социаль-
ных инноваций регионов состоялась 
дискуссия «Инновационная роль мо-
лодёжи в социальном развитии». Её 
модераторами выступили первый за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по социальной поли-
тике, координатор Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
А.Г. Варфоломеев и заместитель Ми-
нистра науки и высшего образования 
Российской Федерации О.В. Петрова. В 
ходе дискуссии были рассмотрены во-
просы реализации молодёжной поли-
тики, меры поддержки иностранных 
студентов – от адаптации и интегра-
ции в новую социокультурную среду 
до возможности их трудоустройства, 
а также проблемы актуальной социо-
логии молодёжи.

«В эпоху быстро меняющихся тех-
нологий и вызовов перед нами стоит 
необходимость взглянуть на иннова-
ционный потенциал молодёжи», – за-
явил сенатор.

Законодатель подчеркнул, что верх-
няя палата парламента активно зани-
мается выработкой законодательных 
инициатив, связанных с развитием мо-
лодёжной политики. Он также расска-
зал о работе сенаторов и членов Пала-
ты молодых законодателей при Совете 
Федерации над Федеральным законом 
«О молодёжной политике в Российской 
Федерации», принятым в конце 2020 
года, добавив, что одна из важнейших 
задач молодых парламентариев – со-
вместная с сенаторами работа над со-
вершенствованием этого закона.

«Вместе с региональными законами 
документ должен работать на то, чтобы 
поддерживать молодых людей во всей 
стране», – заявил А.Г. Варфоломеев и 
привёл в пример успешный опыт реа-
лизации молодёжной политики в Рес–
публике Бурятия.

Сенатор пригласил всех участников 
дискуссионной площадки обменяться 
опытом и идеями, а также рассмотреть 
возможность реализации совместных 
проектов.

О.В. Петрова заявила о необходимо-
сти применения новых подходов в ра-
боте с молодёжью. По мнению заме-
стителя главы Минобрнауки России, 
в регионах для молодёжи необходимо 

создавать новые возможности для са-
мореализации, совершенствования 
навыков и компетенций. «Молодёжь – 
драйвер развития. Наша задача – вос-
питать ребят неравнодушными граж-
данами, дать им понимание, что они 
помогают и усиливают развитие тех-
нологического суверенитета нашей 
страны, что их мнение важно и они 
значимы. Мы делаем всё возможное, 
правильно маршрутизируя в океане 
возможностей и создавая все условия 
для того, чтобы молодёжь чувствовала 
себя уверенно и развивалась», – под-
черкнула заместитель министра.

Участвовавшая в дискуссии заме-
ститель председателя Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации Кристина Малхасян затронула 
региональный аспект правового регу-
лирования государственной молодёж-
ной политики. По её словам, эта сфе-
ра сегодня на региональном уровне в 
большинстве субъектов Российской 
Федерации обеспечена нормативной 
базой, а более 30 регионов создали 
профильные ведомства по молодёж-
ной политике.

Директор Ассоциации организато-
ров студенческих олимпиад «Я – про-
фессионал» В.А. Касамара рассказала о 
мотивации молодёжи на рынке труда 
и готовности молодых специалистов к 
инновациям.

Заместитель Губернатора Мурман-
ской области Е.В. Дягилева подняла 
тему вклада молодёжи в социально-
экономическое преобразование реги-
онов, а также гражданско-патриотиче-
ского воспитания.

Директор по социальным программам 
группы компаний «Медскан» Е.П. Глебова 
выступила по теме вовлечения иностран-
ных студентов-медиков в совместную с 
россиянами волонтёрскую деятельность 
как перспективное направление разви-
тия молодёжной дипломатии.

О развитии молодёжной дипломатии 
в интернациональной студенческой 
среде рассказал президент Ассоциации 
иностранных студентов Шаабо Исса.

В ходе обсуждения была поднята тема 
развития системы наставничества в ву-
зах, обсуждались социальные инициа-
тивы молодёжи для развития арктиче-
ских регионов.

В мероприятии также приняли уча-
стие сенаторы Российской Феде-
рации, исполняющий обязанности 
ректора федерального государствен-

ного автономного образовательно-
го учреждения высшего образования 
«Национальный исследовательский 
Нижегородский государственный уни-
верситет имени Н.И. Лобачевского» 
О.В. Трофимов, директор Центра соци-
ологических исследований Н.Л. Пуш-
карёва, директор направления соци-
ально-экономических исследований 
аналитического центра Националь-
ного агентства финансовых исследо-
ваний А.М. Гараева, руководитель по 
направлению благотворительной дея-
тельности и развитию корпоративных 
сообществ ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель» Е. Крючкова, первый замести-
тель министра образования и науки 
Республики Бурятия – председатель 
Комитета по науке и профессиональ-
ному образованию Н.Ю. Сандакова, 
представители профессионального и 
экспертного сообщества.

В рамках пятого Форума социаль-
ных инноваций регионов состоялась 
дискуссия на тему «Профилактиче-
ский щит: прорывные модели профи-
лактики и реабилитации». В ней при-
няла участие член Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
Ю.В. Лазуткина.

Модерировала дискуссию директор 
Национального медицинского иссле-
довательского центра терапии и про-
филактической медицины Министер-
ства здравоохранения Российской 
Федерации, академик Российский ака-
демии наук О.М. Драпкина.

Выступление Ю.В. Лазуткиной было 
посвящено роли здорового питания ре-
бёнка в формировании здоровой нации. 
Она отметила, что питание ребёнка в 
первый год жизни имеет большое зна-
чение для формирования его здоровья 
и полноценного физического развития.

По её словам, молоко матери являет-
ся золотым стандартом для полноцен-
ного питания ребёнка. Тем не менее, 
продолжила Ю.В. Лазуткина, процент 
детей в возрасте до 12 месяцев, находя-
щихся на искусственном вскармлива-
нии, в последние годы достаточно вы-
сок. «В связи с этим пищевая аллергия 
среди грудных детей становится всё бо-
лее значимой проблемой здравоохра-
нения», – продолжила Ю.В. Лазуткина.

Успешную профилактику аллергии 
можно обеспечить посредством ле-
чебного питания, отметила парла-
ментарий. Она рассказала, что сейчас 
родители таких детей вынуждены са-
мостоятельно покупать дорогостоящие 
лечебные смеси. «Поэтому необходима 
государственная поддержка родителей, 
выдача лечебных смесей на детских кух-
нях. Также перед отраслью стоит важ-
ная задача – наработать отечественную 
компонентную базу, снизить зависи-
мость от поставок импорта», – считает 
сенатор.

Она подчеркнула, что работа в дан-
ном направлении, в том числе законо-
дательная, будет продолжена.

Спикерами дискуссии выступили 
министр здравоохранения Республи-
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ки Башкортостан А.Р. Рахматуллин, 
заместитель председателя правитель-
ства Тульской области Д.С. Марков, ми-
нистр социального развития Ульянов-
ской области А.А. Тверскова, главный 
врач центра медицинской профилак-
тики Департамента здравоохранения 
города Москвы Т.Н. Елагина и другие 
эксперты.

РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПЕРЕДОВЫХ РАЗРАБОТОК, 
ПРЕДСТАВЛЕННЫХ 
НА ФОРУМЕ, ПОЗВОЛИТ 
ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ РОССИЯН

Подводя итоги пятого Форума соци-
альных инноваций регионов, замести-
тель Председателя Совета Федерации 
Г.Н. Карелова отметила, в частности, 
что на нём было подписано 21 соглаше-
ние о реализации социальных и инфра-
структурных проектов и подчеркнула 
важность каждого из документов.

Среди участников соглашений – пред-
ставители государственной власти 
субъектов Российской Федерации, со-
циально ориентированные НКО, бла-
готворительные фонды, Сбербанк 
России, «Газпром нефть» и другие 
организации.

Вице-спикер Совета Федерации об-
ратила внимание на то, что Форум 
традиционно отличается разнообра-
зием тем заключённых соглашений. 
Среди них – развитие здравоохранения 
и создание условий для сбережения 

здоровья граждан, цифровизация от-
расли социальной защиты населения, 
предоставление адресной социальной 
помощи с использованием электрон-
ных социальных сертификатов, содей-
ствие занятости населения, развитие 
системы долговременного ухода.

Отдельно сенатор отметила ряд со-
глашений с регионами, подписанных 
Фондом поддержки детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации.

Перспективные соглашения о сотруд-
ничестве предусматривают примене-
ние инновационных подходов при ока-
зании помощи семьям с детьми. Они 
заключены с восемью субъектами Рос-
сийской Федерации: Иркутской, Ко-
стромской, Ленинградской, Пензенской, 
Рязанской, Самарской, Свердловской 
областями, а также Луганской Народной 
Республикой.

Г.Н. Карелова объяснила, что парт–
нёрские соглашения расширяют воз-
можности регионов для участия в 
программах фонда в рамках создания 
семейных многофункциональных цен-
тров, повышения качества жизни де-
тей в семьях с низким уровнем дохода, 
поддержки семей, воспитывающих де-
тей с инвалидностью, помощи детям с 
психоэмоциональными травмами.

«Очень важно, что регионы смогут 
получить грантовую поддержку про-
грамм и проектов, а также методиче-
ское и экспертное сопровождение соци-
альных инноваций в интересах ребят, 
находящихся в трудной жизненной си-

туации. Благополучие детей – абсолют-
ный приоритет органов власти любого 
уровня. Совет Федерации, безусловно, 
приветствует такое сотрудничество и 
всегда готов содействовать решению 
проблем, препятствующих улучшению 
качества жизни детей в нашей стра-
не», – подчеркнула вице-спикер Сове-
та Федерации.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике, пред-
ставитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти города Москвы И.Ю. Святен-
ко, принимавшая активное участие 
в работе пятого Форума социальных 
инноваций регионов, отметила, что 
реализация передовых разработок, 
представленных на его многочислен-
ных площадках, позволит повысить 
качество жизни россиян, усовершен-
ствовать здравоохранение, образова-
ние, социальную сферу.

«Все изменения происходят ради чело-
века и его комфорта. Эта идея является 
ключевой в социальной политике и ле-
жит в основе всех социальных проектов 
и программ», – подчеркнула сенатор.

В прогрессировании социальной сфе-
ры И.Ю. Святенко отметила роль Мо-
сквы, формирующей тренды, задающей 
темп современным изменениям в обла-
сти социальной политики. «Электрон-
ной медицинской картой, электронным 
дневником школьника и экосистемой 
государственных услуг по предостав-
лению социальной помощи в формате 
«одного окна» пользуются миллионы 
москвичей», – напомнила законодатель.

Она сообщила, что в рамках Фору-
ма представители регионов смогли не 
только посетить стратегические сессии 
и встретиться на дискуссионных пло-
щадках, но и побывать в социальных 
учреждениях и на объектах здравоох-
ранения столицы.

«Такое прямое знакомство с самыми 
современными успешными практиками 
даст импульс к внедрению новых про-
грамм в регионах. Уверена, что сегод-
няшний день станет точкой роста для 
многих социальных инициатив по всей 
стране», – подчеркнула И.Ю. Святенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации).
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ИТОГОВЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ

ПЯТОГО ФОРУМА СОЦИАЛЬНЫХ 

ИННОВАЦИЙ РЕГИОНОВ
5–8 сентября 2023 года      город Москва 

В сентябре 2023 года в городе Москве состоялся пятый Форум социальных 
инноваций регионов (далее – Форум), организованный Советом Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации совместно с Правительством 
Москвы.

Форум стал крупнейшей практико-ориентированной дискуссионной пло-
щадкой, формирующей вектор инновационного развития социальной сфе-
ры. В рамках пленарного заседания, стратегических сессий и дискуссий были 
обсуждены актуальные вопросы развития социальной политики, включая 
основные направления цифровой трансформации социальной сферы, взаи-
модействия государства, некоммерческого сектора и социально ответствен-
ного бизнеса. 

Большое внимание участников Форума было уделено созданию современ-
ной модели рынка труда и новым подходам к организации службы занято-
сти, прорывным технологиям профилактики заболеваний и реабилитации, 
глобальным тенденциям в сохранении общественного здоровья. 

В рамках Форума были представлены используемые в городе Москве новые 
подходы по развитию комфортной городской инфраструктуры, стимулирую-
щей к социальной и физической активности граждан всех возрастов. Пред-
ставители субъектов Российской Федерации обратили особое внимание на 
инфраструктурные преобразования и уникальную парковую среду, которая 
является стимулом для активного проведения свободного времени. При про-
ектировании и строительстве городской инфраструктуры особое внимание 
уделяется созданию социальных объектов.

Участники Форума отмечают, что важнейшим трендом национального раз-
вития становится укрепление технологического суверенитета в ключевых 
отраслях экономики и социальной сфере. На первый план выходят вопросы 
расширения механизмов поддержки отечественных предприятий.

Актуальным направлением социальной политики является интеграция До-
нецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области в социально-экономическую, финансовую и 
правовую системы России. Необходимо привлечь эти субъекты Российской 
Федерации к реализации государственных программ Российской Федерации, 
обеспечив достаточным объемом финансирования. 

К 2030 году они должны выйти на общегосударственный уровень по состо-
янию инфраструктуры, предоставлению социальных услуг и другим параме-
трам качества жизни. 

Особого внимания требуют вопросы социальной поддержки участников 
специальной военной операции и членов их семей.

Принимая во внимание предложения, озвученные в ходе проведенных дис-
куссий, в целях дальнейшего инновационного развития социальной сферы, 
достижения национальных целей развития и решения стратегических задач, 
распространения в субъектах Российской Федерации успешных моделей, про-
ектов и управленческих решений участники Форума рекомендуют:

1. Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации 
ускорить рассмотрение проектов федеральных законов: 

№ 275599-8 «О занятости населения в Российской Федерации» (в части из-
менения законодательства о занятости населения, введения эффективных 
инструментов, необходимых для решения государственных задач); 

№ 390962-8 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам комплексной реабилитации и абилита-
ции инвалидов»; 

№ 1046569-7 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части совершенствования отбора кредитных орга-
низаций на основании кредитного рейтинга для целей инвестирования и 
размещения денежных средств»; 

№ 367060-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «О банках и бан-
ковской деятельности» (в части формирования правовых основ для социаль-
ного банковского счета и социального банковского вклада).

2. Правительству Российской Федерации: 
1) провести общенациональную информационно-коммуникационную кам-

панию, направленную на повышение мотивации семей к рождению детей, 
формирование позитивного образа многодетной семьи у детей, подростков 
и молодежи; 

2) выработать дополнительные формы и методы управления, правового ре-
гулирования, экономического, организационного воздействия, необходимые 
для развития социальной инфраструктуры, а также для эффективного кон-
троля за процессом строительства социальной инфраструктуры в субъектах 
Российской Федерации; 

3) разработать с участием федеральных органов исполнительной власти до-
полнительные меры поддержки отечественных предприятий и организаций 
в целях достижения технологического суверенитета; 

4) осуществлять постоянное наблюдение за оказанием в субъектах Россий-
ской Федерации социальной поддержки участникам специальной военной 
операции и членам их семей; 

5) осуществлять мониторинг показателей, отражающих влияние функци-
онирования свободной экономической зоны на социально-экономическое 
развитие Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 
Запорожской области и Херсонской области; 

6) предусмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов бюджетные ассигнования: 

на увеличение объемов финансирования мероприятий по проведению ка-
питального ремонта объектов, предназначенных для организации отдыха 
детей и их оздоровления, а также на увеличение объемов субсидий на созда-
ние некапитальных объектов (быстровозводимых конструкций) для отдыха 
детей и их оздоровления; 

на увеличение объемов софинансирования расходных обязательств субъ-
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ектов Российской Федерации, связанных со строительством (реконструкци-
ей, вводом в эксплуатацию) республиканских, краевых и областных детских 
больниц; 

на государственную поддержку инновационных технологий и развитие 
современных технологий производства высокотехнологичных технических 
средств реабилитации инвалидов; 

на реализацию пилотного проекта по оказанию услуг по комплексной ре-
абилитации и абилитации детей-инвалидов – в объеме, обеспечивающем 
увеличение количества субъектов Российской Федерации, участвующих в 
пилотном проекте начиная с 2024 года;

на развитие системы долговременного ухода – в объеме, обеспечивающем 
внедрение системы долговременного ухода за гражданами пожилого возраста 
и инвалидами, инвалидами боевых действий, получившими увечья (ранения, 
травмы, контузию) или заболевания в ходе участия в специальной военной 
операции, нуждающимися в постороннем уходе и помощи, и на увеличение 
процента охвата граждан системой долговременного ухода во всех субъек-
тах Российской Федерации; 

7) рассмотреть вопрос о разработке дополнительных мер по привлечению 
работодателей к участию в планировании (прогнозировании) объемов и 
структуры потребности в подготовке кадров для ведущих отраслей экономи-
ки, к организации стажировок в крупных российских компаниях обучающих-
ся в профессиональных образовательных организациях и образовательных 
организациях высшего образования и их последующему трудоустройству; 

8) продолжить работу по совершенствованию инфраструктуры профессиональ-
ных образовательных организаций, включая модернизацию учебно-произ-
водственной базы, в целях подготовки квалифицированных кадров; 

9) разработать комплекс мер по повышению инвестиционной привлека-
тельности сельских территорий для крупного бизнеса и субъектов малого и 
среднего предпринимательства в целях обеспечения финансирования созда-
ния социальных объектов на таких территориях. 

3. Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации: 
1) осуществлять мониторинг реализации региональных программ по по-

вышению рождаемости, содействовать тиражированию лучших подходов и 
практик, выработанных в рамках указанных программ; 

2) рассмотреть возможность создания системы оптимального распределе-
ния трудовых ресурсов на территориях субъектов Российской Федерации с 
учетом прогноза потребности в кадрах; 

3) проработать совместно с высшими должностными лицами Донецкой На-
родной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области 
и Херсонской области вопрос о принятии комплекса мер по сохранению тру-
дового потенциала и созданию новых рабочих мест в указанных субъектах 
Российской Федерации; 

4) оказывать субъектам Российской Федерации содействие во внедрении 
инновационных практик поддержки семей с детьми, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, семей с детьми-инвалидами, в том числе развития се-
мейных многофункциональных центров. 

4. Министерству здравоохранения Российской Федерации: 
1) продлить реализацию федерального проекта «Модернизация первично-

го звена здравоохранения Российской Федерации» национального проекта 
«Здравоохранение» до 2030 года, использовать опыт строительства быстро-
возводимых корпусов медицинских организаций; 

2) уделять при реализации мероприятий национального проекта «Здраво-
охранение» и региональных программ модернизации первичного звена здра-
воохранения особое внимание медицинским организациям, расположенным 
в отдаленных районах, сельской местности и малых городах. 

5. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации 
осуществлять на системной основе развитие реабилитационной индустрии, 
а также отрасли производства медицинских изделий, в частности в рамках 
реализации Стратегии развития производства промышленной продукции ре-
абилитационной направленности до 2025 года, утвержденной распоряжени-

ем Правительства Российской Федерации от 22 ноября 2017 года № 2599-р, 
в целях стимулирования создания инновационной продукции для обеспече-
ния населения современными медицинскими изделиями высокого качества.

6. Министерству просвещения Российской Федерации: 
1) завершить (с учетом имеющегося опыта) программу строительства и ка-

питального ремонта объектов отдыха детей и их оздоровления в Донецкой 
Народной Республике, Луганской Народной Республике, Запорожской обла-
сти и Херсонской области для включения указанных субъектов Российской 
Федерации в летнюю оздоровительную кампанию начиная с 2024 года; 

2) расширить программу по восстановлению и строительству до 2030 года 
в субъектах Российской Федерации объектов отдыха детей и их оздоровле-
ния, включив в нее большее количество субъектов Российской Федерации; 

3) ускорить и завершить реализацию федеральной программы по капиталь-
ному ремонту и строительству общеобразовательных организаций.

7. Министерству просвещения Российской Федерации, Министерству эко-
номического развития Российской Федерации, Федеральному агентству по 
делам молодежи принять меры по созданию условий для развития внутренне-
го туризма для детей и молодежи. 

8. Министерству просвещения Российской Федерации, Министерству 
сельского хозяйства Российской Федерации организовать межведомствен-
ное взаимодействие при формировании новых и функционировании существу-
ющих агроклассов в общеобразовательных организациях и образовательных 
организациях, реализующих дополнительные образовательные программы.

9. Министерству культуры Российской Федерации: 
1) рассмотреть возможность реализации мероприятий по строительству мно-

гофункциональных культурных центров в населенных пунктах с числом жите-
лей более 2 тысяч человек в рамках федерального проекта «Культурная среда» 
национального проекта «Культура»; 

2) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект «Культурная сре-
да» национального проекта «Культура» мероприятия по строительству зданий 
для детских школ искусств, отвечающих современным требованиям к образо-
вательным организациям, реализующим дополнительные образовательные 
программы в области искусства;

3) стимулировать создание многофункциональных социокультурных учреж-
дений (универсальных центров общественных коммуникаций) на сельских тер-
риториях и обеспечить возможность комплектования фондов этих учреждений 
с использованием цифровых ресурсов; 

4) рассмотреть возможность поддержки творческих проектов в сфере культу-
ры и народного творчества в населенных пунктах, расположенных в сельской 
местности. 

10. Федеральному агентству по делам молодежи: 
1) активизировать взаимодействие с Палатой молодых законодателей при Со-

вете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации; 
2) усилить вовлечение в реализацию молодежной политики органов местного 

самоуправления, используя опыт создания в ряде субъектов Российской Федера-
ции инфраструктуры молодежных центров; 

3) совершенствовать меры, направленные на реализацию проектов по под-
держке сельской молодежи. 

11. Органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) обеспечить реализацию региональных программ по повышению 

рождаемости; 
2) проводить на регулярной основе информационно-коммуникационные кам-

пании по повышению мотивации семей к рождению детей, формированию по-
зитивного образа многодетной семьи у детей, подростков, молодежи; 

3) принять меры по поддержке молодых семей в части совершенствования ме-
ханизмов льготного ипотечного кредитования для молодых семей и семей с деть-
ми (например, предусмотреть субсидирование затрат на уплату процентов по 
ипотечным жилищным кредитам (займам) или на частичное погашение задол-
женности по основному долгу для молодых родителей до 35 лет на периоды бе-
ременности, отпуска по уходу за ребенком) и привлечению инвесторов для стро-
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ительства домов экономического класса, в том числе на сельских территориях; 
4) развивать институт наставничества (в том числе в дистанционном формате) 

в целях ускорения процесса адаптации молодых специалистов к условиям про-
фессиональной деятельности, их профессионального становления, а также фор-
мирования сплоченного коллектива, снижения текучести кадров; 

5) взять на особый контроль реализацию мероприятий региональных программ 
модернизации первичного звена здравоохранения в 2023 году, в том числе ис-
полняемых в рамках опережающего финансирования; 

6) завершить в целях реализации Федерального закона от 30 апреля 2021 года 
№ 127-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О физической культу-
ре и спорте в Российской Федерации» и Федеральный закон «Об образовании 
в Российской Федерации» приведение объектов спорта, которые по состоянию 
на 1 сентября 2023 года не соответствуют лицензионным требованиям при осу-
ществлении образовательной деятельности, в нормативное состояние для даль-
нейшего получения соответствующих лицензий, а также завершить работу по 
переводу тренеров и обучающихся с объектов спорта, которые по состоянию на 
1 сентября 2023 года не соответствуют лицензионным требованиям, в иные ор-
ганизации, осуществляющие образовательную деятельность;

7) проработать вопрос о распространении практики дополнительной поддерж-
ки граждан, заключивших социальные контракты на ведение личного подсоб-
ного хозяйства, в том числе в части сбыта и реализации произведенной сельско-
хозяйственной продукции;

8) использовать опыт Липецкой области по оказанию дополнительных мер 
поддержки многодетным малоимущим семьям путем заключения социального 
контракта на ведение личного подсобного хозяйства; 

9) привлечь региональные центры компетенций в сфере развития сельской 
кооперации и поддержки фермеров в целях сопровождения малоимущих граж-
дан, проживающих в сельской местности, заключивших социальный контракт 
на ведение личного подсобного хозяйства, в части оказания методической и 
консультационной поддержки, предоставления возможности заключения аг-
роконтрактов в рамках федерального проекта «Акселерация субъектов малого 
и среднего предпринимательства» национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», а также возможности вступления в сельскохозяйственные по-
требительские кооперативы; 

10) оказывать региональным отделениям Общероссийской молодежной об-
щественной организации «Российский союз сельской молодежи» поддержку в 
осуществлении мероприятий по организации и проведению программы под-
готовки команд молодых специалистов для реализации социального проекта 
«Кадры для села» федерального проекта «Развитие системы поддержки моло-
дежи («Молодежь России»)» национального проекта «Образование»; 

11) привлекать предприятия сельскохозяйственной отрасли к участию в фе-
деральном проекте «Профессионалитет».

12. Совету по развитию социальных инноваций субъектов Российской 
Федерации при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации осуществлять мониторинг реализации мероприятий региональ-
ных программ в рамках национальных проектов в социальной сфере, на-
правленных на создание условий для развития социальной инфраструктуры в 
субъектах Российской Федерации через механизмы государственно-частного 
партнерства и концессионных соглашений.
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КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ – ОСНОВА 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО 
ВЗАИМОПОНИМАНИЯ 
НАРОДОВ РОССИИ

21–22 сентября 2023 года в Республике Дагестан прошёл IX Парла-

ментский форум «Историко-культурное наследие России» (далее – 

Форум). Форум был организован Советом Федерации Федерального Со-

брания Российской Федерации совместно с Правительством Республики 

Дагестан и приурочен к 100-летию со дня рождения народного поэта Да-

гестана Расула Гамзатова. Приветствие участникам Форума направил 

Президент России В.В. Путин.

В Форуме, мероприятия которого проходили в Дербенте, Каспийске 

и Махачкале участвовали: большая делегация Совета Федерации во 

главе с В.И. Матвиенко, Глава Республики Дагестан С.А. Меликов, 

представители федеральных и региональных органов государственной 

власти, а также более 400 участников из 53 регионов России и 

представители 18 стран, в том числе прикаспийских государств, 

Таджикистана и Белоруссии, иностранные студенты и аспиранты, 

обучающиеся в дагестанских вузах.

Во время Форума в Каспийске и Махачкале были проведены 

заседания трёх секций, участники которых обсудили такие темы, как 

поддержка многонациональной культуры России в целях укрепления 

и развития традиционных духовно-нравственных ценностей, 

развитие исторических поселений в контексте решения задач по 

сохранению этнокультурного достояния народов нашей страны, а 

также межнациональное, межкультурное и межконфессиональное 

взаимодействие и добрососедство государств и народов.

 Пленарное заседание Форума состоялось в Дербенте и было 

посвящено теме «Культурное наследие – основа межнационального 

взаимопонимания народов России».

В дни Форума в Дербенте была развёрнута масштабная выставка-

ярмарка народных промыслов.

Следующий, Х Парламентский форум «Историко-культурное 

наследие России», решено провести в Новгородской области.

СБЕРЕЖЕНИЕ 
ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОГО 
ДОСТОЯНИЯ В СОВРЕМЕННОМ 
ГЛОБАЛЬНОМ МИРЕ

Пленарное заседание IX Парламент-
ского форума «Историко-культурное 
наследие России» по теме «Культурное 
наследие – основа межнационально-
го взаимопонимания народов России» 
состоялось 22 сентября 2023 года в го-
роде Дербенте в здании Государствен-
ного лезгинского музыкально-драма-
тического театра имени С. Стальского. 
Провела заседание Форума Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко.

В начале заседания было оглашено 
приветствие, которое участникам Фору-
ма направил Президент Российской Фе-
дерации В.В. Путин. Текст приветствия 

зачитал заместитель Руководителя Ад-
министрации Президента Российской 
Федерации М.М. Магомедов. 

В приветствии глава государства от-
метил, что Форум стал значимым собы-
тием в жизни страны, масштабным, ав-
торитетным мероприятием с широким 
представительством и неизменно ак-
туальной повесткой. Тема нынешнего 
Форума определена важностью задач, 
стоящих перед государством и обще-
ством в условиях современных вызо-
вов. Президент Российской Федерации 
обратил внимание на обсуждение не 
только вопросов сбережения истории 
и культуры народов России, но и роли 
традиционных ценностей в формирова-
нии духовно-нравственных ориентиров 
и укреплении межнационального согла-
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сия. В.В. Путин в приветствии высказал 
убеждённость в том, что Форум внесёт 
созидательный вклад в сохранение и 
приумножение культурного многооб-
разия Отечества.

В.И. Матвиенко высказала слова бла-
годарности в адрес Президента Рос-
сии за его внимание к работе Форума 
и большие личные усилия по сохране-
нию культурного многообразия нашей 
страны, её исторического и духовного 
наследия: «Такая вовлечённость главы 
государства в решение вопросов культу-
ры, истории народов России, безуслов-
но, мотивирует всех работать эффек-
тивно и профессионально».

Также Председатель Совета Федера-
ции выразила искреннюю благодар-
ность жителям Дагестана, руководству 
республики и лично Главе Республики 
Дагестан С.А. Меликову за радушие, 
гостеприимство и прекрасную органи-
зацию всех мероприятий Форума. Она 
назвала символичным, что пленарное 
заседание Форума проходит в городе 
Дербенте: «Это не только древнейший 
город России, но и в прямом смысле сло-
ва музей под открытым небом».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что Фо-
рум проводится в год 100-летия со дня 
рождения Расула Гамзатова – важного 
юбилея не только для Дагестана, но и 
для всей России. Она напомнила, что 
Дни Расула Гамзатова успешно прош-
ли в Совете Федерации. «Я думаю, мы 
могли бы записать в рекомендациях 

нашего Форума предложение рассмо-
треть вопрос о том, чтобы включить 
литературное наследие Расула Гамзато-
ва в программы школ», – заявила В.И. 
Матвиенко, высказав мнение, что нуж-
но сделать это в учебных заведениях 
не только Дагестана, но и всей России.

«Сбережение историко-культурного 
достояния в современном глобальном 
мире – задача очень тонкая, много-
гранная. И сегодня мы видим, что для 
каждого по-настоящему сильного, не-
зависимого государства её решение 
значит ничуть не меньше, чем обеспе-
чение национальной безопасности или 
укрепление экономики», – отметила 
В.И. Матвиенко.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, проблемы в культурной по-
литике, манипуляция историческими 
фактами, пренебрежение к своим соб-
ственным культурным традициям и 
обычаям приводят к непоправимым по-
следствиям, трагедиям для целых наро-
дов. Печальным примером такой куль-
турной деградации стала Украина, где 
оскверняют древние православные свя-
тыни, разрушают памятники великим 
деятелям прошлого, целенаправленно 
искажают собственную историю, воз-
величивая палачей и предателей.

«Тяжёлый культурный кризис мы ви-
дим на Западе, где безнаказанными 
остаются варварские акции по сжига-
нию Корана, а понятие семьи – основа 
любого общества, любой культуры – ока-

залось практически полностью раз-
мыто», – продолжила В.И. Матвиен-
ко. «В нашей стране подобное даже 
трудно себе представить, – убеждена 
она. – Именно историческое многообра-
зие народов России защищает нас от та-
кого пренебрежения традициями, от пе-
репрограммирования культурного кода».

«В этом году мы отмечаем 80-летие 
освобождения Кавказа от немецко-фа-
шистских захватчиков. И эта памятная 
дата должна нам о многом напомнить. 
Сегодня нам пришлось вступить в но-
вую схватку с последователями наци-
стов. Нет никаких сомнений, что и в 
этот раз мы разобьём врагов России, по-
беда обязательно будет за нами», – за-
явила Председатель Совета Федерации.

«На фронте нас защищают наши ге-
рои, а за их спинами стоит крепкий на-
дёжный тыл в лице матерей, жён, доче-
рей, сыновей», – сказала она, напомнив 
о состоявшейся накануне встрече с ма-
терями участников специальной во-
енной операции. В.И. Матвиенко под-
черкнула, что эти женщины воспитали 
истинных патриотов Отечества, насто-
ящих мужчин, которыми гордится вся 
страна.

Говоря о проведении парламентского 
Форума, Председатель Совета Федера-
ции высказала мнение, что его участни-
ки ещё раз убедились, как много у нас в 
стране неравнодушных людей, подвиж-
ников, готовых сохранять культуру на-
родов России, её историю, отстаивать 
духовные ценности. «Государством за 
последнее время в этой сфере сделано 
немало», – продолжила В.И. Матвиенко, 
назвав одним из главных достижений 
принятие по инициативе Совета Феде-
рации Федерального закона «О немате-
риальном этнокультурном достоянии 
Российской Федерации», который в ре-
гионах очень ждали.

«В развитие положений федерально-
го закона теперь должна быть принята 
концепция сохранения и развития не-
материального этнокультурного досто-
яния России. Сейчас идёт её активная 
проработка. Знаю, что в ходе нашего 
Форума уже прозвучали предложения 
по её наполнению», – сообщила Пред-
седатель Совета Федерации.

«Многое удалось сделать и в рамках 
национального проекта «Культура», 
который, как известно, завершается в 
этом году, – отметила В.И. Матвиенко. – 
Мы считаем целесообразным продлить 
действие национального проекта. Это 

позволит, в частности, включить в него 
мероприятия по возрождению культур-
ной жизни в наших новых регионах, по 
восстановлению там знаковых истори-
ко-культурных объектов, по поддержке 
местных творческих коллективов. Всё 
это имеет важнейшее значение для их 
полноценной интеграции в общее куль-
турное пространство нашей страны».

Также В.И. Матвиенко затронула 
тему подготовки квалифицированных 
кадров в сфере культуры, обратив вни-
мание на существующий кадровый де-
фицит. Вклад в решение этой проблемы, 
по её словам, может внести программа 
«Земский работник культуры», которую 
в регионах очень ждут.

Председатель Совета Федерации на-
звала актуальными вопросы, связанные 
с сохранением и развитием историче-
ских поселений. «Их потенциал раскрыт 
далеко не в полной мере», – сказала она, 
обратив внимание, что такие поселения 
могут способствовать развитию эконо-
мики и туризма в регионе, повышению 
качества жизни людей. «Правовое ре-
гулирование исторических поселений 
нуждается в доработке», – продолжи-
ла глава Совета Федерации, отметив, в 
частности, что необходим чёткий ме-
ханизм финансирования программ по 
их развитию.

«Фирменным стилем и отличительной 
чертой нашего Форума стала поддерж-
ка региональных историко-культурных 
проектов», – заявила В.И. Матвиенко. 
Она привела конкретные результатив-
ные примеры такой работы. По мнению 
Председателя Совета Федерации, и ны-
нешний Форум может поспособство-
вать скорейшему решению вопроса о 
финансировании за счёт средств феде-
рального бюджета мероприятий по обе-
спечению сохранности объектов куль-
турного наследия в Дагестане.

Глава Республики Дагестан С.А. Мели-
ков подчеркнул значимость проведения 
Форума на Юге России, на Кавказе, в Да-
гестане. Отметив многонациональный 
и многоконфессиональный характер 
этого региона, он сказал: «Культурно-
историческое наследие помогает сохра-
нять для всей нашей страны ценности, 
заложенные традициями, многовеко-
вой историей наших народов».

В Дагестане – около 6,5 тыс. объектов 
культурного наследия, из них почти 2 ты-
сячи являются объектами федерально-
го значения и 4,5 тысячи – региональ-
ного, включая историко-культурные 
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комплексы и достопримечательности 
в 40 населённых пунктах.

С.А. Меликов напомнил о древней 
истории города Дербента, проинфор-
мировав, что она, по исследованиям 
учёных, может насчитывать 5 тыс. лет. 
«Считаю необходимым вернуться к этой 
теме», – сказал он и предложил вне-
сти такую рекомендацию в резолюцию 
Форума.

Подводя итоги работы секций Фору-
ма, глава региона отметил, что в тема-
тических дискуссиях приняли участие 
более 300 человек почти из 50 субъек-
тов Российской Федерации, представи-
тели 15 зарубежных стран.

Статс-секретарь – заместитель Мини-
стра культуры Российской Федерации 
Н.А. Преподобная обратила внимание 
на то, что для министерства приорите-
том остаётся сохранение самобытной 
российской культуры и её этнического 
многообразия. По её словам, сегодня в 
российском реестре объектов культурно-
го наследия – почти 153 тыс. объектов, а 
перечень исторических поселений, в ко-
тором сейчас 45 пунктов, в ближайшее 
время пополнится городом Вологдой. 
При этом список российских объектов 
Всемирного наследия ЮНЕСКО расши-
рился за счёт обсерватории Казанского 
федерального университета.

Н.А. Преподобная также сообщила об 
итогах проведения в Российской Феде-
рации в 2022 году Года культурного на-
следия народов России.

По мнению руководителя Федераль-
ного агентства по делам национально-

стей И.В. Баринова, в ходе глобального 
противостояния с Западом российская 
система межнациональных и межкон-
фессиональных отношений выстояла, 
продемонстрировав всему миру свою 
устойчивость. Он напомнил, что та-
кая модель отношений создавалась с 
учётом многовекового опыта добросо-
седского проживания народов нашего 
государства. И.В. Баринов подчеркнул 
необходимость расширить этнокультур-
ный компонент в образовании на всех 
уровнях обучения. По его словам, зна-
ние истории, традиций и культуры на-
родов, проживающих в стране, станет 
прививкой от национализма.

На заседании также выступил пред-
седатель Комитета Маджлиси милли 
Маджлиси Оли Республики Таджики-
стан по социальным вопросам, охране 
здоровья, науке, образованию, культу-
ре и политике молодёжи и женщин М. 
Гулзода. Особое внимание он обратил 
на востребованность русских школ в 
Таджикистане.

Губернатор Астраханской области 
И.Ю. Бабушкин рассказал об опыте со-
хранения культурно-исторического на-
следия в регионе.

В ходе пленарного заседания также 
было решено, что следующий Х Парла-
ментский форум «Историко-культурное 
наследие России» пройдёт в Новгород-
ской области. С предложением о месте 
проведения очередного форума высту-
пил Губернатор Новгородской области 
А.С. Никитин. Он сообщил об установ-
лении побратимских отношений между 

городами Дербентом и Великим Новгоро-
дом. «Два наших города – как точки опо-
ры, источник бесценного исторического 
опыта и культурного наследия великой 
многонациональной страны», – сказал 
А.С. Никитин.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что под-
готовка к юбилейному Х Парламент-
скому форуму, посвящённому куль-
турному наследию страны, начнётся 
буквально с завтрашнего дня, и вы-
разила уверенность в том, что Вели-
кий Новгород достойно проведёт это 
мероприятие.

В пленарном заседании парламент-
ского Форума приняли участие сена-
торы Российской Федерации, пред-
ставители органов федеральной и 
региональной государственной вла-
сти, главы городов и районов, деятели 
культуры и науки, зарубежные гости.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ОБСУДИЛА 
С ГЛАВОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 
РЕГИОНА, А ТАКЖЕ 
ПОДДЕРЖКУ УЧАСТНИКОВ 
СВО, ИХ РОДНЫХ И БЛИЗКИХ

В ходе рабочей поездки в Дагестан 
В.И. Матвиенко провела в Каспийске 
встречу с Главой Республики Дагестан 
С.А. Меликовым.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила главу региона за проде-
ланную большую работу по подготовке 

IX Парламентского форума «Истори-
ко-культурное наследие России». «Всё 
сделано на самом высоком уровне. Эта 
тема очень важна для Дагестана, по-
скольку у вас много памятников исто-
рии и культуры», – сказала В.И. Мат-
виенко и отметила, что в республике 
сохраняются яркие традиции, поддер-
живается народное творчество, работа-
ют известные ансамбли. По её словам, 
большое значение имеет внимание к 
этой теме со стороны руководителя 
региона.

В ходе беседы обсуждалось соци-
ально-экономическое развитие Даге-
стана. «С удовлетворением хочу от-
метить, что за последние годы под 
Вашим руководством очень многое 
изменилось к лучшему», – подчеркну-
ла В.И. Матвиенко.

В частности, по её словам, в регио-
не строятся и ремонтируются школы. 
«Да, проблемы ещё есть, школ не хва-
тает, но знаю о ваших планах в рамках 
национального проекта «Образова-
ние» перевести их все на одну смену. 
Движение вперёд есть, и оно очень 
хорошее».

Также Председатель Совета Феде-
рации затонула тематику развития 
здравоохранения в Дагестане – мо-
дернизацию его первичного звена, 
деятельность ФАПов в сельской мест-
ности, обеспечение отрасли кадрами.

Вместе с тем Председатель Сове-
та Федерации обратила внимание на 
необходимость продолжать решение 
таких застарелых проблем, как состо-
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яние энергетического хозяйства ре-
спублики. Также, отметила она, жите-
ли активно обсуждают в соцсетях тему 
организации вывоза мусора.

В.И. Матвиенко коснулась результа-
тов выполнения постановления Совета 
Федерации, принятого по итогам Дней 
Республики Дагестан в верхней палате в 
марте 2021 года. В частности, был при-
нят внесённый Народным Собранием 
Республики Дагестан закон о фитоме-
лиорации, который открывает новые 
возможности противодействовать опу-
стыниванию. В.И. Матвиенко заверила, 
что работа по всем содержащимся в по-
становлении темам будет обязательно 
доведена до конца.

Председатель Совета Федерации так-
же отметила, что дагестанцы герои-
чески сражаются в ходе специальной 
военной операции, восемь жителей 
республики стали Героями России, 
многие удостоены высоких государ-
ственных наград. «Знаю, как много вни-
мания Вы уделяете поддержке участ-
ников СВО и их семей, оперативно 
решаете возникающие вопросы».

В свою очередь, Глава Республики Да-
гестан отметил: «Самая важная наша 
задача – не оставить без поддержки и 
участия семьи тех, кто нас сегодня за-
щищает на передовых рубежах прове-
дения специальной военной операции».

«Мы стараемся сделать так, чтобы у 
наших военнослужащих здесь, в тылу, 
дома всё было в порядке», – подчеркнул 
С.А. Меликов.

В.И. МАТВИЕНКО: «МАТЕРИ 
УЧАСТНИКОВ СВО – 
НАСТОЯЩИЕ ГЕРОИНИ, 
МОРАЛЬНЫЙ ЭТАЛОН ДЛЯ 
ВСЕГО НАШЕГО ОБЩЕСТВА»

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела в Каспийске 
встречу с матерями участников специ-
альной военной операции. 

В беседе также участвовали Глава Ре-
спублики Дагестан С.А. Меликов, пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности В.Н. Бонда-
рев и первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Дагестан 
И.М.-С. Умаханов.

«Находясь с рабочей поездкой в Да-
гестане, я обратилась с просьбой к гла-
ве республики организовать встречу с 
вами. Я просто не могла этого не сде-
лать. Хочу низко вам поклониться, вы-
разить огромную благодарность за то, 
что воспитали таких сыновей, патрио-
тов Отечества, настоящих героев», – ска-
зала Председатель Совета Федерации.

«Вся страна видит, как достойно ведут 
себя солдаты и офицеры из Дагестана. 
Они проявляют героизм и мужество, 
честно исполняют свой долг», – продол-
жила она, обратив внимание, что среди 
участниц встречи присутствует мама 
первого Героя России из числа участ-
ников СВО Нурмагомеда Гаджимаго-
медова – Сапижат Исаевна Мазаева.

«Победа будет за нами, по-другому 
и быть не может», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

Она отметила, что по поручению 
Президента России делается всё для 
всемерной поддержки и участников 
СВО, и членов их семей. «Здесь не бы-
вает незначительных вопросов». Она 
напомнила, что принят целый пакет 
законов, и они работают. Председа-
тель Совета Федерации обратила вни-
мание в связи с этим на деятельность 
фонда «Защитники Отечества». Также 
она отметила, что очень многое в Да-

гестане делают власти республики и 
лично С.А. Меликов.

В.И. Матвиенко считает очень важным, 
что матери участников СВО из Дагестана 
объединяются, обращают внимание вла-
стей на ещё не решённые вопросы, вы-
двигают свои проекты. «Глава Дагестана 
С.А. Меликов рассказал мне об одной из 
ваших инициатив «Сад Памяти», посвя-
щённой увековечению памяти погибших 
участников СВО. Это очень трогательное 
и важное предложение».

«Вы имеете полное право гордить-
ся своими сыновьями, но вы и сами 
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настоящие героини. Вы – моральный 
эталон для нашего общества», – под-
черкнула она.

Первой из участниц встречи взяла 
слово С.И. Мазаева. Мама погибшего 
Героя России поблагодарила В.И. Мат-
виенко и С.А. Меликова за внимание 
к участникам СВО, их родным и близ-
ким, подчеркнув, что в Дагестане ма-
тери участников специальной военной 
операции поддерживают друг друга, им 
уделяют большое внимание региональ-
ная власть и лично глава республики.

«Я считаю, что все участники СВО – 
герои», – сказала С.И. Мазаева, обратив 
внимание, как важно организовать ре-
абилитацию для тех из них, кто в этом 
нуждается. По её словам, в республике 
необходим реабилитационный центр. 
«Более того, благоприятный климат 
нашей республики ускоряет процесс 
реабилитации, чем могли бы восполь-
зоваться участники СВО из других ре-
гионов. Это шло бы на пользу нашей 
стране».

«Матери участников СВО – сами 
настоящие патриоты Отчества, они 
очень правильно воспитали своих сы-
новей», – сказала Председатель Совета 
Федерации, комментируя журналистам 
итоги встречи. В.И. Матвиенко обрати-
ла внимание, что во время разговора 
с их стороны не прозвучало ни одной 
личной просьбы.

«В ходе нашей встречи женщины вы-
сказали несколько предложений, над 
которыми я обязательно поработаю 
вместе с С.А. Меликовым», – сообщи-
ла Председатель Совета Федерации, 
поблагодарив главу региона за очень 
внимательное отношение к матерям 
участников специальной военной 
операции.

Отвечая на вопрос о том, обсуждают-
ся ли новые инициативы, касающиеся 
социального обеспечения участников 
СВО, В.И. Матвиенко ответила, что та-
кие предложения есть. В частности, 
идёт речь об определении правового 
статуса добровольцев, защищавших с 
2014 года в ДНР и ЛНР мирных жите-
лей от неонацистов.

В свою очередь, глава республики от-
метил важность постоянного личного 
общения с родными и близкими участ-
ников СВО. Он обратил внимание, что 
среди присутствующих на встрече жен-
щин много педагогов. «И все они – вос-
питатели. Они воспитывают не только 
подрастающее поколение, но и нас».

В.И. МАТВИЕНКО ОБСУДИЛА 
С ГЛАВАМИ РЯДА РЕГИОНОВ 
РАБОТУ НАД БЮДЖЕТОМ 
И СОЦПОДДЕРЖКУ 
УЧАСТНИКОВ СВО И ИХ 
СЕМЕЙ

В.И. Матвиенко провела в Дербенте 
встречу с главами регионов, прибыв-
шими в Дагестан для участия в IX Пар-
ламентском форуме «Историко-куль-
турное наследие России».

Председатель Совета Федерации по-
благодарила глав субъектов Россий-
ской Федерации за участие в этом 
мероприятии. «Мы все понимаем, на-
сколько это важно, чтобы поднимае-
мые темы были в поле нашего зрения 
и на федеральном, и на региональном 
уровне», – отметила она.

В.И. Матвиенко также подчеркну-
ла, что встречи в таком формате дают 
возможность обсудить волнующие 
регионы проблемы. Она напомнила, 
что 3 октября в Совете Федерации со-
стоятся традиционные парламентские 
слушания, посвящённые проекту глав-
ного финансового документа страны. 
«Это первое общественное обсужде-
ние проекта бюджета на предстоящий 
трёхлетний период».

Она подчеркнула, что для Совета Фе-
дерации в этой работе очень важно 
мнение регионов, их губернаторов: 
«Как вы оцениваете проект бюджета? 
Что вас не удовлетворяет? Каково со-
стояние региональных бюджетов?»

Председатель Совета Федерации так-
же предложила главам субъектов Рос-
сийской Федерации обсудить деятель-
ность фонда «Защитники Отечества» 
в регионах. Она отметила важность 
координации совместной работы фе-
дерального и регионального уровней 
власти для эффективного оказания со-
циальной поддержки участников СВО 
и их семей.

К участникам встречи обратился 
также заместитель Руководителя Ад-
министрации Президента Российской 
Федерации М.М. Магомедов. Он на-
звал Парламентский форум «Истори-
ко-культурное наследие России» значи-
мым событием для всей страны.

Во встрече приняли участие первый 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации А.В. Яцкин, заместитель Пред-
седателя Совета Федерации К.И. Ко-
сачев, председатель Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасно-
сти В.Н. Бондарев, председатель Коми-

тета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Л.С. Гумерова, 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера А.А. 
Шевченко, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам В.М. Джабаров, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Дагестан 
И.М.-С. Умаханов, Глава Республики 
Дагестан С.А. Меликов, Глава Респу-
блики Ингушетия М.-А.М. Калиматов, 
Глава Кабардино-Балкарской Республи-
ки К.В. Коков, Губернатор Ставрополь-
ского края В.В. Владимиров, Губернатор 
Астраханской области И.Ю. Бабушкин, 
Председатель Правительства Республи-
ки Калмыкия Г.Г. Босхомджиева.

ПОДДЕРЖКА 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ В ЦЕЛЯХ 
УКРЕПЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ 
ТРАДИЦИОННЫХ ДУХОВНО-
НРАВСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ

В Махачкале, в Доме дружбы в рам-
ках IX Парламентского форума «Исто-
рико-культурное наследие России» со-
стоялось заседание секции «Поддержка 
многонациональной культуры России 
в целях укрепления и развития тради-
ционных духовно-нравственных цен-

ностей». Его провела председатель Ко-
митета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумерова.

Совет Федерации, его профильный 
комитет уделяют приоритетное внима-
ние вопросам сохранения и развития 
историко-культурного наследия наро-
дов России, укрепления традиционных 
ценностей, отметила в своём высту-
плении Л.С. Гумерова. Она добавила, 
что принимающая парламентский 
Форум Республика Дагестан – самый 
многонациональный регион страны, с 
глубокими традициями и самобытной 
культурой, уникальными народно-худо-
жественными промыслами.

По словам Л.С. Гумеровой, многона-
циональная культура, традиционные 
духовно-нравственные ценности лежат 
в основе единого культурного простран-
ства народов России, общего чувства 
Родины. Государство защищает куль-
турную самобытность всех народов и 
этнических общностей Российской Фе-
дерации, гарантирует сохранение этно-
культурного и языкового многообразия. 
Эти принципы отражены в обновлённой 
Конституции Российской Федерации, 
основных стратегических документах, 
включая Основы государственной поли-
тики по сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, утверждённых 
указом Президента Российской Федера-
ции в сентябре 2022 года.

Л.С. Гумерова также подчеркнула, что 
поддержка многонациональной культу-
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ры страны напрямую связана с воспита-
нием подрастающего поколения с опо-
рой на традиции, ценности, наследие, 
историческую правду.

Сенатор Российской Федерации на-
помнила слова Президента России о 
том, что духовно-нравственные ценно-
сти, о которых в ряде стран уже забы-
вают, нашу страну, напротив, сделали 
сильнее. «Сегодня, когда предприни-
маются беспрецедентные попытки от-
менить русскую культуру, разрушить 
наши духовные скрепы, нравственные 
ценности, сохранение и передача уни-
кального наследия многонациональ-
ного народа страны следующим поко-
лениям является одной из ключевых 
задач», – сказала Л.С. Гумерова.

В своём выступлении председатель 
комитета Совета Федерации также на-
помнила, что одним из главных итогов 
минувшего Года культурного наследия 
народов России стало принятие Феде-
рального закона «О нематериальном 
этнокультурном достоянии Россий-
ской Федерации». Она отметила, что 
в развитие этого федерального закона 
Министерством культуры Российской 
Федерации разрабатывается федераль-
ный реестр нематериального этнокуль-
турного достояния. Также идёт работа 
над концепцией сохранения и разви-
тия нематериального этнокультурно-
го достояния Российской Федерации.

Анализируя итоги работы преды-
дущего, VIII Парламентского форума 
«Историко-культурное наследие Рос-
сии», сенатор Российской Федерации 
также сообщила, что ведётся монито-
ринг строительства и капитального 
ремонта культурно-досуговых учреж-
дений в регионах, оказана поддерж-
ка муниципальным краеведческим 
музеям в части ремонта и оснащения 
новым оборудованием; учреждена но-
вая программа грантовой поддержки 
творческих проектов в сфере народно-
го искусства.

Отдельное внимание Л.С. Гумерова 
уделила вопросу финансирования про-
граммы «Земский работник культуры», 
который пока не решён в масштабе 
всей страны.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре высказалась в поддержку со-
временных подходов к сохранению и 
активному использованию историко-
культурного наследия народов мно-
гонациональной России в культурно-

просветительских, образовательных и 
воспитательных проектах.

В обсуждении темы секции приня-
ли участие статс-секретарь – замести-
тель Министра культуры Российской 
Федерации Н.А. Преподобная, заме-
ститель министра культуры Республи-
ки Дагестан М.В. Мугадова, сенаторы 
Российской Федерации, директор Го-
сударственного Российского Дома на-
родного творчества имени В.Д. Полено-
ва, председатель Российского комитета 
по сохранению нематериального куль-
турного наследия при Комиссии Рос-
сийской Федерации по делам ЮНЕСКО 
Т.В. Пуртова, директор Российского эт-
нографического музея Ю.А. Купина, 
Председатель Парламента Республики 
Северная Осетия – Алания Т.Р. Тускаев, 
председатель Новгородской областной 
Думы Ю.И. Бобрышев, представители 
35 субъектов Российской Федерации, 
учёные, деятели культуры и искусства, 
эксперты.

В ходе заседания Л.С. Гумерова вру-
чила деятелям культуры и искусства 
благодарности Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации за большой 
вклад в сохранение, развитие и попу-
ляризацию историко-культурного на-
следия народов России.

РАЗВИТИЕ ИСТОРИЧЕСКИХ 
ПОСЕЛЕНИЙ В 
КОНТЕКСТЕ РЕШЕНИЯ 
ЗАДАЧ ПО СОХРАНЕНИЮ 
ЭТНОКУЛЬТУРНОГО 
ДОСТОЯНИЯ НАРОДОВ 
РОССИИ

В Каспийске в рамках IX Парламент-
ского форума «Историко-культурное 
наследие России» состоялось заседа-
ние секции «Развитие исторических 
поселений в контексте решения задач 
по сохранению этнокультурного до-
стояния народов России». Его модери-
ровал председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко.

Открывая дискуссию, сенатор Россий-
ской Федерации подчеркнул, что Совет 
Федерации уделяет большое внимание 
вопросам развития исторических поселе-
ний и иных населённых пунктов, облада-
ющих историко-культурным наследием.

А.А. Шевченко отметил, что число ох-
раняемых исторических городов с 1990 

года уменьшилось в разы: «Сегодня та-
ких населённых пунктов, обладающих 
статусом исторического поселения 
федерального значения, всего 45, а 
регионального значения – чуть более 
100». А.А. Шевченко считает, что Мин-
культуры России совместно с научными 
организациями следует оценить обо-
снованность перечня исторических по-
селений федерального значения и чётко 
прописать критерии отнесения городов 
и посёлков к числу исторических, под-
готовить рекомендации для регионов.

Парламентарий также обратил вни-
мание на необходимость разрабо-
тать комплексную концепцию разви-
тия исторических поселений, а также 
определить федеральный орган испол-
нительной власти, ответственный за 
координацию деятельности по её реали-
зации. «Необходимы системные меры, 
направленные на стимулирование ин-
вестиционной деятельности в малых 
городах и исторических поселениях. 
Вариантом таких мер может быть соз-
дание в исторических городах террито-
рий со льготным режимом ведения биз-
неса», – подчеркнул сенатор Российской 
Федерации.

По словам А.А. Шевченко, среди не-
решённых вопросов, которые сдержи-
вают развитие исторических поселе-
ний федерального значения, остаются 
неутверждённые у большинства из них 
границы предмета охраны. Он предло-
жил законодательно передать регионам 
полномочия и по разработке проектов 

границ предмета охраны, и требований 
к градостроительным регламентам для 
исторических поселений федерального 
значения, предусмотрев соответствую-
щее финансирование.

А.А. Шевченко также подчеркнул, что 
развитие собственного экономическо-
го потенциала исторических поселений 
связано с развитием туризма. Он при-
звал тщательно изучить предложения о 
введении туристского сбора, за счёт ко-
торого возможно повысить доход мест-
ных бюджетов, и провести эксперимент 
на отдельных территориях и в истори-
ческих поселениях.

В ходе обсуждения был отмечен зна-
чительный положительный опыт орга-
нов публичной власти Российской Фе-
дерации и регионов по реализации мер 
поддержки социально-экономическо-
го развития исторических поселений. 
Вместе с тем фиксируется низкий уро-
вень финансовой обеспеченности боль-
шинства муниципальных образований, 
на территории которых расположены 
исторические поселения.

Участники дискуссии пришли к вы-
воду, что для устойчивого развития 
исторических поселений необходимо 
разрабатывать индивидуальные ком-
плексные планы развития, а также 
определить механизм, позволяющий 
историческим поселениям получать 
экономические и социальные префе-
ренции или дополнительное финанси-
рование. «Важно наделить указанные 
муниципальные образования особым 
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статусом, например, по аналогии с 
наукоградами, создать в их границах 
территории с преференциальным ре-
жимом осуществления предпринима-
тельской деятельности», – говорится в 
рекомендациях по итогам сессии.

Не менее важной задачей названо 
расширение деятельности в соответ-
ствии с требованием российского зако-
нодательства в Донецкой и Луганской 
народных республиках, Запорожской и 
Херсонской областях, направленной на 
выявление объектов культурного на-
следия, чтобы включить их в перечень 
исторических поселений федерального 
значения или в перечень исторических 
поселений регионального значения.

В дискуссии участвовали заместитель 
Министра экономического развития 
Российской Федерации Д.С. Вахруков, 
заместитель Министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
А.В. Ересько, Председатель Законода-
тельного Собрания Тверской области 
С.А. Голубев, сенаторы Российской 
Федерации, представители регио-
нальных органов власти, главы горо-
дов и районов, руководители институ-
тов, музеев, научно-образовательных 
центров.

Так, Председатель Законодательного 
Собрания Тверской области С.А. Голу-
бев в своём выступлении отметил, что 
сохранение культурно-исторического 
наследия, облика исторических посе-
лений требует постоянного совершен-
ствования государственных эконо-
мических и правовых механизмов. В 

Тверской области три населённых пун-
кта обладают статусом исторического 
поселения федерального значения – 
Осташков, Торжок и Торопец.

С.А. Голубев озвучил инициативу За-
конодательного Собрания Тверской об-
ласти по совершенствованию механиз-
ма исключения объектов культурного 
наследия, находящихся в состоянии 
полной физической утраты, из едино-
го государственного реестра. Законо-
проектом предлагается изменение по-
рядка исключения несуществующих 
объектов из реестра для более опера-
тивного прохождения данной проце-
дуры – на основании закона субъекта 
Российской Федерации, а не акта Пра-
вительства Российской Федерации, как 
это установлено действующим зако-
нодательством. Законопроект внесён 
Законодательным Собранием в Госу-
дарственную Думу, уже рассмотрен 
Комитетом Государственной Думы по 
культуре и будет направлен в регио-
ны для получения отзывов и мнений 
с мест.

МЕЖНАЦИОНАЛЬНОЕ, 
МЕЖКУЛЬТУРНОЕ, 
МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
И ДОБРОСОСЕДСТВО 
ГОСУДАРСТВ И НАРОДОВ

В Махачкале, в Национальной библио-
теке Республики Дагестан имени Расула 
Гамзатова в рамках IX Парламентского 
форума «Историко-культурное насле-
дие России» состоялось заседание тема-

тической секции «Межнациональное, 
межкультурное, межконфессиональное 
взаимодействие и добрососедство госу-
дарств и народов».

Открывая заседание, первый заме-
ститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам В.М. Джабаров напомнил, что 
продвижение межнационального, 
межкультурного и межрелигиозного 
диалога способствует созданию бла-
гоприятных условий для устойчиво-
го развития всех государств, сбере-
жения культурной самобытности всех 
народов.

Выступая на заседании, заместитель 
Председателя Совета Федерации К.И. Ко-
сачев подчеркнул, что совместное про-
живание на огромной территории мно-
жества этносов, разнообразие культур 
и религий являются факторами общей 
силы, а сохранение и укрепление меж-
национального мира – предмет особого 
внимания, которому были посвящены 
изменения в Конституции Российской 
Федерации и ряд принятых законов. 
«Только на основе уважительного от-
ношения к иным культурам и языкам 
можно избежать внутренних конфлик-
тов, которые могут иметь катастро-
фические последствия», – подчеркнул 
парламентарий.

К.И. Косачев отметил большую 
значимость принятия в рамках Года 
культурного наследия народов Рос-
сии Федерального закона «О немате-
риальном этнокультурном достоянии 
Российской Федерации», в числе ини-
циаторов которого была Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко.

В заседании секции также приняли 
участие руководитель Федерального 
агентства по делам национальностей 
И.В. Баринов, заместитель директора 
Департамента по многостороннему гу-
манитарному сотрудничеству и культур-
ным связям МИД России, ответственный 
секретарь Комиссии Российской Федера-
ции по делам ЮНЕСКО Т.Е. Довгаленко, 
статс-секретарь – заместитель Мини-
стра просвещения Российской Федера-
ции А.А. Корнеев, представители фе-
деральных и региональных органов 
власти, экспертного сообщества и обще-
ственных организаций.

ОТКРЫТИЕ ДОМА ТАНЦА 
«ЛЕЗГИНКА» И ТОРЖЕСТВА 
В ЧЕСТЬ 100-ЛЕТИЯ СО 
ДНЯ РОЖДЕНИЯ РАСУЛА 
ГАМЗАТОВА

В ходе рабочей поездки в Дагестан 
Председатель Совета Федерации приня-
ла участие в ряде значимых культурных 
мероприятий и торжествах, посвящён-
ных 100-летию Расула Гамзатова.

В.И. Матвиенко вместе с Главой Да-
гестана С.А. Меликовым открыли Дом 
танца «Лезгинка» в Махачкале. В ме-
роприятии также участвовали пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности В.Н. Бонда-
рев, первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Республики Даге-
стан И.М.-С. Умаханов и генеральный 
директор Государственного академи-
ческого заслуженного ансамбля танца 
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Дагестана «Лезгинка» Д.М. Магомедов. 
Они осмотрели новое театральное 
здание площадью более 7 тыс. кв. ме-
тров, включающее удобные помеще-
ния для репетиций ансамбля и подго-
товки танцоров.

«Ансамбль «Лезгинка» – уникаль-
ное явление, в мире ничего подобного 
больше нет», – сказала В.И. Матвиен-
ко. «Это не только гордость и красота 
Дагестана, это национальное достоя-
ние всей России. Все поколения арти-
стов «Лезгинки» мечтали обрести свой 
Дом танца. Справедливо и символич-
но, что он открывается в год 65-летия 
ансамбля».

«Это настоящий дворец, где для ар-
тистов созданы все условия. Здесь есть 

возможность творить», – подчеркнула 
спикер Совета Федерации.

По словам С.А. Меликова, «Лезгин-
ка» – подлинно народный ансамбль. 
«И в каком бы уголке земного шара 
этот коллектив ни выступал, он до-
стойно выполняет свою главную мис-
сию – представляет культуру и тра-
диции нашего многонационального 
народа, нашей великой страны».

Глава региона напомнил, что в ус-
ловиях проведения специальной во-
енной операции «Лезгинка» не оста-
ётся в стороне, проводит большую 
концертную работу для российских 
Вооружённых Сил, поднимает бое-
вой дух наших военнослужащих, вы-
ступает в госпиталях, перечисляет 

заработанные деньги в фонд помо-
щи СВО.

В.И. Матвиенко вручила ряду арти-
стов ансамбля благодарности Предсе-
дателя Совета Федерации.

В.И. Матвиенко и С.А. Меликов по-
бывали на театрализованном пред-
ставлении «100 лет нашему Расулу» 
в махачкалинском Театре поэзии. Их 
приветствовала дочь поэта – директор 
Дагестанского государственного му-
зея изобразительных искусств имени 
П.С. Гамзатовой С.Р. Гамзатова. Она 
продемонстрировала В.И. Матвиен-
ко экспозицию, посвящённую жизни 
своего отца.

В мероприятии участвовали также 
заместитель Председателя Совета Фе-

дерации К.И. Косачев, председатель 
Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре Л.С. Гу-
мерова, председатель Комитета Со-
вета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера А.А. Шевченко, первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
В.М. Джабаров и первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культу-
ре, представитель от исполнительного 
органа государственной власти Респу-
блики Дагестан И.М.-С. Умаханов.

Выступая перед участниками меро-
приятия, В.И. Матвиенко обратила 
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внимание на важность работы таких 
коллективов, как Театр поэзии, кото-
рые доносят до аудитории живое сло-
во. «Ну как может существовать род-
ная республика Расула Гамзатова без 
Театра поэзии?»

«Расул Гамзатов – великий поэт. Че-
ловек с большой буквы», – убеждена 
она.

В.И. Матвиенко поблагодарила 
С.А. Меликова и С.Р. Гамзатову за то, 
что в Дагестане так достойно праздну-
ют 100-летие со дня рождения поэта. 
Она также напомнила, что эту дату 
отмечают не только в республике, но 
и по всей России. В частности, в Со-

вете Федерации были организованы 
Дни Расула Гамзатова.

В завершение мероприятия ряду де-
ятелей культуры Дагестана были вру-
чены благодарности Председателя Со-
вета Федерации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, Глава Республики 
Дагестан С.А. Меликов и сенаторы 
Российской Федерации также возло-
жили цветы к памятникам А.С. Пуш-
кину и Р.Г. Гамзатову.

Делегация Совета Федерации побы-
вала на фольклорном представлении 
в Государственном республиканском 
русском драматическом театре имени 

М. Горького. В нём участвовали кол-
лективы, представляющие как разные 
районы Дагестана, так и разные реги-
оны России, в том числе новые.

ВЫСТАВКА МАСТЕРСТВА, 
ПЕРЕДАВАЕМОГО ИЗ 
ПОКОЛЕНИЯ В ПОКОЛЕНИЕ

Перед началом пленарного заседа-
ния делегация Совета Федерации во 
главе с Председателем Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко осмотрела вы-
ставку-ярмарку народных промыслов, 
которая была развёрнута в Дербенте 
на площади перед Государственным 
лезгинским музыкально-драматиче-
ским театром имени С. Стальского.

Участников Форума и почётных го-
стей приветственной лезгинкой встре-
тил известный творческий коллектив 
– народный фольклорно-хореографи-
ческий ансамбль «Эхо гор» Республи-
канского Дома народного творчества 
из города Хасавюрта. 

На выставке «Народное подворье» 
участники и гости Форума увидели ра-
боту мастеров народных художествен-
ных промыслов и ремёсел из Унцукуль-
ского, Дахадаевского, Кайтагского, 
Буйнакского, Табасаранского районов и 
города Махачкалы. Умельцы со всей ре-
спублики собрались, чтобы продемон-
стрировать свои изделия и рассказать 
о традиционных ремёслах.

Здесь были представлены балхарская 
керамика, кайтагская вышивка шёл-
ком, кубачинское золотое шитьё, ков-
роткачество, тастароплетение, унцу-

кульская насечка металлом по дереву, 
ювелирное искусство.

Министр культуры Республики Да-
гестан З.А. Бутаева в ходе осмотра вы-
ставки народных художественных про-
мыслов рассказала высоким гостям, 
что древнейшие виды искусства даге-
станцы бережно сохраняют и переда-
ют из поколения в поколение. Многие 
из видов художественных промыслов 
возрождают молодые мастера, пере-
нявшие умение от отцов и дедов.

Ярким акцентом подворья стала арт-
площадка с участием студентов Даге-
станского художественного училища. 
Захватывающими были выступле-
ния юных артистов Республиканской 
школы циркового искусства из города 
Дагестанские Огни. Канатоходцы по-
корили зрителей ловкостью, мастер-
ством и выполнением сложных трю-
ков на канате. На сегодняшний день 
это единственная подобная школа на 
Северном Кавказе. Воспитанники это-
го творческого учебного заведения яв-
ляются лауреатами многих республи-
канских и всероссийских конкурсов. В 
прошлом году, к примеру, юные цир-
качи стали дипломантами престиж-
ного фестиваля-конкурса «Молодость 
манежа».

В фойе Государственного лезгинско-
го музыкально-драматическим театра 
имени С. Стальского можно было по-
любоваться выставкой ярких традици-
онных ворсовых и безворсовых ковров, 
созданных лезгинскими и табасаран-
скими мастерицами ковроткачества.
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Республика Дагестан    21–22 сентября 2023 года 

РЕЗОЛЮЦИЯ
IX ПАРЛАМЕНТСКОГО 

ФОРУМА
«ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОЕ 

НАСЛЕДИЕ РОССИИ»

Участники IX Парламентского форума "Историко-культурное наследие Рос-
сии" на тему "Культурное наследие – основа межнационального взаимопо-
нимания народов России" – сенаторы Российской Федерации и депутаты 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, ру-
ководители органов государственной власти, деятели культуры и искусства, 
представители научного и экспертного сообществ, традиционных для Рос-
сии конфессий, а также представители иностранных делегаций, рассмотрев 
основные вопросы повестки,

отмечают:
1. IX Парламентский форум "Историко-культурное наследие России" про-

водился в самом многонациональном и мультикультурном регионе страны – 
Республике Дагестан в год 100-летнего юбилея со дня рождения выдающего-
ся поэта и общественного деятеля Расула Гамзатова, внесшего неоценимый 
вклад в развитие национальной культуры Дагестана и российской культуры 
в целом.

На территории России в течение многих столетий в дружбе и мире живут 
представители более 190 этносов, каждый из которых – носитель культурной 
самобытности. Это нематериальное этнокультурное достояние – одно из глав-
ных средств сближения народов нашей страны, формирования национально-
го самосознания, повышения духовно-нравственного уровня граждан, осо-
бенно подрастающего поколения.

В целях популяризации народного искусства, сохранения культурных тра-
диций, памятников истории и культуры, этнокультурного многообразия на-
шей страны 2022 год Указом Президента Российской Федерации от 30 декабря 
2021 года № 745 был объявлен Годом культурного наследия народов России.

Важным событием Года культурного наследия народов России стало утверж-
дение Указом Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 года № 809 
Основ государственной политики по сохранению и укреплению традицион-
ных российских духовно-нравственных ценностей. Согласно Основам реали-
зация государственной политики по сохранению и укреплению традицион-
ных ценностей будет способствовать сбережению и приумножению народа 
России, сохранению общероссийской гражданской идентичности, развитию 
человеческого потенциала, поддержанию гражданского мира и согласия в 
стране, укреплению законности и правопорядка, формированию безопас-
ного информационного пространства, защите российского общества от рас-
пространения деструктивной идеологии, достижению национальных целей 
развития, повышению конкурентоспособности и международного престижа 
Российской Федерации.

Во исполнение рекомендации резолюции VIII Парламентского форума "Исто-
рико-культурное наследие России" принят разработанный сенаторами Рос-
сийской Федерации и депутатами Государственной Думы Федерального Со-

брания Российской Федерации Федеральный закон от 20 октября 2022 года 
№ 402-ФЗ "О нематериальном этнокультурном достоянии Российской Феде-
рации" (далее – Федеральный закон № 402-ФЗ), регулирующий отношения в 
области выявления, изучения, использования, актуализации, сохранения и 
популяризации объектов нематериального этнокультурного достояния Рос-
сийской Федерации как части культурного достояния ее народов, совокупно-
сти присущих этническим общностям Российской Федерации духовно-нрав-
ственных и культурных ценностей, передаваемых из поколения в поколение.

В целях реализации Федерального закона № 402-ФЗ и в соответствии с по-
становлением Правительства Российской Федерации от 3 августа 2023 года 
№ 1277 создается федеральный государственный реестр объектов нематери-
ального этнокультурного достояния Российской Федерации, который будет 
содержать информацию об объектах – их местах бытования, носителях и хра-
нителях, а также иные данные. Федеральный закон № 402-ФЗ наделяет орга-
ны государственной власти субъектов Российской Федерации правом форми-
ровать и вести аналогичные региональные реестры. В масштабах страны это 
позволит получить исчерпывающие сведения о культурном достоянии всех 
этносов, населяющих Россию.

В целях поддержки региональных учреждений культуры, чья деятельность 
направлена на сохранение и развитие народных традиций и этнокультурного 
достояния, в рамках реализации национального проекта "Культура" ведется 
работа по их модернизации и укреплению их материально-технического со-
стояния. Только в 2022 году построено, реконструировано и капитально от-
ремонтировано 336 культурно-досуговых учреждений в селах, закуплено 80 
передвижных многофункциональных культурных центров – автоклубов, от-
крыто 239 модельных муниципальных библиотек. Экспозиционно-выставоч-
ным и фондовым оборудованием оснащаются краеведческие музеи: в 2022 
году 117 музеям на эти цели выделено 420 млн рублей, в 2023 году 316 му-
зеям – 1,675 млрд рублей.

С учетом эффективности реализации национального проекта "Культура", а 
также приближения срока его завершения (2024 год) актуальным становится 
вопрос о продлении срока реализации указанного национального проекта.

Активная культурная перестройка и модернизация сферы культуры требу-
ют значительного притока квалифицированных профессиональных кадров, 
в том числе в воссоединенные с Российской Федерацией Донецкую Народную 
Республику, Луганскую Народную Республику, Запорожскую область и Хер-
сонскую область (далее – новые субъекты Российской Федерации). Вместе с 
тем дефицит работников сферы культуры в стране по прогнозу на 2024–2029 
годы составляет более 19 тысяч специалистов. Частично проблема может 
быть решена путем реализации программы "Земский работник культуры", 
разработанной Министерством культуры Российской Федерации, при усло-
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вии выделения из федерального бюджета в следующем бюджетном периоде 
необходимых финансовых средств.

2. Одним из главных способов решения задач по сохранению этнокультур-
ного достояния народов России остается социально-экономическое развитие 
исторических поселений, которое предусмотрено в том числе Стратегией 
пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 
февраля 2019 года № 207-р.

В субъектах Российской Федерации накоплен значительный положитель-
ный опыт реализации мер государственной поддержки социально-эконо-
мического развития исторических поселений, на территориях которых рас-
положены объекты культурного наследия (памятники истории и культуры) 
народов Российской Федерации.

В то же время необходимые условия для раскрытия потенциала развития 
исторических поселений, а также иных населенных пунктов, которые име-
ют большое историко-культурное значение для многонационального народа 
Российской Федерации, но не обладают соответствующим правовым стату-
сом, пока недостаточно сформированы.

Очевидно, что для социально-экономического развития исторических по-
селений следует обратить внимание на создание четкого механизма их фи-
нансовой поддержки, в том числе из федерального бюджета.

Ограничения и обременения в отношении органов местного самоуправле-
ния и собственников объектов недвижимости в историческом поселении, а 
также отсутствие каких-либо преимуществ (налоговых льгот, дополнитель-
ных возможностей привлечения инвесторов, приоритета при распределении 
межбюджетных трансфертов) не позволяют объектам туристской инфраструк-
туры (средствам размещения, кафе, ресторанам, сувенирным лавкам и дру-
гим) и транспортной системе эффективно функционировать и развиваться.

В связи с этим представляется важным наделить исторические поселения 
особым статусом, создать в их границах территории с преференциальным 
режимом осуществления предпринимательской деятельности.

Одной из основных причин, сдерживающих территориальное развитие 
исторических поселений, является отсутствие у большинства из них (как фе-
дерального, так и регионального значения) утвержденных границ, предмета 
охраны, требований к градостроительным регламентам. Такая ситуация об-
условлена отсутствием необходимого финансирования для проведения госу-
дарственной историко-культурной экспертизы и разработки соответствую-
щей проектной документации.

Среди ключевых проблем отмечается также неурегулированность вопроса 
о применении утвержденных режимов использования земель и требований 
к градостроительным регламентам в границах исторического поселения и в 
границах зон охраны объектов культурного наследия.

Не менее важна интенсификация деятельности по выявлению в Республи-
ке Крым, новых субъектах Российской Федерации объектов культурного на-
следия (населенного пункта или его части) в целях их включения в перечень 
исторических поселений федерального значения или в перечень историче-
ских поселений регионального значения.

3. В рамках IX Парламентского форума "Историко-культурное наследие Рос-
сии" состоялось детальное обсуждение вопросов межнационального, меж-
культурного, межконфессионального взаимодействия и добрососедства го-
сударств и народов.

Углубление диалога между государством, обществом и представителями 
традиционных для России конфессий – необходимое условие мирного сосу-
ществования людей разных национальностей, религий и культур.

Национальным парламентам, международным парламентским организа-
циям и представителям гражданского общества принадлежит значимая роль 
в налаживании межцивилизационного взаимодействия между различными 
государствами и народами.

Стремление к формированию системы международных отношений, осно-
ванной на принципах многообразия традиций и культур, цивилизаций и мо-

делей организации общества, опирающейся на единые для мировых религий 
и светских этических систем духовно-нравственные ориентиры, является не-
отъемлемой частью внешней политики Российской Федерации.

Важными задачами являются укрепление отношений добрососедства и 
взаимоуважения Российской Федерации с государствами – участниками Со-
дружества Независимых Государств (далее – государства – участники СНГ) 
и странами Каспийского региона, сохранение многовековых цивилизацион-
ных и духовных связей народа России с народами этих государств, а также 
совместная работа по снижению уровня конфликтности и напряженности.

Особое значение имеет сопряжение усилий государств – участников СНГ и 
стран Каспийского региона по развитию межрелигиозного, межкультурного 
диалога и взаимопонимания, защите традиционных духовно-нравственных 
ценностей, а также совместному обеспечению сохранности и защиты исто-
рико-культурного наследия народов: мест поклонения, объектов всемирного 
наследия, исторических и культурных памятников.

Большое место в укреплении межнационального, межкультурного, межкон-
фессионального взаимодействия и добрососедства государств – участников 
СНГ и стран Каспийского региона занимают побратимские связи между го-
родами и сотрудничество общественных организаций.

В целях реализации предложений, выдвинутых в ходе дискуссий на IX Пар-
ламентском форуме "Историко-культурное наследие России", его участники 
р е к о м е н д у ю т:

1. В вопросах сохранения и поддержки многонациональной культуры 
России, а также укрепления и развития традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей

1.1. Правительству Российской Федерации:
1) рассмотреть возможность продления срока реализации национального 

проекта "Культура" до 2030 года;
2) предусмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 2024 

год и на плановый период 2025 и 2026 годов бюджетные ассигнования:
на реализацию программы "Земский работник культуры" с учетом террито-

рий новых субъектов Российской Федерации;
на оказание поддержки новым субъектам Российской Федерации для восста-

новления и модернизации учреждений культуры с особым вниманием к разви-
тию домов народного творчества и клубных учреждений в сельской местности;

на финансирование мероприятий по обеспечению сохранности объектов 
культурного наследия федерального значения, которые входят в состав объ-
екта всемирного наследия ЮНЕСКО "Цитадель, старый город и крепостные 
сооружения Дербента", включая объект культурного наследия "Джума-ме-
четь, VIII в.";

3) ускорить принятие Концепции сохранения и развития нематериального 
этнокультурного достояния Российской Федерации и плана ее реализации;

4) проработать вопрос об оснащении региональных и муниципальных куль-
турно-досуговых учреждений национальными музыкальными инструментами;

5) рассмотреть вопрос о реализации проекта реконструкции одного из зда-
ний Российского этнографического музея в целях размещения многофункцио-
нального Центра коллекций;

6) рассмотреть возможность установления в Российской Федерации едино-
го Дня фольклора.

1.2. Министерству культуры Российской Федерации:
1) рассмотреть вопрос о включении в национальный проект "Культура" ме-

роприятий по реконструкции, капитальному ремонту, материально-техниче-
скому обеспечению региональных домов (центров) народного творчества, а 
также по строительству и капитальному ремонту культурно-досуговых учреж-
дений, расположенных в городах областного значения и городской местности;

2) проработать вопрос о реализации мероприятий по реставрации и ремон-
ту выставочных залов Российского этнографического музея;

3) разработать по аналогии с проектами "Большие гастроли" и "Мы – Россия" 
программу поддержки межрегиональных гастролей коллективов народного 
творчества;
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4) рассмотреть вопрос о федеральной поддержке культурных проектов, фе-
стивалей традиционной культуры и других значимых творческих проектов в 
сфере народного творчества, проводимых в субъектах Российской Федерации;

5) подготовить предложения по включению в план реализации Концепции 
сохранения и развития нематериального этнокультурного достояния Рос-
сийской Федерации мероприятия по созданию современных видеоформа-
тов и интерактивных мультимедийных продуктов на тему этнокультурного 
достояния Российской Федерации в целях дальнейшего их использования в 
учреждениях культуры.

1.3. Министерству культуры Российской Федерации, Министерству просве-
щения Российской Федерации, Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о законодательном закреплении 
понятий "школьный музей" и "музей образовательной организации".

1.4. Российской академии наук во взаимодействии с органами государ-
ственной власти Республики Дагестан проработать вопрос об установлении 
истинного возраста исторического поселения Дербента.

1.5. Органам государственной власти субъектов Российской Федерации:
1) актуализировать законодательство субъектов Российской Федерации с 

учетом положений Федерального закона № 402-ФЗ;
2) проработать вопросы, связанные с формированием региональных рее-

стров объектов нематериального этнокультурного достояния, в том числе с 
участием соответствующих экспертных советов, ведущих ученых и практиков;

3) поддерживать фестивальные и учебно-творческие практики, которые 
вносят значимый вклад в укрепление традиционных духовно-нравственных 
ценностей народов России;

4) реализовывать на региональном и муниципальном уровнях дополни-
тельные меры поддержки хранителей и носителей нематериального этно-
культурного достояния;

5) проработать вопрос о модернизации материально-технической базы ре-
гиональных домов (центров) народного творчества, включая их обеспечение 
современными концертными и выставочными площадками, информацион-
ной инфраструктурой;

6) создавать необходимые условия для расширения участия институтов 
гражданского общества, прежде всего национально-культурных автономий, 
национальных и межнациональных общественных объединений, религиоз-
ных организаций, а также других некоммерческих организаций, осуществля-
ющих свою деятельность в области гармонизации межэтнических и межкон-
фессиональных отношений, в решении задач государственной национальной 
политики;

7) содействовать организации в региональных учреждениях культуры (до-
мах культуры, библиотеках) программ этнографического просвещения под 
эгидой Российского этнографического музея и Ассоциации этнографических 
музеев России.

2. В вопросах учета решения задач по сохранению этнокультурного до-
стояния народов России в процессе развития исторических поселений 

2.1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопросы:
о предоставлении субсидий субъектам Российской Федерации, на терри-

тории которых действуют льготы по региональным и местным налогам для 
собственников (пользователей) объектов культурного наследия, выполняю-
щих работы по содержанию и сохранению памятника истории и культуры в 
надлежащем техническом и архитектурно-историческом состоянии, а так-
же для инвесторов, реализующих инвестиционные проекты на территориях 
исторических поселений;

о предоставлении субъектам Российской Федерации, на территории которых 
расположены исторические поселения федерального значения, межбюджет-
ных трансфертов в целях финансирования разработки проектов предметов 
охраны и границ территорий исторических поселений федерального значе-
ния, требований к градостроительным регламентам в указанных границах;

о включении в комплексную программу модернизации коммунальной ин-
фраструктуры отдельного мероприятия, предусматривающего софинансиро-

вание работ по реставрации объектов культурного наследия в исторических 
поселениях;

о реализации механизма, обеспечивающего право собственников (пользовате-
лей) объектов культурного наследия федерального значения, вложивших сред-
ства в работы по их реставрации, на возмещение из федерального бюджета по-
несенных ими затрат;

об ускорении подготовки и утверждения положения о зонах охраны объектов 
культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской 
Федерации в соответствии с положениями статьи 106 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации;

об оптимизации процедуры определения наличия или отсутствия объектов архе-
ологического наследия на земельных участках, расположенных в границах терри-
торий исторических поселений и подлежащих воздействию хозяйственных работ.

2.2. Министерству культуры Российской Федерации:
1) ускорить работу по утверждению предметов охраны объектов культурного 

наследия и границ территорий исторических поселений федерального значения, 
требований к градостроительным регламентам в указанных границах, предус-
мотрев их утверждение в отношении всех исторических поселений федерально-
го значения;

2) рассмотреть вопросы:
о конкретизации требований к исторически ценным градоформирующим объ-

ектам, которые расположены в границах исторических поселений и не являются 
объектами культурного наследия (памятниками истории и культуры) народов 
Российской Федерации; 

о содействии органам государственной власти субъектов Российской Федера-
ции в расширении перечня исторических поселений регионального значения; 

3) проработать в целях совершенствования института государственной исто-
рико-культурной экспертизы (далее – ГИКЭ) вопросы: 

о создании федерального учреждения по проведению ГИКЭ с его филиалами 
в субъектах Российской Федерации; 

о формировании общероссийского (федерального) реестра проводимых ГИКЭ 
для обеспечения прозрачности результатов; 

об установлении единых стандартов проведения ГИКЭ; 
о выработке единых подходов к формированию стоимости ГИКЭ.
2.3. Министерству культуры Российской Федерации совместно с Министер-

ством экономического развития Российской Федерации рассмотреть вопрос о 
разработке программы продвижения исторических поселений федерального 
значения как точек туристского притяжения.

2.4. Министерству культуры Российской Федерации во взаимодействии с заин-
тересованными федеральными органами исполнительной власти при участии 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации, Российской 
академии наук, Общероссийской общественно-государственной организации 
"Ассамблея народов России" рассмотреть вопросы: 

о поддержке на постоянной основе коллективов и отдельных граждан, в том 
числе в исторических поселениях, деятельность которых направлена на сохра-
нение традиционных народных художественных промыслов и устного народ-
ного творчества как объектов культурного наследия (памятников истории и 
культуры) и этнокультурного достояния народов Российской Федерации; 

о содействии производству документальных фильмов просветительского ха-
рактера об исторических поселениях федерального и регионального значения; 

о разработке методических рекомендаций по установлению критериев и по-
рядка отнесения зданий и сооружений к исторически ценным градоформирую-
щим объектам, а также определению порядка проведения и видов допустимых 
работ на таких объектах; 

об обеспечении устойчивого развития исторических поселений и иных 
населенных пунктов, обладающих историческим и культурным наследием, 
имеющим особое значение для истории и культуры Российской Федерации 
и субъектов Российской Федерации, в целях сбалансированного простран-
ственного развития Российской Федерации в части сокращения межрегио-
нальных различий в уровне и качестве жизни населения, расширения гео-
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графии экономического роста, предусматривающего в частности снижение 
концентрации субъектов экономической деятельности и населения в столич-
ных агломерациях;

 о совершенствовании механизмов обеспечения развития исторических 
поселений, в том числе социально-экономического и инфраструктурного 
развития; 

об обеспечении для исторических поселений налоговых льгот, дополнитель-
ных возможностей привлечения инвесторов, приоритета при распределении 
межбюджетных трансфертов и иных преимуществ, а также о наделении муни-
ципальных образований, на территории которых расположены исторические 
поселения, особым статусом с созданием в их границах территории с префе-
ренциальным режимом осуществления предпринимательской деятельности; 

об отнесении к приоритетам государственной культурной политики Россий-
ской Федерации наряду с историческими поселениями историко-культурных 
ландшафтов и подготовке предложений о законодательном закреплении по-
нятия "историко-культурный ландшафт", создании необходимых условий для 
реализации потенциала развития историко-культурных ландшафтов, которые 
имеют большое историко-культурное значение, а также о придании указан-
ным ландшафтам соответствующего правового статуса; 

о продолжении осуществления на территориях Республики Крым, новых 
субъектов Российской Федерации деятельности, направленной на выявление 
объектов культурного наследия (населенного пункта или его части) в целях 
их включения в перечни исторических поселений федерального или регио-
нального значения; 

об обеспечении дальнейшей поддержки мероприятий по сохранению и по-
пуляризации местной культуры и традиций малых исторических поселений; 

о подготовке предложений о целесообразности наделения муниципальных 
образований, на территории которых расположены исторические поселе-
ния, особым статусом по аналогии с наукоградами Российской Федерации 
и об определении федерального органа исполнительной власти, уполномо-
ченного осуществлять функции по выработке и реализации государствен-
ной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере сохранения 
и развития исторических поселений, а также координации мероприятий по 
государственной поддержке муниципальных образований, на территории 
которых расположены исторические поселения.

2.5. Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации:

1) рассмотреть возможность формирования единого портала данных о реа-
лизованных проектах создания комфортной городской среды в муниципаль-
ных образованиях – победителях Всероссийского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской среды, сохранения объектов культурного 
наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации 
и нематериального этнокультурного достояния Российской Федерации в це-
лях тиражирования практик, разработанных в ходе реализации указанных 
проектов;

2) подготовить предложения о правовом регулировании реализации про-
ектов комплексного развития территорий, которые затрагивают объекты 
культурного наследия и их территории.

2.6. Министерству транспорта Российской Федерации совместно с Государ-
ственной компанией "Российские автомобильные дороги" и органами госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации, на территориях кото-
рых расположены исторические поселения, провести анализ транспортной 
доступности исторических поселений с учетом их удаленности от основных 
маршрутов регулярных перевозок и принять меры по обеспечению транс-
портной связанности исторических поселений с опорной сетью автомобиль-
ных дорог Российской Федерации.

2.7. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации под-
готовить предложения по внесению изменений в Правила предоставления 
субсидий из федерального бюджета организациям народных художествен-
ных промыслов на поддержку производства и реализации изделий народных 

художественных промыслов, утвержденные постановлением Правительства 
Российской Федерации от 14 декабря 2019 года № 1679, в части приоритиза-
ции поддержки народных художественных промыслов в исторических посе-
лениях в целях обеспечения экономического развития исторических поселе-
ний, продвижения региональных и национальных брендов.

2.8. Федеральному агентству по делам национальностей при участии Ми-
нистерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Россий-
ской Федерации, Российской академии наук обратить особое внимание на 
разработку методических рекомендаций для органов государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации по популяризации роли исторических 
поселений в формировании и сохранении этнокультурного облика многона-
ционального народа Российской Федерации.

2.9. Общественной палате Российской Федерации во взаимодействии с обще-
ственными палатами субъектов Российской Федерации рассмотреть вопросы:

о поддержке деятельности общественных организаций, содействующих со-
хранению исторических поселений как части этнокультурного наследия на-
родов Российской Федерации;

об актуализации образовательной, просветительской и патриотической ра-
боты с молодежью по вопросам сохранения объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) народов Российской Федерации и немате-
риального этнокультурного достояния Российской Федерации;

о поддержке общественных инициатив, направленных на расширение пе-
речней исторических поселений федерального и регионального значения.

2.10. Российской академии наук рассмотреть вопросы:
о подготовке предложений по расширению перечней исторических посе-

лений федерального и регионального значения в контексте сохранения объ-
ектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Рос-
сийской Федерации;

об активизации научно-просветительской работы в целях популяризации 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов 
Российской Федерации и нематериального этнокультурного достояния Рос-
сийской Федерации, в том числе с использованием потенциала исторических 
поселений федерального значения и исторических поселений регионального 
значения, а также населенных пунктов, обладающих объектами культурного 
наследия федерального, регионального и местного значения;

о проведении комплексных научных исследований по уточнению периода 
образования исторических поселений федерального значения и исторических 
поселений регионального значения как населенных пунктов (поселений).

3. В вопросах межнационального, межкультурного и межконфессио-
нального взаимодействия и добрососедства государств и народов

3.1. Федеральному Собранию Российской Федерации уделять приоритет-
ное внимание вопросам законодательного обеспечения защиты, сохранения 
и укрепления традиционных духовно-нравственных ценностей народов Рос-
сийской Федерации в сферах образования, воспитания, культуры, молодеж-
ной политики, а также в сферах теле- и радиовещания, массовых коммуни-
каций, включая информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет".

3.2. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Министер-
ству культуры Российской Федерации, Федеральному агентству по делам 
национальностей:

1) продолжить работу по противодействию на международном уровне раз-
жиганию ненависти, ксенофобии и экстремизма, в том числе путем ежегод-
ного внесения резолюции Генеральной Ассамблеи Организации Объединен-
ных Наций "Борьба с героизацией нацизма, неонацизмом и другими видами 
практики, которые способствуют эскалации современных форм расизма, 
расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости";

2) прилагать усилия на международном уровне во взаимодействии с заин-
тересованными государствами – участниками СНГ и странами Каспийско-
го региона по противодействию разжиганию религиозной нетерпимости и 
оскорблению чувств верующих;

3) содействовать расширению межкультурного диалога по линии Органи-
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зации Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры 
(ЮНЕСКО), участию представителей органов государственной власти Рос-
сийской Федерации в мероприятиях и программах, проводимых по линии 
ЮНЕСКО, в том числе в рамках Международного десятилетия языков корен-
ных народов (2022–2032 годы), сети Глобальных геопарков ЮНЕСКО и cети 
ассоциированных школ ЮНЕСКО и кафедр ЮНЕСКО;

4) проработать вопрос о возможности возобновления деятельности в Республи-
ке Дагестан Комитета Республики Дагестан по делам ЮНЕСКО при Комиссии 
Российской Федерации по делам ЮНЕСКО.

3.3. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Министерству 
просвещения Российской Федерации, Министерству науки и высшего образо-
вания Российской Федерации, Федеральному агентству по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (далее – Россотрудничество):

1) уделять приоритетное внимание поддержке распространения русского 
языка и укреплению его позиций как языка международного общения;

2) продолжить взаимодействие с государствами – участниками СНГ и стра-
нами Каспийского региона по вопросу расширения возможностей и качества 
преподавания русского языка и учебных предметов на русском языке.

3.4. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Россотруд-
ничеству, Министерству культуры Российской Федерации, Министерству 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации содействовать реа-
лизации инициатив по включению выдающихся памятников культуры госу-
дарств – участников СНГ и стран Каспийского региона в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

3.5. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Министерству 
экономического развития Российской Федерации, Министерству культуры 
Российской Федерации, Россотрудничеству, органам государственной власти 
Республики Дагестан содействовать реализации туристического потенциала 
Республики Дагестан путем организации совместных с государствами – участ-
никами СНГ и странами Каспийского региона трансграничных туристиче-
ских маршрутов.

3.6. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Министерству 
культуры Российской Федерации, Россотрудничеству, Федеральному агентству 
по делам национальностей последовательно выступать в поддержку обеспе-
чения реализации сохранности и безопасности историко-культурного насле-
дия народов, против провокационных акций в отдельных недружественных 
государствах по осквернению священных книг и религиозных святынь миро-
вых религий, отмене русского языка и культуры России, дерусификации про-
изведений искусства, демонтажу памятников истории и культуры.

3.7. Федеральному агентству по делам национальностей совместно с Ми-

нистерством цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Россий-
ской Федерации и Министерством иностранных дел Российской Федерации 
рассмотреть возможность разработки концепции информационного сопро-
вождения государственной национальной политики, направленной на попу-
ляризацию опыта добрососедских отношений народов России, в том числе в 
зарубежной аудитории.

3.8. Федеральному агентству по делам национальностей:
1) продолжить работу по расширению диалога между представителями го-

сударства и общества, укреплению взаимодействия между представителя-
ми национально-культурных объединений и органов власти всех уровней 
путем содействия открытию отделений Общероссийской общественно-госу-
дарственной организации "Ассамблея народов России" в субъектах Россий-
ской Федерации;

2) принимать меры по укреплению гражданского единства, общероссий-
ской гражданской идентичности, межнационального и межрелигиозного со-
гласия на основе объединяющей роли традиционных ценностей.

3.9. Министерству просвещения Российской Федерации, Министерству эко-
номического развития Российской Федерации, Федеральному агентству по 
делам национальностей рассмотреть возможность создания в Республике Да-
гестан международного молодежного круглогодичного лагеря по аналогии с 
Международным детским центром "Артек".

3.10. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Министерству 
культуры Российской Федерации, Министерству науки и высшего образова-
ния Российской Федерации, Министерству просвещения Российской Феде-
рации, Федеральному агентству по делам национальностей, Федеральному 
агентству по делам молодежи, Россотрудничеству активизировать работу: 

по формированию совместно с партнерами из государств – участников СНГ 
и стран Каспийского региона консолидированной позиции по актуальным во-
просам сохранения и укрепления духовно-нравственных ценностей народов; 
по реализации совместных социально значимых проектов, в том числе межд

ународных, по работе с молодежью, патриотическому воспитанию и раз-
витию волонтерского движения.

3 .11.  М и н и с т е р с т ву  и н о с т р а н н ы х  д е л  Ро с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и , 
Россотрудничеству:

1) способствовать расширению участия российских некоммерческих орга-
низаций международной направленности в реализации Концепции гумани-
тарной политики Российской Федерации за рубежом, утвержденной Указом 
Президента Российской Федерации от 5 сентября 2022 года № 611;

2) продолжить оказывать содействие российским городам и муниципаль-
ным образованиям в налаживании побратимских связей с городами в госу-
дарствах – участниках СНГ и странах Каспийского региона.
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РОССИЯ И 
ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА:

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и ряд сенаторов Рос-

сийской Федерации приняли участие в мероприятиях Международной 

парламентской конференции «Россия – Латинская Америка», проходив-

шей в городе Москве в конце сентября – начале октября 2023 года. Её 

основная тема – «Россия и Латинская Америка: сотрудничество во благо 

справедливого мира для всех».

В конференции участвовали парламентарии из государств Латинской 

Америки, Карибского бассейна и России, представители международ-

ных парламентских организаций, российские и латиноамериканские 

эксперты, общественные деятели, представители государственных ор-

ганов власти и дипломатического корпуса.

В рамках конференции прошли дискуссии в формате заседаний «кру-

глых столов» и пленарное заседание.

СОТРУДНИЧЕСТВО ВО БЛАГО 
СПРАВЕДЛИВОГО МИРА ДЛЯ ВСЕХ

На торжественном открытии конфе-
ренции выступил Президент Россий-
ской Федерации В.В. Путин. Привет-
ствуя участников конференции, глава 
государства подчеркнул, что приезд 
представительной группы законода-
телей из Латинской Америки, выража-
ющих волю своих избирателей и при-
званных работать в их интересах, – это 
дополнительное свидетельство стрем-
ления народов развивать всестороннее 
взаимовыгодное партнёрство с Росси-
ей. «Активизация прямого диалога по 
линии парламентов открывает очень 
хорошие возможности для углубле-
ния нашего сотрудничества и расши-
рения его за счёт новых направлений 
совместной деятельности», – сказал 
В.В. Путин.

В открытии конференции приняли 
участие Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко, заместитель Пред-
седателя Совета Федерации К.И. Ко-
сачев, председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Г.Б. Карасин, а также руководители 
ряда групп по сотрудничеству с пар-
ламентами стран Латинской Америки: 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству А.А. Клишас, заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике 
Ю.В. Фёдоров, член Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Д.И. Оюн.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко выступила в ходе 
пленарного заседания Международной 
парламентской конференции «Россия – 
Латинская Америка». В своём высту-
плении она подчеркнула взаимный 
интерес России и латиноамериканских 
государств к развитию взаимовыгод-
ных многоплановых связей. 

«Сейчас ускоряется необратимое 
формирование справедливой, поли-
центричной модели устройства. И Ла-
тинская Америка с её большим потен-
циалом, высокими темпами прироста 
населения и экономического восста-
новления становится одним из таких 
центров обновляемого мира, в основе 
которого лежат равноправие и взаимо-
уважение», – заявила В.И. Матвиенко.

По её словам, такой подход резко от-
личается от политики небольшой груп-
пы стран, которые привыкли считать 
себя «золотым миллиардом» и стремят-
ся вернуть себе некогда привилегиро-
ванное положение метрополий.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что в складывающейся новой мо-
дели взаимоотношений растёт роль 
парламентов. «Залогом успеха, – ска-
зала В.И. Матвиенко, – будет служить 
наша командная работа, совместный 
поиск ответов на вызовы и стремле-
ние формировать созидательную, по-
зитивную повестку, направленную на 
благополучие граждан, социально-
экономическое развитие и поддержку 
инклюзивности».
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В.И. Матвиенко напомнила о том, что 
отношения России со странами Латин-
ской Америки и Карибского бассейна 
имеют прочные, глубокие корни и во 
все времена отличались стабильно-
стью, доверием и доброжелательно-
стью. «Важно, что мы развиваем связи 
как на двусторонней, так и на много-
сторонней основах, в том числе по ли-
нии Межпарламентской Ассамблеи 
СНГ, ПАРЛАСЕН», – сказала она, назвав 
перспективными контакты по линии 
Евразийского экономического союза и 
интеграционных объединений Латин-

ской Америки: МЕРКОСУР, Андское со-
общество, Латиноамериканская эконо-
мическая система.

«Между Советом Федерации и парла-
ментами семи государств Латинской 
Америки заключены соглашения о со-
трудничестве. Стремимся делать всё 
необходимое, чтобы сотрудничество 
России и Латинской Америки шло во 
благо нашим народам», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

Говоря о межрегиональном сотруд-
ничестве, Председатель Совета Феде-
рации отметила, что многие субъекты 

Российской Федерации имеют партнё-
ров в регионах Латинской Америки. 
«Совет Федерации будет и впредь ока-
зывать поддержку такому формату вза-
имодействия. Мы нацелены углублять 
гуманитарные контакты в сфере куль-
туры, науки, образования. Содейство-
вать подготовке кадров, росту коли-
чества российских государственных 
стипендий для ваших студентов», – 
сказала В.И. Матвиенко.

По словам В.И. Матвиенко, большое 
внимание уделяется и продвижению 
женской повестки. Представительни-
цы стран Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна – активные участницы 
Евразийского женского форума, про-
водимого под эгидой Совета Федера-
ции. Председатель Совета Федерации 
пригласила всех к участию в четвёртом 
Евразийском женском форуме, кото-
рый состоится в сентябре 2024 года в 
городе Санкт-Петербурге.

Особое внимание В.И. Матвиенко 
обратила на необходимость предмет-
но обсудить шаги, которые позволят 
продвинуть торгово-экономические 
связи. «Увеличиваются поставки в объ-
ёме российского экспорта в государ-
ства Латинской Америки и Карибского 
бассейна сельхозпродукции, особенно 
пшеницы, машин, оборудования, не-
фтепродуктов, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – Россия является важнейшим по-
ставщиком минеральных удобрений, 
вносит значимый вклад в продоволь-
ственную безопасность многих стран 
региона».

Россия и страны Латинской Америки 
и Карибского бассейна, подчеркнула 
Председатель Совета Федерации, про-
должают быть ответственными пар-
тнёрами и верными друзьями, даже 
несмотря на санкционное давление, 
которое также испытывают на себе 
отдельные государства Латинской 
Америки.

«Мы категорически против любых од-
носторонних ограничений, которые но-
сят предвзятый и нелегитимный харак-
тер, нарушают международное право, 
правила международной торговли», – 
сказала В.И. Матвиенко. Она предло-
жила объединить усилия на междуна-
родных парламентских площадках в 
борьбе с этим беззаконием. По её сло-
вам, пришло время, чтобы мировое со-
общество на площадке ООН и в других 
форматах твёрдо заявило о недопусти-
мости односторонних санкций, осуди-

ло их и добилось их запрета, так как, 
по сути, санкции направлены не про-
тив режимов и государств, они – про-
тив граждан.

При этом, добавила В.И. Матвиенко, 
парламентарии России выступают за 
укрепление потенциала глобального 
Юга, чтобы его голос в мировых делах 
звучал громче и весомее.

Председатель Государственной 
Думы В.В. Володин в своём выступле-
нии отметил, что парламентское из-
мерение будет дополнительным драй-
вером развития отношений между 
Россией и Латинской Америкой. «Мы 
строим наши отношения на принци-
пах дружбы, взаимного уважения, не-
вмешательства в дела суверенных го-
сударств и, конечно, взаимовыгодного 
сотрудничества», – добавил он.

По словам Председателя Государ-
ственной Думы, конференция «Рос-
сия – Латинская Америка» позволила 
активизировать межпарламентские 
контакты. «Мы пришли к выводу, что 
парламентскому измерению необходи-
мы новые формы сотрудничества, тем 
более что они показывают свои резуль-
таты», – заявил В.В. Володин.

На заседании выступили Президент 
Центральноамериканского парламен-
та (ПАРЛАСЕН) Амадо Серруд Асеве-
до, Председатель Национальной ас-
самблеи Боливарианской Республики 
Венесуэла Хорхе Хесус Родригес Гомес, 
Председатель Национального конгрес-
са Республики Гондурас Луис Роландо 
Редондо Гифарро, Президент Нацио-
нальной ассамблеи Республики Куба 
Хуан Эстебан Ласо Эрнандес, спец-
представитель Президента Республики 
Никарагуа по вопросам развития от-
ношений с Россией Лауреано Факундо 
Ортега Мурильо, Первый заместитель 
Председателя Федерального Сената 
Национального конгресса Бразилии 
Венезиано Витал Ду Регу Сегунду Нету.

Видеообращение участникам кон-
ференции направил Министр ино-
странных дел Российской Федерации 
С.В. Лавров.

В пленарном заседании приняли уча-
стие председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Г.Б. Карасин, председатель Комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству А.А. Клишас, предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
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ной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера А.А. Шевченко, 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике Ю.В. Фёдоров.

Во время Международной парла-
ментской конференции «Россия – Ла-
тинская Америка» на её площадках 
были проведены заседания «круглых 
столов», на которых обсуждались ак-
туальные для развития отношений 
России и латиноамериканских стран 
темы. Первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам С.Н. Рябу-
хин принял участие в дискуссии на 
тему «Равноправное и взаимовыгод-
ное экономическое сотрудничество: 
роль парламентов».

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам С.И. Кисляк и член 
Комитета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам Д.И. Оюн 
участвовали в заседании «круглого 
стола» на тему «Безопасность для всех: 
позиция парламентов». Кроме того, 
С.И. Кисляк принял участие в заседа-
нии «круглого стола» на тему «Спра-
ведливый многополярный мир: роль 
парламентской дипломатии».

Во время работы международной пар-
ламентской конференции «Россия – Ла-
тинская Америка» Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Председателем Националь-
ной ассамблеи Боливарианской Рес–
публики Венесуэла Хорхе Родригесом 
Гомесом. Основной темой беседы ста-
ли вопросы межпарламентского вза-
имодействия и межрегионального 
сотрудничества.

Председатель Совета Федерации от-
метила насыщенность программы ви-
зита делегации Венесуэлы в Россию и 
поблагодарила за активное участие 
в Международной парламентской 
конференции «Россия – Латинская 
Америка».

По словам В.И. Матвиенко, Россия и 
Венесуэла накопили значительный ба-
гаж взаимовыгодного, плодотворного 
сотрудничества, которое основано на 
дружбе и взаимоуважении. «Особен-
но прочными отношения стали в годы 
президентства Уго Чавеса, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Основываясь на до-
стигнутых результатах, мы продолжа-
ем активно сотрудничать по всем на-
правлениям. В нынешнее непростое 

время международной турбулентности 
особо ценим взвешенную позицию Ве-
несуэлы – нашего надежного партнёра 
в Латинской Америке».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что пре-
зиденты России и Венесуэлы В.В. Путин 
и Николас Мадуро установили дове-
рительные отношения и определяют 
направления взаимодействия двух 
государств.

Хорхе Родригес Гомес отметил высо-
кий уровень российско-венесуэльских 
отношений. Он отметил: «Венесуэла 
остаётся другом и партнёром России. 
Наш союз и общие интересы, в том 
числе в энергетической сфере, – залог 
дальнейшего развития наших стран».

Председатель Совета Федерации со-
общила, что российские парламента-
рии настроены на возобновление плот-
ного взаимодействия с венесуэльским 
парламентом. По её мнению, этому 
способствует и визит в Российскую Фе-
дерацию, который говорит о настрое 
венесуэльской стороны расширять 
межпарламентское сотрудничество. 
В.И. Матвиенко предложила провести 
в режиме видеоконференции совмест-
ное заседание групп по сотрудничеству 
Совета Федерации с Национальной ас-
самблеей Венесуэлы и наметить «до-
рожную карту» дальнейших действий 
законодателей.

Участники встречи подчеркнули не-
допустимость введения односторон-
них санкций в отношении каких-ли-
бо стран. В.И. Матвиенко считает, что 
в условиях санкций против России и 
Венесуэлы парламентарии призваны 
содействовать продвижению всего 
комплекса российско-венесуэльского 
сотрудничества. «Прежде всего необ-
ходимо наращивать и диверсифициро-
вать двустороннюю торговлю на устой-
чивой к негативному воздействию 
западных санкций основе», – сказала 
Председатель Совета Федерации.

Среди инструментов для наращи-
вания двусторонних связей В.И. Мат-
виенко назвала межрегиональное со-
трудничество. Председатель Совета 
Федерации отметила динамично раз-
вивающиеся контакты между городом 
Волгоградом и венесуэльской Валенси-
ей в культурно-гуманитарной сфере и 
сказала: «Поддерживаем расширение 
контактов между штатами Венесуэлы 
и субъектами Российской Федерации».

В ходе беседы были также затро-
нуты вопросы развития финансовой 

и транспортной инфраструктуры, в 
том числе расширение регулярного 
авиасообщения.

В.И. Матвиенко отметила интерес 
венесуэльской молодёжи к обучению 
в российских вузах. В связи с этим 
квота стипендий для Венесуэлы на 
2023/2024 учебный год была увеличе-
на со 100 до 200 мест.

Также Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко провела встречу 
с Председателем Национальной ас-
самблеи народной власти и Государ-
ственного совета Республики Куба Ху-
аном Эстебаном Ласо Эрнандесом, во 
время которой она подчеркнула, что 
в Совете Федерации в качестве безус-
ловного приоритета рассматривают 
дальнейшее укрепление дружбы и пар-
тнёрства с Кубой. Это подтверждается 
в регулярно принимаемых верхней па-
латой заявлениях с требованиями об 
отмене эмбарго и других антикубин-
ских решений.

Председатель Совета Федерации за-
верила, что российские парламента-
рии продолжат поддерживать Кубу в 
защите независимости и суверените-
та, в борьбе за отмену нелегитимной 
антигуманной торгово-экономической 
и финансовой блокады острова.

В.И. Матвиенко отметила важность 
развития торгово-экономического и 
гуманитарного сотрудничества между 
двумя странами, проинформировала о 
том, что российская сторона заверши-
ла внутригосударственные процедуры 

к подписанию проекта межправитель-
ственной Программы торгово-эконо-
мического и научно-технического со-
трудничества на период 2023–2030 
годов.

Был также затронут вопрос о полно-
ценном запуске работы на Кубе карты 
«Мир». Это будет способствовать не 
только росту турпотока на остров, но 
и укреплению деловых и культурно-гу-
манитарных связей.

Речь шла также и об открытии фи-
лиала Русского музея на Кубе. Реали-
зация этого культурно-гуманитарного 
проекта набирает обороты. Кубинская 
сторона заявила о готовности рассмо-
треть вариант как предоставления от-
дельного здания для виртуального фи-
лиала Русского музея, так и помещения 
в Национальном музее изящных ис-
кусств в Гаване.

«Уверена, что нельзя останавливать-
ся на достигнутом. Мы оказывали и 
будем дальше оказывать возможное 
содействие по самым разным направ-
лениям», – заключила В.И. Матвиенко.

Хуан Эстебан Ласо Эрнандес высоко 
оценил значение прошедшей в Москве 
Международной парламентской кон-
ференции «Россия – Латинская Аме-
рика». По его словам, в международ-
ном пространстве должен возобладать 
принцип многополярности и справед-
ливости без диктата и санкций.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОДНА ЗЕМЛЯ. ОДНА СЕМЬЯ. 
ОДНО БУДУЩЕЕ
Делегация Федерального Собрания Российской Федерации во главе с 

Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в период с 12 по 14 ок-

тября 2023 года посетила с рабочим визитом Республику Индию, где 

приняла участие в девятом саммите председателей парламентов стран 

Группы двадцати.

Тема мероприятия – «Одна Земля. Одна семья. Одно будущее». В про-

грамме форума было четыре секции: «Повестка дня в области устой-

чивого развития на период до 2030 года: демонстрация достижений, 

ускорение прогресса», «Переход к устойчивой энергетике: ворота в 

«зелёное» будущее», «Достижение гендерного равенства: от расшире-

ния прав и возможностей женщин к развитию под руководством жен-

щин», «Изменение жизни людей с помощью общественных цифровых 

платформ».

В состав российской парламентской делегации входили первый за-

меститель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак, заместитель 

Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной по-

литике и природопользованию Т.А. Гигель, а также депутаты Государ-

ственной Думы.

В программе визита также были встречи Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко с представителями руководства Республики 

Индии.

Открывая девятый саммит спикеров 
парламентов стран Группы двадца-
ти, Премьер-министр Республики Ин-
дии Нарендра Моди обратился к его 
участникам, назвав саммит большим 
и важным событием. «Этот форум для 
нас – замечательная возможность вос-
петь человека и его силу воли. Вы как 

никто понимаете важность того, что 
парламент является главным местом 
для дискуссий. Чем выше участие на-
селения в принятии решений, тем 
эффективнее ваша работа», – сказал 
Премьер-министр Республики Индии.

На церемонии открытия также вы-
ступил спикер Народной палаты Парла-

мента Республики Индии Ом Бирла. Он 
заявил, что парламентское измерение 
Большой двадцатки под индийским 
председательством призвано показать 
готовность законодателей находить ре-
шения проблем современности. «Ут-
верждение «Один мир – одна семья» – 
это основа нашей культуры», – отметил 
спикер Народной палаты Парламента 
Республики Индии.

Президент Межпарламентского со-
юза Дуарте Пашеку в своём выступле-
нии подчеркнул, что именно парла-
ментарии представляют свои народы 
и обязаны сотрудничать, чтобы реа-
лизовать чаяния граждан, достигая 
успеха через компромисс. «Наша об-
щая цель – идти к развитию и быть 
в мире друг с другом. Достичь этой 
цели мы можем только сообща», – 
сказал Президент Межпарламентско-
го союза.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в 
дискуссии в рамках первой пленар-
ной сессии саммита на тему «По-
вестка дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года: де-
монстрация достижений, ускорение 
прогресса». В своём выступлении она 
отметила, что сотрудничество между 
странами Группы двадцати играет 
важную роль в определении курса, 
которым движется мир. По словам 
В.И. Матвиенко, особенно это замет-
но сейчас, когда сохраняются серьёз-
ные препятствия для роста и стабиль-

ности мировой экономики. Наиболее 
значимыми, на её взгляд, представля-
ются такие вопросы, как обеспечение 
продовольственной и энергетической 
безопасности, сбережение клима-
та, необходимость реформы между-
народных финансовых институтов и 
цифровая трансформация.

«Мы исходим из того, что только со-
вместными усилиями можно внести 
весомый вклад в демократизацию 
международных финансовых и торго-
вых институтов, устранить разрывы в 
промышленной и научно-технической 
сферах, придать дополнительный им-
пульс реализации целей устойчивого 
развития», – заявила В.И. Матвиенко.

Рассказав, что в Российской Феде-
рации меры, направленные на дости-
жение каждой из 17 целей, которые 
обозначены ООН, интегрированы в 
национальные проекты, стратегиче-
ские и программные документы, Пред-
седатель Совета Федерации отметила: 
«Сформирован поэтапный план их до-
стижения с горизонтом планирования 
до 2030 года».

В.И. Матвиенко также отметила цели 
устойчивого развития, в рамках кото-
рых Россия могла бы поделиться своим 
опытом с партнёрами. Это оздоровле-
ние водных объектов и обеспечение 
жителей страны чистой водой, а также 
ликвидация накопленного за многие 
годы экологического вреда.

По данным Председателя Совета 
Федерации, Россия – одна из немно-
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гих стран, которая перевыполнила 
свои обязательства в рамках Киотско-
го протокола. «Более того, мы добро-
вольно ставим перед собой всё более 
амбициозные цели по сокращению 
выбросов парниковых газов, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Именно благодаря 
России в атмосферу не попало 40 млрд 
тонн эквивалента углекислого газа, в 
то время как мировые выбросы вырос-
ли в 2,5 раза».

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что сложности и про-
тиворечия текущей ситуации в мире 
не остановили стремление России ре-
шать экологические и климатические 
задачи, искать новые способы сниже-
ния воздействия на климат планеты. 
В то же время, по словам В.И. Мат-
виенко, пандемия COVID-19, а также 
односторонняя незаконная санкци-
онная политика ряда стран серьёзно 
замедлили прогресс в области реали-
зации всей Повестки дня в области 
устойчивого развития на период до 
2030 года, нанесли ощутимый урон 
мировой экономике.

В.И. Матвиенко считает, что сейчас 
требуются новые меры для активиза-
ции согласованных действий по уско-
рению достижения целей устойчивого 
развития, и здесь невозможно обой-
тись без активной роли парламента-
риев. «Подключение законодательной 
власти к многостороннему сотрудни-
честву в интересах развития – один 
из ключевых факторов достижения 
глобальных целей в социально-эко-
номической, природоохранной и гу-
манитарной сферах», – подчеркнула 
Председатель Совета Федерации.

В связи с этим В.И. Матвиенко заяви-
ла о поддержке Россией идеи об усиле-
нии роли парламентов в реализации 
Повестки дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года.

Во время выступления на пленарной 
сессии «Переход к устойчивой энер-
гетике: ворота в «зелёное» будущее» 
Председатель Совета Федерации от-
метила, что переход к «зелёной» энер-
гетике – радикальная трансформация 
глобального технологического укла-
да. «Это означает, первое, что она не 
должна становиться инструментом 
конкуренции и дискриминации. И, 
второе, она возможна исключительно 
с гарантией доступа менее развитых 
стран к технологиям и финансовым 
ресурсам», – сказала В.И. Матвиенко.

Приоритетной задачей Председа-
тель Совета Федерации назвала ре-
ализацию седьмой цели устойчиво-
го развития: обеспечение всеобщего 
доступа к недорогим, надёжным и со-
временным источникам энергии по-
средством устойчивого социально-
экономического развития. В связи с 
этим В.И. Матвиенко подчеркнула, 
что сам процесс перехода к «зелёной» 
энергетике должен управляться на де-
мократической многополярной осно-
ве, а не отдельной группой стран, ко-
торые пытаются монополизировать и 
политизировать эту тематику.

Председатель Совета Федерации 
призвала коллег по Группе двадца-
ти не использовать энергетику в ка-
честве геополитического оружия, 
средства шантажа или сдержива-
ния развития. «Борьба с изменени-
ем климата – общая задача чело-
вечества, которая слишком важна, 
чтобы отягощать её политической 
конъюнктурой и эгоизмом, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Попытки перекро-
ить мировой энергетический рынок 
привели к резкому удорожанию ре-
сурсов и ограничению предложения. 
Дошло до прямого попустительства 
диверсиям на объектах энергетиче-
ской инфраструктуры (взрыв газо-
провода «Северный поток» и другое), 
расследование которых закрыто по 
политическим причинам. Губитель-
ное влияние на рынок оказывают 
так называемые санкции – по сути, 
орудия экономического давления, 
недобросовестной конкуренции. 
Это тупиковый путь, и в конечном 
счёте от санкций страдают сами 
инициаторы».

В.И. Матвиенко рассказала, что Рос-
сийская Федерация строго следует 
своим обязательствам в рамках Па-
рижского соглашения по климату, яв-
ляясь при этом одним из крупнейших 
экспортёров энергоресурсов и при-
знанным лидером в атомной отрасли. 
По её словам, к 2060 году Российская 
Федерация рассчитывает добиться 
стратегической задачи – обеспечить 
полную углеродную нейтральность 
за счёт развития новых типов атом-
ных реакторов, снижения выбросов 
традиционной энергетики, совершен-
ствования в области возобновляемой 
энергии и гидроэнергетики.

«Россия осознаёт ответственность 
в сфере глобальной энергобезопас-

ности. Мы готовы обеспечивать мир 
дешёвой и чистой энергией, если не 
будут строиться искусственные ба-
рьеры на пути к потребителю. Наши 
принципы глобального энергетиче-
ского диалога: справедливость, неди-
скриминация, равноправное сотруд-
ничество», – отметила Председатель 
Совета Федерации.

В.И. Матвиенко также напомнила, 
что Россия продвигает экологиче-
скую повестку и средствами парла-
ментской дипломатии, в частности 
Совет Федерации является органи-
затором Невского международного 
экологического конгресса – важной 
площадки по обмену опытом в сфере 
природоохранного законодательства. 
Она пригласила коллег к участию в 
Невском международном экологиче-
ском конгрессе.

Во время рабочего визита россий-
ской парламентской делегации в Ре-
спублику Индию 13 октября 2023 
года в Нью-Дели Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко «на 
полях» девятого саммита спикеров 
парламентов стран Группы двадцати 
встретилась с Премьер-министром 
Республики Индии Нарендрой Моди. 
Беседа состоялась после церемонии 
открытия форума.

«На полях» саммита Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
кратко пообщалась также с Предсе-
дателем Национального совета про-
винций ЮАР Амосом Масондо, Пред-
седателем Национальной ассамблеи 
ЮАР Носививе Маписа-Нкакулой, 

Председателем Федерального нацио-
нального совета ОАЭ Сакром Саидом 
Гоббашем, Председателем Совета на-
родных представителей Индонезии 
Пуан Махарани.

Во время переговоров с вице-пре-
зидентом Республики Индии, Пред-
седателем Совета штатов Парламента 
Джагдипом Дханкхаром Председа-
тель Совета Федерации поблагода-
рила его за прекрасную организацию 
парламентского форума стран Груп-
пы двадцати. Она подчеркнула, что 
Индия остаётся для России одним из 
ключевых партнёров в Азии и в на-
стоящее время Москва и Нью-Дели 
ведут многоуровневый доверитель-
ный политический диалог, в основе 
которого – регулярные контакты ли-
деров двух стран.

Стороны обсудили возможности 
укрепления особо привилегирован-
ного стратегического партнёрства в 
законодательном измерении. «Счи-
таю, что одной из важных обязан-
ностей наших парламентов является 
поддержка и обеспечение реализации 
тех договорённостей, которые дости-
гаются на высшем уровне», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

Участники встречи коснулись де-
ятельности групп дружбы, которые 
созданы в обоих парламентах. Джаг-
дип Дханкхар высоко оценил работу 
межпарламентской комиссии и отме-
тил: «Запуск работы вновь созданной 
Группы дружбы в нашей нижней пала-
те откроет путь к лучшему взаимодей-
ствию между странами. Мы намере-
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ны работать на долгосрочной основе, 
в том числе над привлечением моло-
дёжи к парламентскому измерению».

В.И. Матвиенко также заявила о 
росте двустороннего товарооборота 
между Россией и Индией в последние 
годы. «У нас есть огромный потенци-
ал дальнейшего взаимовыгодного со-
трудничества, наращивания этих объ-
ёмов. Многие российские компании 
проявляют большой интерес к рабо-
те на индийском рынке», – отметила 
Председатель Совета Федерации.

В свою очередь, Джагдип Дханкхар 
подтвердил, что Индия также уделя-
ет большое внимание углублению 
экономического взаимодействия. Он 
отметил, что задача по достижению 
объёма двустороннего товарооборо-
та в 30 млрд долларов к 2025 году, по-
ставленная лидерами двух государств, 
была выполнена досрочно, ещё в про-
шлом году, и призвал сосредоточиться 
на увеличении потока товаров и услуг 
между Россией и Индией.

Во время переговоров со спикером 
Народной палаты Парламента Респу-
блики Индии Омом Бирлой Предсе-
датель Совета Федерации поблагода-
рила индийского коллегу за высокий 
уровень проведения парламентского 
форума Группы двадцати и конструк-
тивную работу по согласованию тек-
ста его итоговой декларации.

«Наши отношения не подвержены 
конъюнктуре, регулярно идёт диалог 
на высшем политическом уровне, от-
ношения развиваются поступатель-
но по нарастающей в самых разных 
сферах», – отметила В.И. Матвиенко. 
Она заявила о важности последова-
тельно совершенствовать договорно-
правовую базу российско-индийских 
отношений, развивать парламент-
ское сотрудничество и предложила 
наладить взаимодействие профиль-
ных комитетов российских и индий-
ских палат парламентов в формате 
видеоконференций.

В.И. Матвиенко уточнила, что Рос-
сия нацелена на сотрудничество с 
Индией и в многостороннем форма-
те. Она пригласила индийских коллег 
принять участие в Х Парламентском 
форуме БРИКС, который будет ор-
ганизован в 2024 году в Российской 
Федерации.

Ом Бирла принял приглашение и 
заявил, что Индия также выступает 
за расширение и углубление парла-

ментских связей с Россией. Он ска-
зал: «У Владимира Путина и Нарен-
дры Моди – давние и доверительные 
отношения. Надеюсь, благодаря этой 
дружбе и сотрудничеству мы сможем 
развивать парламентскую диплома-
тию и тем самым укреплять отноше-
ния между правительствами наших 
стран. Благодаря парламентской ди-
пломатии мы можем показывать при-
мер и развивать отношения на раз-
личных многосторонних площадках».

Председатель Совета Федерации «на 
полях» девятого саммита спикеров 
парламентов стран Группы двадцати 
также провела переговоры с Пред-
седателем Государственного Сове-
та Султаната Оман Абдельмаликом 
Бен Абдаллой Аль-Халили. В.И. Мат-
виенко отметила, что политический 
диалог между странами в последнее 
время значительно активизировал-
ся. Она пригласила коллегу посетить 
с визитом Россию.

Выразив признательность руковод-
ству Омана за сбалансированную и 
взвешенную позицию по ситуации на 
Украине и вокруг неё, В.И. Матвиенко 
сказала: «Мы ценим независимую по-
литику Омана и то, что, несмотря на 
давление, государство не присоеди-
нилось к антироссийским санкциям». 

Абдельмалик Бен Абдалла Аль-
Халили подтвердил приверженность 
Султаната Оман проводимой им 
внешней политике.

Отдельно В.И. Матвиенко отмети-
ла рост взаимных инвестиций и бо-
лее чем двукратный рост товарообо-
рота за первое полугодие 2023 года. 
Она сказала: «Важно, что контакты на 
высшем политическом уровне дают 
импульс и другим сферам. Мы долж-
ны создавать условия для нашего биз-
неса, чтобы расширять наше торгово-
экономическое сотрудничество».

В числе важных направлений раз-
вития двусторонних экономических 
отношений Председатель Совета Фе-
дерации назвала реализацию про-
екта строительства международного 
транспортного коридора «Север – Юг», 
приветствовала прогресс во взаимо-
действии в аграрной отрасли. Также 
она предложила оманскому коллеге 
ускорить подписание соглашений 
о безвизовом режиме для граждан 
с общегражданскими паспортами, 
а также о сотрудничестве в сфере 
культуры.

Абдельмалик Бен Абдалла Аль-
Халили выразил надежду на встречу 
с В.И. Матвиенко в следующем году в 
России и сказал: «Работа наших пар-
ламентов, уверен, позитивно скажет-
ся на развитии отношений между на-
шими странами».

Собеседники также затронули во-
просы, касающиеся установления 
прямых рейсов между столицами двух 
стран.

Во время встречи с Председате-
лем Великого национального собра-
ния Турции Нуманом Куртулмушем 
Председатель Совета Федерации вы-
разила удовлетворение тем, что, не-
смотря на все сложности международ-
ной повестки, политический диалог 
развивается на всех уровнях. Она 
подчеркнула: «Россия очень ценит 
взвешенную, сбалансированную по-
литику Турции».

В.И. Матвиенко заявила, что верх-
няя палата российского парламента 
заинтересована в наращивании вза-
имодействия с турецкими коллегами, 
чтобы оно соответствовало контак-
там на высшем политическом уровне.

Председатель Совета Федерации 
высоко оценила межрегиональное 
взаимодействие двух стран. «Удов-
летворены высоким уровнем нашего 
экономического и инвестиционного 
сотрудничества, показатель взаим-
ного товарооборота превысил 60 млрд 
долларов, – сказала В.И. Матвиенко. – 
Не стоим на месте, взаимовыгодное 
сотрудничество набирает обороты и 
масштабы. Задача парламентов – под-
держивать это развитие».

В.И. Матвиенко призвала турецкого 
коллегу активизировать деятельность 
Комиссии высокого уровня, регла-
мент работы которой был подписан в 
Москве в 2019 году, однако ни одного 
заседания пока не состоялось.

Нуман Куртулмуш согласился с тем, 
что межпарламентское измерение 
двусторонних отношений призвано 
усилить политическое сотрудниче-
ство Турции и России, а также углу-
бить экономическое взаимодействие.

«Благодаря регулярным контактам 
наших президентов мы достигли хо-
рошей динамики в отношениях стран. 
Но мы должны двигаться вперёд к но-
вым возможностям, развивать эконо-
мическое сотрудничество. Турция хо-
чет стать газовым хабом, мы – важная 
страна-транзитёр российского газа 

и готовы дальше работать с Росси-
ей в этом вопросе. Сотрудничество 
в ядерной энергетике – также сфера, 
которая объединяет наши страны и 
интересы», – заявил Председатель 
Великого национального собрания 
Турции.

Во время сессии девятого саммита 
спикеров парламентов стран Группы 
двадцати на тему «Изменение жиз-
ни людей с помощью общественных 
цифровых платформ» выступил пер-
вый заместитель Председателя Сове-
та Федерации А.А. Турчак. В своём вы-
ступлении он отметил, что цифровая 
трансформация определена Прези-
дентом России как одна из националь-
ных целей развития. «Россия зани-
мает первое место в Европе по числу 
пользователей Интернета – почти 128 
миллионов человек, или 88 процентов 
населения страны», – сказал сенатор 
Российской Федерации.

А.А. Турчак рассказал о самой вос-
требованной цифровой платформе 
в России – Едином портале государ-
ственных услуг. По его словам, на 
портале зарегистрированы 105 мил-
лионов человек, ежедневно им поль-
зуются более 10 миллионов человек. 
Сейчас в режиме онлайн доступно 
900 социально значимых услуг. Са-
мые популярные – запись к врачу, 
электронные медицинские докумен-
ты, поиск работы, сервисы для детей. 
Он обратил внимание, что на портале 
есть возможности и для иностранных 
граждан. В частности, можно офор-
мить разрешение на работу, пожало-
ваться на нарушение трудовых прав, 
оформить миграционные документы.

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации отметил, что 
цифровые технологии активно вне-
дряются и в электоральный процесс. 
Сенатор Российской Федерации ска-
зал: «В сентябре этого года в России 
успешно прошло дистанционное го-
лосование. Избиратели 25 регионов 
смогли удалённо принять участие в 
выборах глав субъектов Российской 
Федерации и депутатов региональных 
парламентов».

А.А. Турчак подчеркнул, что внедре-
ние новых цифровых механизмов в 
повседневную жизнь требует высокой 
ответственности от парламентариев. 
«Речь идёт об оперативной работе по 
донастройке законодательства. На 
эти цели ориентирован Совет по раз-
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витию цифровой экономики, создан-
ный при верхней плате российского 
парламента, – сказал А.А. Турчак. – 
Нами приняты десятки законов, кото-
рые регулируют цифровую среду, при-
няты масштабные налоговые льготы 
для российских IT-компаний. С 1 ав-
густа 2023 года заработали законы о 
цифровом рубле».

Сенатор Российской Федерации со-
общил о совместной с Правитель-
ством Российской Федерации работе 
по кодификации законодательства 
в области «цифры». «И в ближайшее 
время объединим все законы в этой 
сфере в единый цифровой кодекс Рос-
сии. Это позволит определить чёт-
кие и понятные правила игры для 
IT-бизнеса и эффективнее защищать 
права граждан в цифровой среде», – 
сказал А.А. Турчак.

Важным направлением работы пар-
ламентского сообщества, по мнению 
А.А. Турчака, должна стать поддержка 
диалога о международных договорён-
ностях в сфере цифровой безопасно-
сти. Он напомнил участникам дис-
куссии, что на площадке ООН Россия 
представила проект универсальной 
конвенции по обеспечению междуна-
родной информационной безопасно-
сти. По его словам, документ направ-
лен на создание условий для мирного 
использования информационных тех-
нологий, на защиту уязвимых стран 
от произвола агрессивно настроен-

ных государств и подконтрольных им 
IT-гигантов.

Заместитель Председателя Сове-
та Федерации К.И. Косачев принял 
участие в пленарной сессии девятого 
саммита спикеров парламентов стран 
Группы двадцати на тему «Достиже-
ние гендерного равенства: от рас-
ширения прав и возможностей жен-
щин к развитию под руководством 
женщин». 

В своём выступлении заместитель 
Председателя Совета Федерации от-
метил, что в 2023 году расширение 
прав и возможностей женщин впер-
вые вошло в число приоритетов го-
сударств Группы двадцати. По его 
словам, принципиально важно, что в 
рамках Группы двадцати учитывают-
ся предложения Женской двадцатки 
(W20). «Она стала эффективным ка-
налом коммуникации мировых ли-
деров и женской общественности, и 
благодаря её последовательной ра-
боте удалось продвинуться на новый 
уровень. В этом году расширение прав 
и возможностей женщин впервые во-
шло в число приоритетов Большой 
двадцатки», – сказал К.И. Косачев.

К.И. Косачев подчеркнул, что в Рос-
сии равенство прав закреплено в Кон-
ституции Российской Федерации. 
Кроме того, реализуется Националь-
ная стратегия действий в интересах 
женщин, рассчитанная до 2030 года, 
и в число задач документа входит их 

вовлечение в область высоких техно-
логий и цифровую экономику.

Сенатор Российской Федерации так-
же напомнил участникам дискуссии, 
что под эгидой Совета Федерации 
раз в три года проводится Евразий-
ский женский форум. «В его портфе-
ле порядка 20 проектов. Многие из 
них нацелены на поддержку бизнеса 
и карьеры женщин в различных от-
раслях: фармацевтике, добывающей 
промышленности, лёгкой промыш-
ленности; в сферах туризма и высоких 
технологий», – сказал К.И. Косачев.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации отметил, что в 2021 году 
на третьем Евразийском женском 
форуме было предложено создать 
постоянный координационный ме-
ханизм Женской двадцатки и сотруд-
ничество на этой платформе благода-
ря индийским парламентариям уже 
разворачивается.

К.И. Косачев пригласил женщин-
парламентариев принять участие 
в четвёртом Евразийском женском 
форуме, который состоится в Санкт-
Петербурге 18–20 сентября 2024 года.

В рамках девятого саммита предсе-
дателей парламентов стран Группы 
двадцати заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию Т.А. Гигель вы-
ступила на парламентском форуме на 
тему «LiFE» – «Образ жизни на благо 
окружающей среды». В своём высту-
плении сенатор Российской Федера-
ции привела данные общественных 
опросов в России. Она отметила, что 
подавляющее большинство опрошен-
ных считает, что деятельность челове-
ка значительно влияет на нашу пла-
нету и свой вклад в её спасение люди 
видят в первую очередь в решении 
проблемы отходов. Т.А. Гигель рас-
сказала о российской реформе обра-
щения с твёрдыми коммунальными 
отходами, цель которой – к 2030 году 
полностью перейти на раздельный 
сбор вторичных ресурсов.

«Один из приоритетов государ-
ственной политики России – внедре-
ние экономики замкнутого цикла. 
У нас запускается соответствующий 
федеральный проект, утверждена от-
раслевая программа по применению 
вторичных ресурсов в сфере строи-
тельства. При непосредственном уча-
стии сенаторов Российской Федерации 

формируется необходимая законода-
тельная база», – сказала Т.А. Гигель. 
В частности, сказала она, в этом году 
Совет Федерации одобрил федераль-
ный закон о расширенной ответствен-
ности производителей и импортёров 
товаров и упаковки, направленный 
на развитие системы раздельного сбо-
ра и увеличение доли утилизируемой 
упаковки.

Т.А. Гигель подчеркнула, что в Рос-
сии создаётся инфраструктура, по-
зволяющая гражданам и бизнесу 
формировать новые экопривычки, 
включаться в создание экономики 
замкнутого цикла.

Сенатор Российской Федерации об-
ратила внимание на рост интереса 
российских граждан к экологическо-
му туризму. «Совет Федерации не-
давно одобрил закон, который по-
зволит развивать туристическую 
инфраструктуру на особо охраняе-
мых природных территориях. Граж-
дане смогут с комфортом посещать 
уникальные природные комплексы, 
наблюдать за природой», – отмети-
ла она.

Т.А. Гигель затронула также тему 
экологизации городских пространств, 
общественного транспорта. Сенатор 
Российской Федерации сообщила о 
внедрении нового механизма финан-
сирования развития общественного 
транспорта на основе концессионных 
соглашений.

Особое внимание законодатель удели-
ла экологическим проектам с участием 
добровольцев и молодёжи и рассказала 
о таких всероссийских природоохран-
ных социально-образовательных про-
ектах, как «Эколята – Дошколята», 
«Эколята», «Молодые защитники При-
роды». По её словам, проект «Эколя-
та – Дошколята» становится первым 
этапом общего процесса формирова-
ния экологической культуры ребёнка.

«С 2019 года по инициативе Сове-
та Федерации по всей стране прово-
дится Экологический диктант – про-
ект, направленный на формирование 
экологической культуры, популяриза-
цию экознаний. За несколько лет его 
участниками стали граждане из 105 
стран», – сказала Т.А. Гигель, пригла-
сив коллег по форуму присоединиться 
к акции в этом году.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОСЕННЯЯ СЕССИЯ МПА СНГ
Делегация Федерального Собрания Российской Федерации во главе с Пред-

седателем Совета Федерации, Председателем Совета Межпарламентской 

Ассамблеи государств – участников Содружества Независимых Государств 

(МПА СНГ) В.И. Матвиенко в середине ноября 2023 года приняла участие в 

осенней сессии МПА СНГ, которая проходила в Киргизской Республике. Во 

время рабочего визита сенаторы Российской Федерации приняли участие 

в международных конференциях, посвящённых 85-летию Жогорку Кене-

ша Киргизской Республики и 95-летию со дня рождения Ч. Айтматова.

В состав делегации входили заместитель Председателя Совета Феде-

рации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации по меж-

дународным делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета Феде-

рации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова, председатель 

Комитета Совета Федерации по экономической политике А.В. Кутепов, 

председатель Комитета Совета Федерации по Регламенту и организа-

ции парламентской деятельности В.С. Тимченко, председатель Коми-

тета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по соци-

альной политике А.Г. Варфоломеев, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по международным делам В.М. Джабаров.

В первый день рабочего визита, 16 но-
ября 2023 года, в городе Бишкеке со-
стоялась встреча Председателя Сове-
та Федерации, Председателя Совета 
Межпарламентской Ассамблеи го-
сударств – участников Содружества 
Независимых Государств (МПА СНГ) 
В.И. Матвиенко и Президента Киргиз-
ской Республики Садыра Жапарова.

В.И. Матвиенко выразила призна-
тельность руководству Киргизии 
за предложение провести в респу-
блике осеннюю сессию МПА СНГ 
и высокий уровень организации 
мероприятий.

Председатель Совета Федерации пе-
редала главе Киргизии слова привет-
ствия от Президента Российской Феде-
рации В.В. Путина. Она подчеркнула, 
что парламентарии будут активно со-
действовать выполнению двусторон-
них договорённостей, достигнутых на 
высшем уровне. В.И. Матвиенко от-
метила внимание и поддержку, кото-
рую Президент Киргизии оказывает 
укреплению российско-киргизского 
стратегического партнёрства, разви-
тию межпарламентских связей. Она 
дала высокую оценку инициативам 
киргизской стороны, реализованным 

в рамках МПА СНГ, среди которых – 
премия имени Чингиза Айтматова 
выдающимся деятелям культуры и 
искусства стран СНГ и VIII Междуна-
родный культурно-образовательный 
форум государств – участников СНГ 
«Дети Содружества».

Президент Киргизии отметил стра-
тегический, союзнический характер 
двусторонних отношений, которые 
имеют позитивную динамику, охва-
тывают все сферы жизни. «Свидетель-
ством этому является недавний ви-
зит Президента России в Киргизию, 
он был результативным, успешным, 
придал важный импульс развитию 
двусторонних отношений, – сказал 
С. Жапаров. – Дружба наших народов 
испытана временем, ничто не может 
её поколебать».

Российско-киргизстанское стра-
тегическое партнёрство развива-
ется поступательно, динамично, 
сказал Президент Киргизии. Он под-
черкнул важный вклад парламен-
тариев в развитие двустороннего 
взаимодействия.

Собеседники обсудили вопросы 
укрепления многопланового сотруд-
ничества двух стран в экономике, 
энергетической сфере, транспорт-
ном и логистическом секторах. От-
дельно они остановились на развитии 
межрегионального сотрудничества, 
расширении гуманитарных связей. 
Были также затронуты темы евразий-
ской интеграции, международной и 

региональной безопасности, взаимо-
действия в рамках Содружества Неза-
висимых Государств, в котором пред-
седательство в 2024 году перейдёт от 
России к Киргизии, а также ЕАЭС, 
ШОС, на других международных 
площадках.

В ходе председательства России в 
БРИКС Москва намерена активно 
приглашать к участию в совместных 
парламентских форматах коллег из 
Киргизии, других стран СНГ, сказа-
ла Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко поблагодарила вла-
сти страны за поддержку создания 
Международной организации рус-
ского языка, активное продвижение 
Плана мероприятий в рамках объяв-
ленного в 2023 году в Содружестве 
Года русского языка как языка меж-
национального общения, развитие 
Киргизско-Российского Славянского 
университета. «Запущен масштабный 
проект строительства в Киргизии де-
вяти школ с русским языком обучения. 
Уверена, что его реализация придаст 
новый импульс развитию качествен-
ного среднего образования на рус-
ском языке в Киргизии», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что в Киргизии бережно от-
носятся к общей истории, чтят память 
о Великой Отечественной войне. Сви-
детельством этому стало продолже-
ние и расширение культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти».
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В.И. Матвиенко подарила С. Жа-
парову специально подготовленный 
сборник «Киргизская ССР и киргиз-
станцы в годы Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 гг.», в который 
входит альбом с документальной ин-
формацией о воинах-киргизстанцах 
и их подвигах. Также к нему прила-
гается база данных на электронном 
носителе с личными данными более 
500 тысяч участников войны, при-
званных из Киргизии. «Надеемся, 
что этот сборник поможет многим 
гражданам Киргизии установить 
судьбы своих отцов, дедов и праде-
дов, увековечить их память», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

В ходе визита в Бишкек В.И. Мат-
виенко и члены российской пар-
ламентской делегации приняли 
участие в церемонии возложения 
цветов к Монументу жертвам блока-
ды Ленинграда в парке Победы име-
ни Д. Асанова.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в рамках осенней 
сессии Межпарламентской Ассам-
блеи государств – участников СНГ 
(МПА СНГ) в Бишкеке провела ряд 
двусторонних встреч с главами па-
лат парламентов стран Содружества.

В ходе встречи с Председателем 
Жогорку Кенеша Киргизской Ре-
спублики Н. Шакиевым была от-
м е ч е н а  п о з и т и в н а я  д и н а м и к а 
развития российско-киргизского со-
трудничества, взаимная заинтересо-

ванность в расширении всего спектра 
взаимодействия.

В.И. Матвиенко дала высокую оцен-
ку председательству Киргизии в СНГ 
в нынешнем году, укреплению диало-
га по парламентской линии, реализа-
ции двусторонних и многосторонних 
гуманитарных проектов. «Успешно 
развивается российско-киргизское 
сотрудничество в сфере образова-
ния. В 2023/2024 учебном году в 
общеобразовательных школах рес–
публики работают 124 российских 
педагога. Имеется договорённость о 
дальнейшем увеличении количества 
направляемых учителей и расшире-
нии географии проекта», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации пе-
редала Н. Шакиеву информацию для 
депутатов Жогорку Кенеша, которые 
в ходе встречи с российскими сена-
торами в апреле нынешнего года об-
ратились за содействием в поиске их 
родственников, пропавших без вести 
в годы Великой Отечественной вой-
ны. «Эти личные дела воссозданы на 
основе документов, которые оциф-
рованы нашим Министерством обо-
роны и включены в крупнейшую в 
мире базу данных о Второй мировой 
войне – «Память народа», – сказала 
В.И. Матвиенко.

С Председателем Совета Республи-
ки Национального собрания Респу-
блики Беларусь Н. Кочановой были 
затронуты вопросы укрепления дву-

стороннего сотрудничества, разви-
тия интеграционных процессов в 
рамках Союзного государства и взаи-
модействия парламентариев на пло-
щадке Содружества Независимых 
Государств.

С Председателем Маджлиси мил-
ли Маджлиси Оли Республики Тад-
жикистан Р. Эмомали обсуждались 
перспективы двустороннего много-
планового сотрудничества, развития 
гуманитарных связей. Собеседни-
ки констатировали, что отношения 
России и Таджикистана имеют ха-
рактер стратегического партнёрства, 
союзничества. «Лидеры двух стран 
постоянно взаимодействуют, фор-
мируют двустороннюю повестку. 
Важную роль имеет парламентская 
поддержка их инициатив», – сказа-
ла Председатель Совета Федерации. 
Она поздравила Р. Эмомали с госу-
дарственным праздником Республи-
ки Таджикистан – Днём Президента 
страны.

На встрече с Председателем Мил-
ли Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики С. Гафаровой внимание 
было акцентировано на расшире-
нии экономического и гуманитар-
ного сотрудничества. Собеседники 
подчеркнули регулярность и резуль-
тативность парламентского диало-
га, который приносит практическую 
пользу для обеих стран. По их мне-
нию, отношения развиваются по на-
растающей, обсуждается реализация 
крупных инфраструктурных, меж-
региональных, межгосударствен-
ных проектов с участием двух стран. 
Также участники встречи отметили 
плодотворное взаимодействие и на 
международных парламентских пло-
щадках, в том числе в такой автори-
тетной организации, как Межпарла-
ментский союз.

С. Гафарова обратила внимание 
на эффективность МПА СНГ, кото-
рая даёт возможность обсуждения и 
решения всех актуальных вопросов 
взаимодействия в доверительном 
ключе. Она высказала искреннюю 
признательность российской стороне 
за проведение мероприятий в парла-
менте России и регионах Российской 
Федерации в рамках проводимого 
года Гейдара Алиева.

В.И. Матвиенко пригласила Пред-
седателя Милли Медж лиса при-
нять активное участие в четвёр-

том Евразийском женском форуме, 
который пройдёт в 2024 году в 
Санкт-Петербурге.

Во время беседы Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко и Председа-
тель Сената Парламента Республики 
Казахстан М. Ашимбаев подчеркнули 
союзнический характер двусторон-
них отношений. Было отмечено, что 
мощный импульс им придал офици-
альный визит в Казахстан Президента 
России, по итогам которого подписа-
но Совместное заявление к 10-летию 
Договора о добрососедстве и союзни-
честве в XXI веке. В документе обозна-
чены стратегические задачи по про-
движению российско-казахстанского 
взаимодействия, утверждён план со-
вместных действий, определяющий 
конкретные направления сотрудни-
чества на следующие три года.

В.И. Матвиенко особо подчеркну-
ла, что две инициативы руководства 
Казахстана были поддержаны парла-
ментариями стран СНГ – о создании 
международной организации по рус-
скому языку, а также предложение об 
определении статуса наблюдателя и 
партнёра в СНГ.

М. Ашимбаев отметил растущее вза-
имодействие двух стран. Среди пер-
спективных направлений взаимодей-
ствия казахстанский парламентарий 
назвал сферы экологии, туризма, рас-
ширения линий авиасообщения меж-
ду странами.

Собеседники договорились продол-
жить активную работу как в двусто-
роннем, так и в многостороннем пар-
ламентских форматах.

В ходе двусторонних встреч с кол-
легами В.И. Матвиенко напомнила, 
что в 2024 году Россия будет пред-
седательствовать в СНГ, и пригласи-
ла к совместной работе по повыше-
нию эффективности парламентских 
институтов Содружества. «2025 год 
объявлен в СНГ Годом 80-летия По-
беды в Великой Отечественной вой-
не, Годом борьбы с нацизмом, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Уже сегодня 
мы должны активно готовиться к 
этому событию. Важным вкладом 
станет продолжение и расширение 
патриотического культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти». 
Она также пригласила парламента-
риев стран Содружества поддержать 
инициативу России о проведении 
Всемирных игр дружбы, которые 
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пройдут в Москве и Екатеринбурге в 
сентябре 2024 года.

В рамках рабочего визита Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко приняла участие в работе междуна-
родной конференции, посвящённой 
85-летию Жогорку Кенеша Киргиз-
ской Республики. Мероприятие про-
ходило в Бишкеке с участием руко-
водителей палат парламентов стран 
СНГ, зарубежных гостей. Конферен-
цию открыл Председатель Жогорку 
Кенеша Н. Шакиев. Он акцентиро-
вал внимание на этапах становления 
парламентаризма в Киргизии. «Са-
мое главное в нашей работе – твёр-
до придерживаться основ консти-
туционного строя страны, вносить 
свой достойный вклад в становление 
и развитие правового, суверенного 
государства и в обеспечение народ-
ной власти», – сказал парламентарий. 
Он также подчеркнул значимость со-
вместной законотворческой работы 
парламентариев стран Содружества 
в рамках МПА СНГ. Н. Шакиев напом-
нил, что именно в Бишкеке 16–17 сен-
тября 1992 года состоялось первое за-
седание МПА СНГ.

В.И. Матвиенко в своём выступле-
нии поздравила киргизских коллег с 
успешным председательством в СНГ. 
Киргизия – важный и надёжный пар-
тнёр России, мы связаны единой исто-
рической судьбой, отметила она. Не-
давний визит Президента России в 
Киргизскую Республику подтвердил, 

что у наших стран серьёзные перспек-
тивы партнёрства и в экономической 
сфере, и в области безопасности, и по 
вопросам культурно-гуманитарного 
характера.

Правовая база двусторонних отно-
шений насчитывает более 170 догово-
ров, констатировала Председатель Со-
вета Федерации. Она сказала: «Наши 
союзнические отношения основаны 
на доверии, общих ценностях и учё-
те интересов друг друга». По словам 
В.И. Матвиенко, это особенно важно 
в современной ситуации, когда глу-
бинный кризис поразил всю систему 
международных отношений, а мно-
гие институты глобального управле-
ния бездействуют, единственной воз-
можностью развития представляется 
единение конструктивно настроен-
ных сил.

Парламент Киргизии ведёт историю 
с 1938 года, когда состоялись первые 
выборы в Верховный Совет Киргиз-
ской ССР, но своими корнями тради-
ции народной демократии в Киргизии 
уходят в глубь веков, когда большое 
значение в общественной жизни кир-
гизов играли курултаи – древние фор-
мы всенародного волеизъявления. «На 
основе этих вековых традиций был 
создан современный киргизский пар-
ламент, который сыграл важную роль 
в развитии республики и в советский 
период, и на этапе становления неза-
висимой Киргизии», – сказала Пред-
седатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что сегод-
ня Жогорку Кенеш является одним из 
ключевых элементов в политической 
системе Киргизской Республики, га-
рантируя представительство всех 
групп киргизского общества, обеспе-
чивая верховенство закона, соблюде-
ние прав и свобод человека.

По мнению Председателя Совета 
Федерации, высокой оценки заслужи-
вают деятельность Жогорку Кенеша, 
связанная с обеспечением открыто-
сти парламента, широкое внедрение 
механизма независимой экспертизы 
в законотворческий процесс, широ-
кое сотрудничество с институтами 
гражданского общества. Принятие 
на всенародном голосовании новой 
конституции страны, которая укре-
пила авторитет парламента в струк-
туре органов власти, в очередной раз 
доказало, что киргизский парламент 
пользуется доверием граждан, про-
фессионально и добросовестно вы-
полняет свои обязанности.

В.И. Матвиенко также отметила ак-
тивность киргизских парламентари-
ев на полях международных парла-
ментских организаций, включая МПА 
СНГ, Межпарламентский союз и ряд 
других.

«Представительницы Киргизии при-
нимают энергичное участие в работе 
Евразийского женского форума, а так-
же в международной образовательной 
программе «Женщина-лидер». Важ-
ным шагом по сближению женских со-
обществ двух стран стал первый Рос-
сийско-Киргизский женский форум, 
который прошёл в марте этого года 
в Москве по инициативе Айгуль Жа-
паровой», – напомнила Председатель 
Совета Федерации. Она пригласила 
представительниц Киргизии принять 
участие в четвёртом Евразийском 
женском форуме в Санкт-Петербурге 
в 2024 году.

Говоря об эффективном развитии 
межпарламентского сотрудничества 
России и Киргизии, В.И. Матвиенко 
выразила уверенность в том, что оно 
продолжит углубляться, наполняться 
новым содержанием.

Механизмы парламентской дипло-
матии служат опорой интеграцион-
ным процессам на евразийском про-
странстве, подчеркнула Председатель 
Совета Федерации. Она сказала: «Мы 
ведём конструктивный диалог в рам-
ках ЕАЭС по экономическим вопро-

сам. А взаимодействие парламента-
риев наших стран в рамках МПА СНГ 
позволяет вырабатывать модельное 
законодательство, направленное на 
формирование единого правового 
пространства Содружества».

В будущем году председательство в 
СНГ переходит от Киргизии к России. 
«Будем стремиться обеспечить пре-
емственность в реализации иници-
атив, выдвинутых в период киргиз-
ского председательства», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Кроме того, добавила В.И. Матви-
енко, в следующем году Россия будет 
председательствовать в БРИКС. Объ-
единение играет всё большую роль 
в мировых делах, расширяет и своё 
парламентское измерение. Рассчи-
тываем, сказала она, что в рамках 
российского председательства к мно-
госторонней парламентской деятель-
ности подключатся законодатели Кир-
гизской Республики.

Заседание Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств (МПА СНГ) провела Пред-
седатель Совета В.И. Матвиенко. В 
заседании приняли участие Предсе-
датель Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики С. Гафарова, 
Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь Н. Кочанова, Председатель 
Сената Парламента Республики Ка-
захстан М. Ашимбаев, Председатель 
Маджлиси милли Маджлиси Оли Ре-
спублики Таджикистан Р. Эмомали, 
Председатель Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Т. Нарбаева, 
заместитель Председателя Нацио-
нального собрания Республики Арме-
ния Р. Рубинян, парламентарии Рос-
сии и стран Содружества.

На заседании Совета МПА СНГ со-
гласно Регламенту организации об-
суждался вопрос о Председателе Сове-
та МПА СНГ. Члены Совета Ассамблеи 
единогласно вновь избрали на эту 
должность В.И. Матвиенко. Её канди-
датуру представил М. Ашимбаев.

В.И. Матвиенко назвала программу 
мероприятий осенней сессии Ассам-
блеи в Бишкеке очень насыщенной 
как многосторонними диалоговыми 
форматами, так и общением на полях 
форума. Она выразила признатель-
ность Президенту Киргизии, киргиз-
ским коллегам за приглашение про-
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вести сессию МПА СНГ в Бишкеке, а 
также за высокий уровень организа-
ции мероприятий.

Председатель Жогорку Кенеша 
Киргизской Республики Н. Шакиев 
акцентировал внимание на важной 
роли Ассамблеи как востребованной 
эффективной площадки сотрудниче-
ства. Он указал на большое значение 
работы по укреплению потенциала 
МПА СНГ, основанной на доверии и 
взаимопонимании. «Парламентское 
взаимодействие создаёт основу вза-
имовыгодного партнёрства по всем 
направлениям – политическому, эко-
номическому, культурно-гуманитар-
ному», – сказал спикер киргизского 
парламента.

Участники Совета обсудили повест-
ку 56-го пленарного заседания МПА 
СНГ, заслушали информацию о ре-
шениях Совета глав государств Со-
дружества от 13 октября 2023 года 
и Совета глав правительств СНГ от 
26 октября 2023 года, а также о де-
ятельности ряда постоянных комис-
сий МПА СНГ.

Н. Шакиев проинформировал о 
ходе и приоритетах председательства 
Киргизии в Содружестве Независи-
мых Государств в 2023 году.

О совершенствовании правового 
регулирования контртеррористиче-
ской и антиэкстремистской деятель-
ности в СНГ доложил руководитель 
Антитеррористического центра госу-
дарств – участников СНГ Е.С. Сысоев.

По вопросу повышения устойчиво-
сти систем здравоохранения для до-
стижения всеобщего охвата услугами 
здравоохранения выступил директор 
Европейского регионального бюро 
Всемирной организации здравоох-
ранения Х. Клюге.

Была заслушана информация об 
участии международных наблюда-
телей от МПА СНГ в мониторинге 
референдума по проекту Конститу-
ции Республики Узбекистан и мони-
торинге досрочных выборов Прези-
дента Узбекистана.

Члены Совета утвердили предсе-
дателем Постоянной комиссии МПА 
СНГ по изучению опыта государ-
ственного строительства и местного 
самоуправления избранного члена-
ми комиссии В.М. Семеняко – пред-
седателя профильной Постоянной 
комиссии Палаты Представителей 
белорусского парламента.

Об итогах проведения Х Невского 
международного экологического кон-
гресса сообщил заместитель председа-
теля Постоянной комиссии МПА СНГ 
по политическим вопросам и между-
народному сотрудничеству, замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев. Он отметил, что состо-
явшийся в мае в Санкт-Петербурге в 
Таврическом дворце конгресс на тему 
«Экология: право, а не привилегия» 
подтвердил статус авторитетной меж-
дународной экологической площадки.

«Конгресс посетили более 1500 
участников из 52 стран – это почти 
в 2 раза больше, чем в 2021 году. Со-
стоялись заседания «круглых столов» 
и дискуссионные площадки, впервые 
в рамках конгресса был проведён мо-
лодёжный день, в мероприятиях кото-
рого приняли участие более 2 тысяч 
представителей молодёжных эколо-
гических организаций. Прошла се-
рия экологических акций. По итогам 
конгресса было принято обращение, 
в котором участники призвали рас-
ширять сотрудничество и внешнепо-
литическую координацию по вопро-
сам экологического суверенитета, 
безопасности и развития в рамках 
международных организаций, а так-
же содействовать деятельности пар-
ламентариев по обеспечению равной 
и неделимой экологической безопас-
ности и имплементации общепри-
знанных норм международного права 
по этой тематике в национальное за-
конодательство», – сообщил замести-
тель Председателя Совета Федерации.

К.И. Косачев также рассказал о реа-
лизации культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти».

Об итогах проведения международ-
ной конференции «Русский язык – ос-
нова интеграционного диалога в ре-
гионе Содружества Независимых 
Государств» рассказала председатель 
Постоянной комиссии МПА СНГ по 
науке и образованию, председатель 
Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре Л.С. Гу-
мерова. Она сообщила, что в очном 
формате участие в конференции при-
няли представители всех стран Содру-
жества, а также Германии, Грузии, 
Китая, Кореи, Сирии и Турции. «По 
результатам выступлений и обсужде-
ний участники конференции приняли 
итоговую резолюцию, среди основ-
ных рекомендаций которой – способ-

ствовать посредством модельного за-
конотворчества совершенствованию 
и гармонизации нормативной базы, 
регулирующей использование и раз-
витие русского языка в странах, где он 
имеет официальный правовой статус. 
Также рекомендовано рассмотреть во-
прос о типовых правилах разработки 
и оформления нормативных правовых 
актов, ходатайствовать перед руко-
водством МПА СНГ о проведении еже-
годного профессионального конкурса 
для учителей, преподающих русский 
язык в школах стран Содружества. 
Кроме того, отмечена необходимость 
рассмотреть вопрос о регулярном 
проведении по инициативе МПА СНГ 
международных конференций, засе-
даний «круглых столов», семинаров, 
конкурсов, просветительских и иных 
мероприятий, направленных на раз-
витие русского языка и других языков 
народов стран Содружества», – сказа-
ла Л.С. Гумерова.

Л.С. Гумерова также представила 
информацию о законотворческой дея-
тельности Постоянной комиссии МПА 
СНГ по науке и образованию.

В ходе заседания Совета прозвуча-
ли доклады об итогах проведения VIII 
Международного культурно-образова-
тельного форума государств – участ-
ников СНГ «Дети Содружества», о ре-
зультатах Международного форума 
«Устойчивое развитие горных терри-
торий» и Международного туристи-
ческого форума Travel Hub «Содруже-

ство», была представлена информация 
о присуждении премии МПА СНГ име-
ни Чингиза Айтматова в 2023 году.

По итогам заседания состоялась 
церемония награждения. Орденом 
Межпарламентской Ассамблеи го-
сударств – участников Содружества 
Независимых Государств «Содру-
жество» награждены Председатель 
Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики С. Гафарова и Председа-
тель Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
Н. Кочанова.

Юбилейной медалью «МПА СНГ. 
30 лет» награждён Председатель Жо-
горку Кенеша Кыргызской Республи-
ки Н. Шакиев.

Председатель Совета Федерации, 
Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков СНГ (МПА СНГ) В.И. Матвиенко 
выступила 17 ноября 2023 года на про-
ходящей в Бишкеке международной 
конференции, посвящённой 95-летию 
со дня рождения Чингиза Айтматова.

Юбилей Чингиза Айтматова широко 
отмечается не только в Киргизии, но и 
в России, в очень многих странах, за-
явила В.И. Матвиенко, отметив, что 
писатель, мыслитель и общественный 
деятель такого масштаба принадле-
жит всей мировой культуре. 

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что такие гениальные про-
изведения писателя, как «Джамиля», 
«Первый учитель», «Материнское 
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поле», всколыхнули культурную жизнь 
всего Советского Союза. «Это было не 
просто общественное признание, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Это была под-
линная слава и всенародная любовь. 
Заслуги и талант писателя признали 
во всем мире. Повесть «Прощай, Гуль-
сары!» удостоилась Государственной 
премии СССР. А повесть «Белый па-
роход» стала международным бест-
селлером в начале 70-х годов прошло-
го века».

Чингиз Айтматов постоянно искал 
новые формы выражения, отметила 
В.И. Матвиенко и далее сказала: «Он 
стал величайшим мастером в жанре 
философского романа, где за просты-
ми человеческими историями скрыва-
ются чрезвычайно глубокие смыслы, 
идеи, наблюдения. Повесть «Пегий 
пёс, бегущий краем моря» и роман-
притчу «Буранный полустанок» мож-
но считать вершиной блистательного 
творчества Чингиза Айтматова. А его 
роман «Плаха» оказался пронзитель-
ным символом эпохи, когда наша об-
щая страна оказалась на грани судь-
боносных перемен».

Чингиз Айтматов впервые вывел на 
мировую литературную сцену кир-
гизских героев, показал красоту этой 
прекрасной земли, отметила Предсе-
датель Совета Федерации и сказала: 
«Он был горячим патриотом Кирги-
зии. Всегда призывал народ Кирги-
зии беречь историческую память, бо-
гатейшее культурное наследие своей 
Родины».

Писатель очень много сделал для 
укрепления взаимопонимания и 
дружбы между народами, призывал 
к диалогу цивилизаций, подчеркну-
ла В.И. Матвиенко. Она сказала: «По 
своей природе он был созидатель и 
объединитель. Особенно дорожил 
дружескими отношениями между 
Киргизией и Россией. Как вы знаете, 
Айтматов вырос в семье, где свободно 
говорили на киргизском и на русском 
языках. Он подчёркивал, что «для кир-
гиза оба этих языка – два крыла для 
птицы».

Чингиз Айтматов был твёрдо убеж-
дён в том, что сохранение, всемерное 
развитие связей с Россией соответ-
ствует интересам Киргизии, отмети-
ла Председатель Совета Федерации. 
«И то же самое он говорил о России, 
для которой важно сохранять тесные 
отношения с Киргизией, как и со все-

ми странами Центральной Азии, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Сегодняшняя 
политика наших двух стран полно-
стью отвечает идеям великого писате-
ля. Руководители Киргизии и России 
усиленно поддерживают курс на эко-
номическое, политическое и гумани-
тарное взаимодействие наших госу-
дарств. Это имеет огромное значение 
для сохранения стабильности на всём 
пространстве Евразии».

Одним из очень символичных со-
бытий стало решение президентов 
России и Киргизии о строительстве 
русскоязычных школ в Бишкеке, Бат-
кене и Караколе, подчеркнула Пред-
седатель Совета Федерации.

Председательство Киргизии в Со-
дружестве Независимых Государств 
совпало с Годом русского языка как 
языка межнационального общения в 
СНГ, отметила В.И. Матвиенко и ска-
зала: «Кроме того, Санкт-Петербург в 
2023 году был объявлен культурной 
столицей Содружества. Этот статус, 
как эстафету, мы получили от города 
Каракола. И точно так же Россия при-
мет эстафету от Республики Киргизии, 
став председателем в СНГ в 2024 году. 
Всё это – знаки близких, братских от-
ношений наших стран. Несомненно, 
одним из символов духовной близо-
сти народов Киргизии и России стало 
творчество Чингиза Айтматова».

«В моём родном Санкт-Петербурге 
писатель представил свой роман «Ког-
да падают горы». Встреча с Айтма-
товым была большой радостью для 
петербуржцев», – рассказала Предсе-
датель Совета Федерации. Она напом-
нила, что в 2012 году в штаб-квартире 
МПА СНГ – в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга – был установлен 
бюст Чингиза Айтматова.

Лучшее, что парламентарии могут 
сделать, чтобы отдать дань памяти 
Чингизу Айтматову, – это всемерно 
способствовать углублению сотрудни-
чества народов стран СНГ, убеждена 
В.И. Матвиенко.

На конференции выступил Предсе-
датель Жогорку Кенеша Киргизской 
Республики Н. Шакиев, главы палат 
парламентов стран Содружества, был 
показан документальный фильм, по-
свящённый Чингизу Айтматову, со-
стоялась церемония награждения 
премией МПА СНГ имени Чингиза 
Айтматова, которую ежегодно получа-
ют деятели литературы стран Содру-

жества. В этом году её лауреатом стал 
директор Института языка и литера-
туры имени Ч.Т. Айтматова Нацио-
нальной академии наук Киргизской 
Республики академик А. Акматалиев.

17 ноября 2023 года Председатель 
Совета Федерации, Председатель Со-
вета МПА СНГ В.И. Матвиенко про-
вела 56-е пленарное заседание МПА 
СНГ. В своём выступлении она под-
черкнула, что проведение мероприя-
тий Межпарламентской Ассамблеи в 
разных странах Содружества уже ста-
ло доброй традицией, и выразила при-
знательность киргизским коллегам за 
инициативу проведения осенней сес-
сии в Бишкеке.

По словам В.И. Матвиенко, в 2023 
году была проделана эффективная 
работа органов МПА, постоянных ко-
миссий, экспертных советов, рабочих 
групп. Результатом в области модель-
ного законотворчества стало 34 до-
кумента. Таким образом, за все годы 
работы общее количество разрабо-
танных парламентариями Содруже-
ства на площадке МПА документов 
достигло 684.

Председатель Совета Федерации 
отметила успешное проведение при 
участии МПА СНГ международных 
форумов, среди которых – VII Санкт-
Петербургский международный фо-
рум труда, X Невский международный 
экологический конгресс, Междуна-
родный туристический форум Travel 
hub «Содружество», Международный 

форум «Санкт-Петербург – парламент-
ская столица Содружества», состояв-
шийся в Узбекистане VIII Междуна-
родный культурно-образовательный 
форум «Дети Содружества», Между-
народный форум «Устойчивое разви-
тие горных территорий» и ряд других.

В.И. Матвиенко также проинформи-
ровала о решениях прошедшего нака-
нуне Совета МПА СНГ.

В своём приветственном выступле-
нии Председатель Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики С. Га-
фарова отметила продуктивность 
деятельности МПА СНГ по всем на-
правлениям межпарламентского 
сотрудничества. Она подчеркнула 
важность роли, которую играет Меж-
парламентская Ассамблея. 

Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь Н. Кочанова в привет-
ственном слове подчеркнула, что 
деятельность МПА СНГ способству-
ет развитию всестороннего взаи-
модействия стран и народов, под-
держанию мира и безопасности на 
Евразийском континенте. По её сло-
вам, плодотворное сотрудничество 
показывает миру пример сувере-
нитета, самостоятельного развития 
в соответствии с национальными 
интересами. При этом Н. Кочанова 
обратила внимание, что великий 
русский язык – это мощное объеди-
няющее начало миллионов людей, 
важный фактор евразийской инте-
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грации и общее достояние всех на-
родов Содружества.

Председатель Маджлиси милли 
Маджлиси Оли Республики Таджики-
стан Р. Эмомали уверен, что резуль-
таты осенней сессии МПА СНГ будут 
всесторонне способствовать укрепле-
нию взаимодействия Ассамблеи по 
всем направлениям её деятельности.

Глава региональной делегации 
Международной федерации обществ 
Красного Креста и Красного Полу-
месяца Д. Мухамадиев напомнил о 
давней дружеской и плодотворной 
истории сотрудничества с МПА СНГ, 
начало которому положено в 2012 
году.

Председатель Совета Федерации 
выступила по вопросу роли русского 
языка как языка межнационального 
общения в Содружестве Независимых 
Государств. Она дала высокую оцен-
ку проведению Года русского языка в 
странах СНГ, который стал важным 
международным культурным событи-
ем. «Страны Содружества продемон-
стрировали желание и готовность 
сохранять и развивать единое гума-
нитарное пространство во всём его 
многообразии и с важной связующей 
миссией русского языка», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Глубоко символично, отметила 
Председатель Совета Федерации, что 
в рамках Года русского языка прези-
денты стран Содружества подписали 
Договор об учреждении Международ-
ной организации по русскому языку.

Русский язык был и остаётся важ-
ной частью мирового наследия, од-
ним из ведущих языков планеты, из 
23 крупнейших международных орга-
низаций под эгидой ООН в 15 из них 
русский язык является официальным 
или рабочим, сказала Председатель 
Совета Федерации. 

В Содружестве Независимых Госу-
дарств русский язык служит основой 
интеграционного диалога, сказала 
В.И. Матвиенко и подчеркнула: «Нам 
не нужны переводчики. Общий язык 
существенно облегчает, упрощает 
взаимопонимание и сотрудничество, 
в том числе на площадке МПА СНГ».

По словам В.И. Матвиенко, рус-
ский язык – подлинный символ мно-
гонациональной России. Она сказа-
ла: «Все последние столетия русский 
язык развивался именно как средство 
межнационального и межкультур-

ного общения. Представители очень 
многих народов Евразии могут най-
ти в русском языке слова из своего 
родного языка. Способность впитать 
заимствования из других языков, 
включая, конечно, лексику наших со-
седей из СНГ, и сделать их своей орга-
ничной частью является прекрасным 
свойством русского языка».

Заметно обогатили русский язык 
такие выдающиеся писатели, мыс-
лители и общественные деятели, как 
Мирза Фатали Ахундов, Янка Купала, 
Олжас Сулейменов, Чингиз Айтма-
тов, Садриддин Айни, Рахим Эсенов, 
Саид Ахмад Хусанходжаев. Языковая 
политика важна для любого госу-
дарства, это один из приоритетов и 
очень чувствительный для общества 
вопрос, считает В.И. Матвиенко.

Россия очень ценит бережное от-
ношение к русскому языку в странах 
Содружества. При этом, с сожалени-
ем констатировала Председатель Со-
вета Федерации, в некоторых других 
странах есть примеры, когда игно-
рируется или ограничивается право 
этнических общин на использование 
родного языка, проводится жёсткая 
политика языковой ассимиляции. 
«Мы видим, к каким трагическим по-
следствиям это привело на Украине. 
Из своих же соседей, веками живших 
на этой территории, делают изгоев, 
«неграждан», запрещая им говорить 
и учиться на родном языке», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Русский язык – это не язык вражды, 
а проверенное веками средство взаи-
мопонимания, диалога культур, под-
черкнула В.И. Матвиенко.

На русском языке сейчас говорят 
255 миллионов человек, сказала 
Председатель Совета Федерации. Но 
за последние 30 лет по разным при-
чинам число говорящих по-русски 
сократилось, что объективно сужает 
пространство культурного диалога. 
Это надо признать, чтобы прервать 
эту негативную тенденцию.

Россия входит в десятку ведущих 
стран по количеству иностранных 
студентов, в следующем году в Рос-
сии будут учиться уже более 400 ты-
сяч иностранцев, рассказала Предсе-
датель Совета Федерации. 

В.И. Матвиенко отметила проект 
«Российский учитель за рубежом», 
стартовавший в 2017 году в Таджики-
стане и расширивший свои границы, 

включая дальнее зарубежье. Сегодня 
проект охватывает более 100 тысяч 
иностранных школьников. Важную 
роль, по мнению Председателя Сове-
та Федерации, играют центры откры-
того образования на русском языке 
и обучения русскому языку, деятель-
ность славянских университетов, а 
также филиалов российских вузов в 
иностранных государствах. Свыше 
80 процентов филиалов наших вузов 
расположено в странах СНГ, но такой 
запрос есть и от других стран, отме-
тила она. Вклад также вносят русские 
дома за рубежом и центры русского 
языка при местных университетах, ко-
торые действуют более чем в 80 стра-
нах мира.

«Рассматриваем русский язык как 
достояние всех народов, населяющих 
Россию, а также достояние народов, 
которые живут на огромной террито-
рии Евразии. Это не только возмож-
ность для прямого диалога культур, 
рабочий инструмент для интеграци-
онных структур, для бизнеса, учёных, 
но и уникальный шанс для каждого 
на этом едином пространстве полу-
чить образование в другой стране, ре-
ализовывать общие проекты, найти 
себе работу в соседнем государстве. 
Этим пользуются граждане наших 
стран, а потому, поддерживая рус-
ский язык, мы работаем в интересах 
всех жителей стран СНГ», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

Заместитель Председателя Нацио-
нального собрания Республики Ар-
мения Р. Рубинян отметил важность 
русского языка как языка межнацио-
нального общения. Он рассказал об 
образовательном сотрудничестве Ар-
мении и России, преподавании рус-
ского языка в учреждениях среднего 
и высшего образования, реализации 
совместных гуманитарных проектов.

Председатель Сената Парламента 
Республики Казахстан М. Ашимбаев 
напомнил слова Президента Казах-
стана о том, что общее культурно-
гуманитарное пространство было и 
остаётся важным фактором, объеди-
няющим Содружество Независимых 
Государств. При этом одной из со-
ставляющих успеха нашего сотруд-
ничества является сложившийся ба-
ланс гармоничного развития языков 
народов стран СНГ и русского язы-
ка. М. Ашимбаев подчеркнул важное 
значение русского языка как для жи-

телей Казахстана, так и для развития 
контактов со странами Содружества.

Председатель Маджлиси милли 
Маджлиси Оли Республики Таджики-
стан Р. Эмомали отметил особое вни-
мание, которое в стране уделяется 
изучению русского языка в школах и 
вузах. Реализуются совместные про-
екты с Россией в сфере образования, 
в том числе по строительству новых 
школ с русским языком обучения.

Председатель Сената Олий Мажли-
са Республики Узбекистан Т. Нарба-
ева отметила важность сохранения 
русского языка и культуры в Узбе-
кистане, изучения русского языка в 
дошкольных, школьных и высших 
учебных заведениях. Она высказа-
ла намерение узбекистанских пар-
ламентариев активно содействовать 
работе создаваемой международной 
организации по русскому языку.

По этому вопросу также выступила 
член Комиссии Парламентского со-
брания Союза Беларуси и России по 
культуре, науке и образованию, депу-
тат Государственной Думы О.М. Гер-
манова. Она рассказала о программах 
развития языка, культуры, реализа-
ции молодёжных проектов в Союзном 
государстве.

В ходе пленарного заседания были 
рассмотрены проекты модельных за-
конов «О страховании ответствен-
ности субъектов медицинской де-
ятельности за причинение вреда 
пациенту», «Об оценке потенциаль-
ного воздействия горнодобывающей 
деятельности на здоровье прожива-
ющего на прилегающих территориях 
населения», «Об органическом произ-
водстве». Также были обсуждены ре-
комендации для государств – участни-
ков СНГ по вопросам профилактики 
и пресечения нарушений в области 
информационно-коммуникационных 
технологий, по совершенствованию 
правового регулирования в сфере 
пресечения противоправной дея-
тельности в акваториях государств – 
участников СНГ, а также по развитию 
сотрудничества в сфере экономиче-
ской безопасности.

По итогам заседания состоялась це-
ремония вручения наград Межпар-
ламентской Ассамблеи государств – 
участников СНГ.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РУССКИЙ ЯЗЫК –
ОСНОВА ИНТЕГРАЦИОННОГО 
ДИАЛОГА В РЕГИОНЕ СНГ
Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и куль-

туре, председатель Постоянной комиссии Межпарламентской Ассамблеи 

государств – участников Содружества Независимых Государств по науке 

и образованию Л.С. Гумерова 26 октября 2023 года провела пленарное 

заседание международной конференции «Русский язык – основа интегра-

ционного диалога в регионе Содружества Независимых Государств». Ме-

роприятие прошло в Санкт-Петербурге в Таврическом дворце.

Во время своего выступления на пле-
нарном заседании международной 
конференции «Русский язык – осно-
ва интеграционного диалога в реги-
оне Содружества Независимых Госу-
дарств» председатель Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре, председатель Постоянной 
комиссии Межпарламентской Ассам-
блеи государств – участников Содру-
жества Независимых Государств по 
науке и образованию Л.С. Гумерова 

огласила приветствие Председате-
ля Совета Федерации, Председате-
ля Совета Межпарламентской Ас-
самблеи государств – участников 
Содружества Независимых Госу-
дарств В.И. Матвиенко участникам 
конференции. 

В приветствии В.И. Матвиенко от-
метила, что всех – и представителей 
органов государственной власти, 
международных организаций, про-
фильных национальных учреждений, 

и деятелей науки и искусства – объ-
единяет русский язык, который стал 
не только хранителем величайших 
достижений человечества, но и под-
линным достоянием мировой культу-
ры. По её словам, Межпарламентская 
Ассамблея государств – участников 
Содружества Независимых Госу-
дарств и Совет Федерации уделяют 
пристальное внимание совместной 
работе по поддержке, сохранению и 
продвижению русского языка в мире.

В.И. Матвиенко поблагодарила со-
организаторов и партнёров конфе-
ренции, посвящённой, в частности, 
роли русского языка в дипломатии 
и международных отношениях, его 
значимости в межкультурной комму-
никации. «Убеждена, что конструк-
тивные дискуссии, выработанные 
решения и рекомендации будут спо-
собствовать расширению использо-
вания русского языка, упрочению 
его позиции как языка межнацио-
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нального общения в Содружестве 
Независимых Государств», – отмеча-
ется в приветствии.

Л.С. Гумерова обратила внимание 
участников конференции на то, что в 
Год русского языка в странах СНГ на 
заседании Совета глав государств Со-
дружества Независимых Государств 
в Бишкеке 13 октября 2023 года был 
подписан Договор об учреждении 
Международной организации по 
русскому языку. «Главными целями 
организации являются развитие и 
укрепление дружбы, добрососедства 
и взаимопонимания между страна-
ми, укрепление всестороннего со-
трудничества в поддержке русского 
языка как языка межгосударствен-
ного общения. Это даст новые воз-
можности расширению использова-
ния русского языка, упрочению его 
позиции в СНГ», – подчеркнула сена-
тор Российской Федерации.

В ходе пленарного заседания об-
суждались вопросы официальной 
стандартизации (закрепления язы-
ковой нормы) государственных и 
официальных языков в странах СНГ, 
потенциал русского языка как языка 
научного сотрудничества, роль гу-
манитарного знания в пространстве 
межкультурного диалога.

На мероприятии выступили про-
граммный директор Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 

Т.В. Бордачев, ректор Российского 
государственного педагогического 
университета имени А.И. Герцена 
С.В. Тарасов, генеральный директор 
Российской национальной библио-
теки В.Г. Гронский, член Совета по 
правам человека при Президенте 
Российской Федерации, народный 
учитель России С.Е. Рукшин.

В рамках международной конфе-
ренции «Русский язык – основа ин-
теграционного диалога в регионе Со-
дружества Независимых Государств» 
27 октября 2023 года заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Л.Н. Скаковская и декан 
юридического факультета, директор 
НИИ Проблем государственного язы-
ка Санкт-Петербургского государ-
ственного университета С.А. Белов 
провели заседание «круглого стола» 
на тему «Русский язык – язык право-
творчества в Содружестве Независи-
мых Государств».

Л.Н. Скаковская напомнила, что 
2023 год в Содружестве Независи-
мых Государств объявлен Годом рус-
ского языка как языка межнацио-
нального общения. «За более чем 
30-летнюю историю СНГ русский 
язык продемонстрировал чрезвы-
чайную жизнестойкость, динамич-
ность, остался языком науки, культу-
ры, образования, профессиональной 

деятельности стран Содружества. Но 
главное – на русском языке наши на-
роды продолжают договариваться и 
строить общее будущее», – сказала 
парламентарий.

Сенатор Российской Федерации 
отметила, что в настоящее время на 
территории Содружества Незави-
симых Государств на русском языке 
разговаривают более 200 миллионов 
человек, а русское слово выполняет 
функцию проводника между этно-
сами постсоветского пространства, 
являясь мостом и средством меж-
культурной и международной ком-
муникации в формировании много-
сторонних отношений.

«Руководители стран Содружества 
неоднократно отмечали, что рус-
ский язык является коммуникатив-
ным инструментом, открывающим 
безграничные возможности для по-
стижения современной литературы, 
культуры. Именно поэтому русский 
язык и русскоязычное образование 
продолжают играть заметную роль 
в образовательном пространстве 
СНГ, сохраняя функцию одного из 
цементирующих, связующих эле-
ментов этого пространства», – под-
черкнула она.

Л.Н. Скаковская высоко оценила 
тот факт, что 13 октября 2023 года 
главами стран СНГ подписан Дого-
вор об учреждении Международной 
организации по русскому языку.

Говоря о вопросах, касающихся 
статуса русского языка как рабоче-
го в законотворческих инициати-
вах МПА СНГ, она указала, что язык 
в юриспруденции – это основа все-
го. «Все нормы права, содержащи-
еся в законодательных актах, име-
ют словесную форму. Обеспечение 
единого подхода в понимании юри-
дических терминов, их однозначное 
толкование позволит наметить пути 
для достижения единства правопри-
менительной практики и отсутствия 
разночтений среди субъектов пра-
ва», – считает сенатор Российской 
Федерации.

Участники заседания «круглого 
стола» обсудили ряд актуальных тем, 
связанных с юридической лингви-
стикой, обеспечением единообра-
зия толкования юридических терми-
нов в модельных законодательных 
актах и рекомендациях, переводом 
типовых юридических текстов как 
средством интерпретации и исполь-
зования мирового опыта на нацио-
нальном уровне.

В мероприятии приняли участие 
представители Республики Беларусь, 
Киргизской Республики, Республики 
Таджикистан, профессионального и 
экспертного сообществ, ректоры ву-
зов Российской Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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Татьяна Борисовна ЕГОРОВА,

Председатель Парламента Кабардино-Балкарской Республики

НОВОЕ ВРЕМЯ – 
НОВЫЕ ВЫЗОВЫ
Орган государственной власти в основе своей – всегда отражение вре-

мени, в рамках которого он существует. За 30 лет Парламент Кабарди-

но-Балкарской Республики (далее – Парламент) претерпел серьёзные 

трансформации и менялся вместе со страной, реализуя цели и задачи, 

которые отводились законодательным (представительным) органам го-

сударственной власти субъектов Российской Федерации на каждом кон-

кретном этапе развития современной России.

Период становления Парламента Ка-
бардино-Балкарской Республики при-
шёлся на очень непростое время для 
всей страны. Это был период карди-
нальных перемен и потрясений. В 
этих условиях скорейшее создание 
абсолютно новой законодательной 
базы Кабардино-Балкарии, отвечаю-
щей требованиям демократического 
правового государства, приобретало 
особую значимость. Кроме того, на 
депутатах нового законодательно-
го органа власти лежала особая от-
ветственность за сохранение в пе-

реломные, порой драматичные для 
страны и республики периоды обще-
ственно-политической стабильно-
сти и межнационального согласия, 
поддержание доверия населения к 
высшей представительной власти 
Кабардино-Балкарии.

С уверенностью можно констати-
ровать, что с данной задачей Парла-
мент первых созывов успешно спра-
вился, в чём немалая заслуга его 
руководства – З.А. Нахушева, М.Н. Жа-
боева, И.Б. Бечелова, Л.М. Федченко, 
мудрость, политическая зрелость, вы-

держка и дипломатичность которых 
обеспечили слаженную и конструк-
тивную работу депутатского корпуса 
в интересах Отечества. Этому во мно-
гом способствовала и двухпалатная 
структура Парламента первых двух 
созывов, наилучшим образом отве-
чавшая вызовам того времени.

В 2003 году на смену двухпалатно-
му пришёл однопалатный Парламент. 
Это было обусловлено окончанием 
переходного периода, связанного с 
необходимостью стабилизации обще-
ственно-политической обстановки, а 
также с изменениями в федеральном 
законодательстве. Развитие полити-
ческой системы страны, либерализа-
ция законодательства о политических 

партиях вносили свои коррективы в 
порядок формирования и работу за-
конодательных органов субъектов 
страны. Если прежде депутатами мог-
ли становиться руководители органов 
местного самоуправления, представи-
тели иных ветвей власти и правоох-
ранительных структур, то теперь по-
добное совмещение не допускалось. 
Эти нововведения стали ещё одним 
важным шагом на пути становления 
законодательного органа как само-
стоятельной ветви власти.

В парламентах третьего – пятого 
созывов были скорректированы си-
стема избрания, общая численность 
депутатского корпуса. Нынешний, 
уже шестой созыв Парламента состо-
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ит из 70 депутатов, представляющих 
пять общероссийских политических 
партий.

За эти годы не раз менялись вну-
тренняя структура Парламента, со-
став депутатского корпуса, рас-
становка политических сил, но 
неизменным было одно – Парламент 
всегда был и остаётся площадкой 
для диалога: диалога власти с обще-
ством, диалога разных политических 
платформ и подходов, диалога с оппо-
зицией, со всеми конструктивно на-
строенными силами, которые хотят 
видеть Россию сильной и самодоста-
точной и готовы для этого прилагать 
свои знания и силы.

Несмотря на относительно недол-
гую историю своего существования, 
Парламент Кабардино-Балкарии 
внёс существенный вклад в ста-
новление и развитие государствен-

ности республики, решил главную 
свою задачу – обеспечить эффектив-
ную связь государственной власти с 
гражданами, учитывая их интересы 
при каждом принимаемом решении.

Каждый отрезок времени харак-
теризуется своими вызовами и про-
блемами, с которыми сталкиваются 
государство и общество. Парламен-
ту действующего созыва пришлось 
работать в период, требовавший 
особых условий работы, соблюдения 
требований и настоятельных реко-
мендаций специально созданного 
под руководством Главы Кабардино-
Балкарской Республики оператив-
ного штаба и главного санитарного 
врача республики. В работу законо-
дательного органа был оперативно 
внедрён дистанционный формат, 
исключающий личные контакты 
между депутатами, аппаратными 
работниками, что потребовало в 
том числе внесения соответствую-
щих норм в Регламент Парламента. 
Работа с избирателями также осу-
ществлялась с учётом санитарно-
эпидемиологических ограничений, 
но связь с ними не прекращалась ни 
на один день.

В этот период рассмотрение за-
конодательным органом актуаль-
ных вопросов жизни республики 
не только не приостановилось, а, 
напротив, осуществлялось в режи-
ме срочности принятия решений. 
В целях минимизации негативных 
последствий распространения но-
вой коронавирусной инфекции для 
экономики республики Парламент 
оперативно в самом тесном взаимо-
действии с исполнительной властью 
рассматривал и принимал законы, 
предусматривавшие меры социаль-
ной поддержки населения, а также 
государственной поддержки малого 
и среднего бизнеса, хозяйствующих 
субъектов. Благодаря такому сла-
женному взаимодействию органов 
власти республике удалось пройти 
этот сложный период без серьёзных 
потрясений для экономики и соци-
альной сферы.

Новыми серьёзнейшими вызова-
ми для всех нас, безусловно, стали 
недружественные, а по сути враж-
дебные действия против России 
западных стран, введённые ими 
беспрецедентные политические и 
экономические санкции, которые 

значительно ужесточились после 
начала специальной военной опе-
рации. В этих условиях Парламент 
старается оперативно и качествен-
но решать все вопросы, связанные 
с созданием необходимых правовых 
условий для организации импортоза-
мещения, обеспечения устойчивости 
экономики и социальной стабиль-
ности. И, конечно, в центре нашего 
внимания находятся вопросы, каса-
ющиеся поддержки участников спе-
циальной военной операции и чле-
нов их семей. Сегодня сотни наших 
земляков мужественно, героически 
выполняют свой воинский и граж-
данский долг, защищают Россию. 
Мы гордимся ими и ждём с победой. 
Депутаты Парламента оказывают 
участникам СВО максимальную под-
держку, организуют поставки на пе-
редовую гуманитарной помощи мо-
билизованным и добровольцам. Это 
и одежда, и снаряжение, и продукты 
питания. Работа в этом направлении 
ведётся на постоянной основе.

Большое внимание уделяется под-
держке семей участников специаль-
ной военной операции. Депутаты 
оперативно реагируют на любые об-
ращения, связанные с возникающи-
ми проблемами, стараются окружить 
эти семьи особой заботой.

Осознавая угрозы, стоящие перед 
нашей страной, мы будем делать всё 
от нас зависящее для консолидации 
усилий по поддержке политики ру-
ководства Российской Федерации и 
действий её Вооружённых Сил, на-
правленных на обеспечение безопас-
ности и достойного будущего нашего 
Отечества.

Несмотря на то что работа каждого 
созыва Парламента Кабардино-Бал-
карской Республики была сопряжена 
с решением самых разных актуаль-
ных в соответствующий период задач, 
главная из них остаётся неизменной и 
определена Конституцией Кабардино-
Балкарской Республики – это осущест-
вление законодательной, представи-
тельной и контрольной функций.

Первостепенное значение имеет 
формирование и совершенствова-
ние стабильной законодательной 
базы, направленной на обеспечение 
устойчивого социально-экономиче-
ского развития республики, которая 
должна дополнять и усиливать феде-
ральные законодательные нормы с 

учётом национальных, культурных, 
исторических особенностей нашего 
региона. При этом с каждым следу-
ющим созывом повышается качество 
принимаемых законов, законода-
тельной деятельности в целом. Ра-
ботая над законопроектами, депу-
таты, среди которых многие имеют 
большой опыт работы в системе 
исполнительной власти, не только 
применяют свои глубокие профес-
сиональные знания и уровень ком-
петентности, но и совершенствуют 
свою законотворческую квалифика-
цию, растущую с каждым годом. Она 
непосредственно влияет на качество 
принимаемых нами законов, которое 
является важнейшим критерием их 
эффективности.

Парламент республики важное 
значение придаёт участию в феде-
ральном законодательном процес-
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се. Без внимания депутатов не оста-
ётся ни один проект федерального 
закона, поступающий к нам из Го-
сударственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации и 
от законодательных органов других 

субъектов Российской Федерации. 
Ежегодно мы рассматриваем свыше 
1000 таких законопроектов. Все они 
тщательно прорабатываются в про-
фильных комитетах. В случае усма-
триваемой целесообразности к ним 
даются содержательные замечания и 
предложения.

Активизировалось и такая форма 
участия в федеральном законодатель-
ном процессе, как разработка и внесе-
ние проектов федеральных законов в 
Государственную Думу в качестве за-
конодательной инициативы. Доста-
точно сказать, что из общего числа 
законодательных инициатив, внесён-
ных в Государственную Думу, более 
трети внесено только в течение рабо-
ты последних двух созывов. При этом 
существенно возросла и результатив-
ность этой работы – абсолютное боль-
шинство федеральных законопро-
ектов, разработанных и внесённых 
Парламентом предыдущего и действу-
ющего созывов, стали федеральными 
законами. Отрадно, что качество вно-
симых нами законопроектов высоко 
оценивается на федеральном уровне. 
Это результат как глубокой проработ-
ки их концепции и содержания на ста-
дии подготовки, так и использования 
такого инструмента, как предвари-
тельное рассмотрение проекта в аппа-
ратах палат Федерального Собрания 
Российской Федерации, в Совете за-
конодателей Российской Федерации, 
что позволяет дорабатывать текст за-
конопроекта с учётом возникающих 
замечаний и предложений. Активно 
подключаются к работе над нашими 
законодательными инициативами де-
путаты Государственной Думы и се-
наторы Российской Федерации от Ка-
бардино-Балкарии. Мы признательны 
всем, кто помогает нам в этой работе.

Пристальное внимание Парламент 
уделяет надлежащему исполнению 
принятых законов. Профильные ко-
митеты держат руку на пульсе, осу-
ществляя постоянный мониторинг их 
реализации. Одним словом, обеспече-
на постоянная обратная связь с право-
применителями, что рассматривается 
нами как важное и необходимое усло-
вие дальнейшего совершенствования, 
актуализации законодательного регу-
лирования того или иного вопроса.

Расширяется спектр используемых 
инструментов для осуществления 
парламентского контроля, внедря-

ются в практику новые, направлен-
ные на обеспечение его результатив-
ности и, главное, эффективности. В 
частности, наряду с традиционными 
и предусмотренными российским 
законодательством формами парла-
ментского контроля нами исполь-
зуются и собственные, рождённые 
в недрах Парламента формы, такие 
как «час комитета», в рамках кото-
рого коллеги выносят на рассмо-
трение наиболее острые проблемы 
по курируемым сферам деятельно-
сти. В практику вошли и выездные 
заседания президиума Парламента 
с участием руководителей муници-
палитетов, в ходе которых депутаты 
не только знакомятся с состоянием 
дел на местах, но и проводят личный 
приём граждан. Ключевым фактором 
осуществления контроля считаем ре-
гулярный мониторинг исполнения 
принятых решений, который, как по-
казала практика, существенно повы-
шает его эффективность.

Цели и задачи, стоящие перед Пар-
ламентом Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, в целом являются общими 
для законодательных органов всех 
субъектов Российской Федерации, а 
приоритеты деятельности во многом 
определяются требованиями феде-
рального законодательства. В свя-
зи с этим важную роль мы придаём 
межпарламентскому сотрудничеству, 
расширению и укреплению межпар-
ламентских связей, что отвечает не 
только нашим общим интересам, 
но и заложенным в наших народах 
многовековым традициям народно-
го парламентаризма, комплементар-
ности, сотрудничества и добрососед-
ства. В частности, по инициативе 
Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики была образована Севе-
ро-Кавказская Парламентская Ассо-
циация. Мы считаем не только по-
лезным, но и необходимым изучать и 
перенимать лучшую практику наших 
коллег, делимся с ними собственным 
опытом, который востребован и ин-
тересен для законодательных орга-
нов других субъектов Российской Фе-
дерации. Всего заключено 20 таких 
соглашений, охватывающих, без пре-
увеличения, всю географию страны. 
Тесное взаимодействие с коллегами 
из регионов, безусловно, не может 
не радовать и является для нас суще-
ственным стимулом для улучшения 

работы, поиска новых эффективных 
форм парламентской деятельности.

Большое внимание уделяется осу-
ществлению тесного взаимодействия 
с другими властными государствен-
ными структурами и органами мест-
ного самоуправления, работе с на-
шими избирателями. Практически 
все мероприятия республиканского 
и муниципального уровней прохо-
дят при непосредственном участии 
парламентариев.

Что касается работы с избирателя-
ми, то депутатский корпус особую 
заботу проявляет о нуждающихся в 
приоритетном внимании категори-
ях граждан, таких как старшее по-
коление, ветераны Великой Отече-
ственной войны и боевых действий, 
труженики тыла, дети-сироты и лица 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

Работу с избирателями, их обраще-
ниями мы рассматриваем не как фор-
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му депутатской деятельности, а как её 
смысл и предназначение. Представ-
ление и выражение интересов изби-
рателей, решение поднимаемых ими 
вопросов – это не только ежедневная 
обязанность, но и высочайшая ответ-
ственность перед гражданами, дове-
рившими нам депутатский мандат. 
Осознавая эту степень ответственно-
сти, мы ищем и находим пути их ре-
шения, обращаясь в необходимых слу-
чаях в другие органы и учреждения, 

как республиканские и муниципаль-
ные, так и федеральные, – ведь это 
общая ответственность власти перед 
гражданами!

Любовь к Родине, знание её исто-
рии, сбережение нашего богатого 
исторического, культурного и ду-
ховного наследия – это наш священ-
ный долг перед нашими предыдущи-
ми и будущими поколениями, залог 
сохранения нашей идентичности и 
осознания себя великой нацией, а 

для кабардинского, балкарского, дру-
гих народов Северного Кавказа – это 
стержень национального ментали-
тета, основа культурного кода, само 
условие существования и гарантия 
от растворения в мировой цивили-
зации. Поэтому неотъемлемой ча-
стью повестки Парламента всегда 
были и остаются вопросы, связан-
ные с сохранением и укреплением 
духовно-нравственных ценностных 
ориентиров в нашем обществе, па-
триотическим воспитанием молодё-
жи. Сегодня в условиях развёрнутой 
Западом против нашей страны идео-

логической войны значимость рабо-
ты в данном направлении возрастает 
кратно. Будем стремиться соответ-
ствовать требованиям выдвигаемых 
временем задач.

Верю, что профессионализм и опыт 
Парламента Кабардино-Балкарии бу-
дет и в дальнейшем служить эффек-
тивному решению задач, стоящих пе-
ред нашей республикой, интересам 
её жителей, укреплению российской 
государственности, единству много-
национального народа России – важ-
нейшей основы силы и могущества 
нашего Отечества.
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ПРОФКОМ – 
КОМИТЕТ ДОБРЫХ ДЕЛ 

Владимир Ильич САВИНКОВ,

председатель профкома Аппарата Совета Федерации, заместитель 

руководителя аппарата Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию

В 2023 году деятельность профсоюзной организации Аппарата Сове-

та Федерации была интересной и насыщенной. В предыдущей публи-

кации («Вестник Совета Федерации» № 2/2023 года) профсоюзный 

комитет проинформировал коллектив Аппарата Совета Федерации, 

сенаторов Российской Федерации о работе, проделанной с января по 

апрель. В этом номере профком Аппарата Совета Федерации информи-

рует о своей деятельности в 2023 году в целом и рассказывает о задачах 

на 2024 год.

2023 год был непростым, но трудно-
сти, с которыми столкнулась наша 
страна, сплотили нас,  раскрыли 
огромные резервы наших возможно-
стей для движения вперёд.

Мы гордимся участниками специ-
альной военной операции, всеми, кто 
сражается на передовой, кто под ог-
нём обеспечивает фронт, спасает ра-
неных. Главное – мы верим в себя, в 
свои силы, в свою страну, в нашу об-
щую победу. 

Для всей профсоюзной организации  
это не просто патриотические слова. 
Вот уже несколько лет объединённый 
профком, в который входит и наша 
первичная организация, шефствует 
над областным государственным бюд-
жетным общеобразовательным учреж-
дением «Рыбновская школа-интернат 
для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей». Ещё в сен-
тябре 2022 года в это учреждение при-
были 20 детей из Донбасса: 11 дево-

чек и 9 мальчиков. Члены комиссии 
по вопросам семьи и детства нашей 
профсоюзной организации сразу вы-
яснили, какая помощь им нужна, и 
объединённый профком выделил для 
этих детей из наших взносов финансо-
вую помощь. 

25 мая, когда проводилось торже-
ственное мероприятие по выдаче па-
спортов детям и внукам членов на-
шей профсоюзной организации, в нём 
участвовали и два воспитанника из 
Донбасса, которые стали гражданами 
России.

Как и прежде, приоритетными на-
правлениями работы профсоюзной 
организации в 2023 году являлись по-
пуляризация идей профсоюзного дви-
жения в коллективе Аппарата Совета 

Федерации, совершенствование форм 
информационной деятельности; акти-
визация работы по охране здоровья и 
созданию безопасных условий рабо-
ты; расширение форм физкультурно-
оздоровительных мероприятий; улуч-
шение микроклимата в структурных 
подразделениях.

Профсоюзная организация Аппарата 
Совета Федерации в своей работе тес-
но взаимодействует с руководством Ап-
парата Совета Федерации, и это закре-
плено коллективным договором между 
Аппаратом Совета Федерации и первич-
ной профсоюзной организацией Ад-
министрации Президента Российской 
Федерации, Аппарата Правительства 
Российской Федерации, Аппарата Со-
вета Федерации Федерального Собра-
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ния Российской Федерации, Счётной 
палаты Российской Федерации и Управ-
ления делами Президента Российской 
Федерации на 2018–2024 годы. Этот до-
кумент напрямую затрагивает интере-
сы всех сотрудников, призван в полной 
мере защитить и гарантировать их тру-
довые права в настоящем партнёрстве 
с администрацией.

На основании договора представители 
профкома Аппарата Совета Федерации 
входят в состав: 

трёх аттестационных комиссий для 
проведения в 2023 году аттестации феде-
ральных государственных гражданских 
служащих Аппарата Совета Федерации;

комиссии государственного органа по 
служебным спорам; 

комиссии Аппарата Совета Федерации 
по жилищным вопросам;

комиссии по рассмотрению вопросов 
предоставления федеральным государ-
ственным гражданским служащим Ап-
парата Совета Федерации единовремен-
ной субсидии на приобретение жилого 
помещения;

комиссии по рассмотрению вопросов, 
связанных с исчислением стажа госу-
дарственной гражданской службы феде-
ральных государственных гражданских 
служащих Аппарата Совета Федерации, 
помощников сенаторов Российской Фе-
дерации по работе в Совете Федерации, 
работающих по срочному служебному 
контракту;

комиссии по установлению ежеме-
сячной надбавки к должностному окла-

ду за особые условия федеральной го-
сударственной гражданской службы 
федеральным государственным граж-
данским служащим Аппарата Совета 
Федерации.

Участие профсоюзного актива в ра-
боте этих комиссий – это гарантия 
успешного решения совместных задач 
в интересах всех сотрудников Аппара-
та Совета Федерации.

Вся работа профсоюзной организа-
ции строится на принципах социаль-
ного партнёрства и сотрудничества с 
руководством Аппарата Совета Феде-
рации и руководителями структурных 
подразделений, основывается на ре-
шении всех вопросов через конструк-
тивный диалог в интересах членов 
профсоюза.

Профсоюзный комитет выражает осо-
бую благодарность профсоюзным акти-
вистам Аппарата Совета Федерации за 
их труд и верность профессиональному 
долгу. Они совмещают государствен-
ную службу в парламенте с большой 
общественной работой, и каждый из 
них вносит в эту, без преувеличения, 
благородную миссию свой весомый 
вклад.

Они выбрали для себя очень труд-
ную, напряжённую, крайне ответ-
ственную общественную деятель-
ность. Она требует глубоких знаний, 
собранности, компетентности, высо-
кой процессуальной культуры, тре-
бует быть положительным примером 
в труде, да и просто в жизни: на них 

всегда смотрят особо внимательно. 
Понимаю, что соответствовать таким 
запросам непросто, они обязаны со-
хранять выдержку, проявлять уваже-
ние и внимание ко всем членам на-
шего коллектива.

Каждый из них – это ключевая фигура 
профсоюзного актива. От их работы, от 
нравственных установок и понимания 
значимости, достоинства своей миссии 
зависит качество профсоюзной работы, 
чтобы люди, обращаясь к профоргам, 
доверяли им, были уверены, что они 
окажут помощь.

Активисты регулярно общаются на 
ежемесячных заседаниях профкома, 
открыто обсуждают проблемы, кото-
рые волнуют каждого, имеют большое 
значение для продвижения инициа-
тив. И такое тесное взаимодействие, 
прямой контакт с профгруппоргами 
и членами профкома в полной мере 
себя оправдывают.

В период с апреля по ноябрь теку-
щего года профком организовал и 
провёл масштабные мероприятия не 
только для членов профсоюзной ор-
ганизации, но и для членов их семей, 
прежде всего детей и внуков членов 
профсоюза.

Стоит отдельно остановиться на од-
ном из таких знаковых мероприятий, 
состоявшихся в дни празднования оче-
редной годовщины Великой Победы. 13 
мая более 140 сотрудников Аппарата 
Совета Федерации и членов их семей 
приняли участие в эколого-патриоти-
ческой акции «Лес Победы», на кото-
рую многие приехали с портретами 
родственников-фронтовиков.

Перед высадкой деревьев участни-
ки рассказали о ветеранах войны, па-
мять о которых бережно хранится и 
передаётся в семьях из поколения в 
поколение, об их боевых и трудовых 
подвигах в период Великой Отече-
ственной войны. Ни одного участни-
ка акция не оставила равнодушным. 

К этому мероприятию профком го-
товился с января 2023 года. Особая 
благодарность всем, кто участвовал в 
подготовке и проведении такого важ-
ного и нужного мероприятия, и пре-
жде всего – Е.А. Тисейко.

При содействии Минобороны России 
была организована экскурсия для де-
легации профсоюзной организации. 
И 27 мая 2023 года профсоюз Совета 
Федерации совместно с Управлением 
делами Аппарата Совета Федерации в 

рамках работы по нравственно-патри-
отическому воспитанию организовал 
экскурсию в музейный комплекс «До-
рога Памяти» и Главный храм Воору-
жённых Сил Российской Федерации. 
52 представителя нашей организа-
ции и члены семей посетили это свя-
тое место. 

Святое – потому что там хранится 
память о наших дедах и прадедах, по-
ложивших свою жизнь на алтарь По-
беды. А мы передаём память о них на-
шим детям и внукам, чтобы они несли 
её гордо и передавали дальше, чтобы 
подвиг наших дедов и прадедов никог-
да не был забыт.

9 июня 2023 года в Совете Федерации 
состоялась торжественная церемония 
открытия выставки «Память поколе-
ний», посвящённой ветеранам Великой 
Отечественной войны. В торжествен-
ной обстановке сенаторы и сотрудники 
Аппарата Совета Федерации открыли 
в верхней палате парламента экспози-
цию фотопортретов своих героических 
предков – участников войны и труже-
ников тыла.

Открывая церемонию, первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
В.И. Кожин напомнил, что уже второй 
раз портреты ветеранов Великой Отече-
ственной войны – родственников чле-
нов профсоюзной организации выстав-
ляются в здании Совета Федерации. «С 
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каждым годом количество участников 
акции «Память поколений» увеличи-
вается, сегодня более 80 портретов 
ветеранов будет размещено в стенах 
Совета Федерации в честь наших от-
цов, дедов и прадедов, которые про-
славили и обессмертили свои имена, 
отстояв Отечество. Ценой неизмери-
мого мужества и огромных жертв они 
спасли человечество от нацизма», – 
подчеркнул он.

В мероприятии также приняли уча-
стие председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политики и природопользованию 
А.В. Двойных, заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламент-
ской деятельности А.А. Савин, заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Н.В. Любимов, член Комитета 
Совета Федерации по обороне и без-
опасности, Герой Российской Федера-
ции Д.С. Перминов, сотрудники Ап-
парата Совета Федерации и их семьи. 

Впервые в церемонии открытия на-
шей патриотической акции принял 
участие Почётный караул Миноборо-
ны России, что, конечно же, усилило 
её торжественность.

Акция «Память поколений» продли-
лась до 22 июня 2023 года.

В её подготовке участвовали мно-
гие. Отдельная благодарность нашим 

замечательным активистам – Н.В. Ка-
лачёвой, Я.В. Клименко, Е.Н. Лебедевой, 
Е.М. Белоцветовой, Е.А. Тисейко. Имен-
но они подготовили более 80 портре-
тов родственников сотрудников Аппа-
рата Совета Федерации – участников 
Великой Отечественной войны.

Следует отдельно отметить, что проф–
ком в объявленный Президентом России 
В.В. Путиным Год педагога и наставни-
ка провёл 20 июля торжественное ме-
роприятие для детей и внуков членов 
профсоюзной организации, которым 
предстояло пойти в первый класс. Та-
кое напутствие первоклассникам было 
организовано впервые, но есть уверен-
ность, что оно станет доброй традицией.

В торжественной обстановке сенато-
ры Российской Федерации О.С. Забра-
лова, Н.В. Любимов, Д.С. Перминов, 
Г.И. Орденов, руководители структур-
ных подразделений Аппарата Совета 
Федерации поздравили 21 будущего 
первоклассника и вручили каждому 
подарочные рюкзаки с письменными 
принадлежностями.

В фойе первого этажа нового здания 
Совета Федерации профсоюзные акти-
висты создали атмосферу уюта и празд-
ника не только для будущих первокласс-
ников, но и, что особенно важно, для 
их родителей, бабушек и дедушек. На 
экране демонстрировались фотографии 
первоклассников. Родители и родствен-
ники детей очень переживали за своих 

первоклассников, едва сдерживая слёзы. 
На наш взгляд, получился трогательный 
семейный праздник, это очень помогает 
детям осознать ценность и важность се-
мьи, а такие мероприятия способствуют 
сплочению детей и родителей.

В начале осени при содействии Ми-
нистерства обороны Российской Феде-
рации для детей сотрудников Аппарата 
Совета Федерации было организова-
но участие в военно-спортивной игре 
«Прорыв». 

16 сентября 2023 года состоялась по-
ездка в Центральный военно-патрио-
тический парк культуры и отдыха «Па-
триот»: детская делегация (21 человек) 
вместе с родителями отправилась для 
участия в состязании «Прорыв».

В ходе захватывающей военно-спор-
тивной игры наши дети участвовали 
в преодолении полосы препятствий, 
стрельбе из оружия, арбалета, увидели 
редкие виды бронетанковой техники 
времён Великой Отечественной войны 
и многое другое. На наш взгляд, полу-
чился отличный праздник не только для 
детей, но и для их родителей, которые 
радовались, что дети забыли о компью-
терных играх.

Ещё одно знаковое событие состоялось 
7 октября 2023 года – это экскурсия на-
шей делегации в пожарно-спасательный 
отряд № 215 ГКУ города Москвы «По-
жарно-спасательный центр». В экскур-
сии приняли участие более 30 человек. 

Это мероприятие, безусловно, имеет 
большое практическое значение, по-
скольку участники экскурсии получи-
ли новые знания, которые позволят им 
внимательнее относиться к собственной 
безопасности.

Особый восторг экскурсия вызвала у 
юных участников. Стоит отметить, что 
количество желающих принять уча-
стие в экскурсии в два раза превыси-
ло согласованную предельную числен-
ность группы. Большая благодарность 
руководству Департамента по делам 
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гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности 
города Москвы и личному составу по-
жарно-спасательного отряда № 215 за 
доброжелательное и чуткое отношение, 
которое было отмечено всеми участни-
ками экскурсии. От профкома за орга-
низацию этой замечательной поездки 
отвечал член профсоюзного комитета 
О.Е. Кириллов. 

25 мая и 7 ноября состоялись всегда 
с волнением ожидаемые торжествен-
ные мероприятия – вручение паспортов 
юным гражданам Российской Федера-
ции в Зале Славы Музея Победы на По-
клонной горе. Наших представителей на 
обоих вручениях было восемь человек.

Профсоюзный комитет продолжа-
ет формировать спортивную команду. 
Объединённый профком организует  
предоставление для наших сотрудни-
ков спортивных площадок для занятий 
по плаванию, мини-футболу, настоль-
ному теннису, большому теннису, боу-
лингу и бильярду. Члены профсоюзного 
комитета принимают активное участие 
в спартакиадах и соревнованиях по раз-
личным видам спорта. Профком гордит-
ся ими и верит в их спортивные победы.

19 апреля 2023 года состоялся первый 
турнир профсоюзного комитета Аппа-
рата Совета Федерации по боулингу, по-
свящённый 30-летию Совета Федерации. 
Тренировки по боулингу, бильярду про-
водятся ежемесячно. 

В 2023 году профсоюзный комитет 
последовательно продолжал работу по 
привлечению в наши ряды новых чле-
нов. Заместитель председателя профко-
ма Р.А. Резников разработал и выпустил 
яркий и содержательный буклет о дея-
тельности нашей профсоюзной органи-
зации. Теперь каждый новый сотрудник 
Аппарата Совета Федерации обязательно 
получает этот буклет, в котором наглядно 
отражены основные направления работы 
нашей профсоюзной организации.

В течение года профком награждал 
юбиляров – членов профсоюзной органи-
зации, оказывал материальную помощь 
сотрудникам, попавшим в трудное по-
ложение или находящимся на сложном 
жизненном этапе в связи с собственным 
заболеванием, утратой близких, а также 
рождением ребёнка. (За последние два 
года у членов профкома Аппарата Сове-
та Федерации родились четыре ребёнка).

Благодаря работе объединённого 
профкома нашей организации члены 
профсоюза имеют возможность ежеме-

сячно посещать концерты, которые про-
ходят на различных площадках города 
Москвы. Так, 16 сентября 2023 года была 
возможность побывать в Москонцерт 
Холле на концерте «Песни эпохи – пес-
ни любви», 30 сентября и 11 ноября – на 
концерте «Открывая сердца».

Также объединённый профком один 
раз в квартал организовывает курсы 
для желающих обучиться вождению 
и получить удостоверение на право 
управления легковым автомобилем 
или мотоциклом.

Активное участие в перечисленных 
мероприятиях закладывает положитель-
ную динамику развития нашей профсо-
юзной организации.

Профком Аппарата Совета Федерации 
исходит из того, что дальнейшее на-
ращивание профсоюзной активности, 
наличие и эффективность реализации 
положений коллективного договора, 
гласность и информационная откры-
тость профсоюзной работы, удовлет-
ворённость членов профсоюза долж-
ны стать основой оценки деятельности 
профсоюзной организации Аппарата 
Совета Федерации.

В 2024 году профсоюзная органи-
зация планирует уделять особое вни-
мание следующим направлениям де-
ятельности: продолжать работу по 
привлечению новых членов и повы-
шать престиж профсоюзного членства; 
развивать сотрудничество с руководи-
телями структурных подразделений 
Аппарата Совета Федерации; создавать 
благоприятные условия труда для со-
трудников Аппарата Совета Федера-
ции; уделять пристальное внимание 
работе с молодыми сотрудниками; мо-
тивировать сотрудников активнее уча-
ствовать в культурно-досуговых и спор-
тивных мероприятиях.

В заключение хотелось бы ещё раз 
подчеркнуть, что профсоюзная орга-
низация – это участник эффективного 
социального партнёрства, способству-
ющий формированию здорового мо-
рального климата в коллективе, помо-
гающий каждому члену организации 
реализовать творческие и профессио-
нальные планы. Быть членом профсою-
за сегодня должно стать потребностью 
каждого сотрудника Аппарата Совета 
Федерации, ведь это не только гарантия 
правовой или материальной поддерж-
ки и защиты, это – показатель активной 
гражданской позиции, свидетельство 
солидарности и коллективизма.
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